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CTG Juca Ruivo de Maravilha realiza 
o 16º Rodeio Crioulo e Artístico 
Nacional, considerado um dos 
maiores eventos tradicionalistas 
do Estado. Programação iniciou
ontem (27) e segue até amanhã (29)

Doadores 
de vida!
Doando órgãos ou sangue, você e sua família podem mudar a vida 
de alguém. Coração, córnea, fígado, osso, medula óssea, pâncreas 
e rim são os órgãos que compõem a lista de espera
PÁGINAS A/14-17

FUSCA: 
O queridinho 
do mundo 

Sessão ordinária 
especial homenageia 
Laércio Fornasari
Medalha de Honra ao Mérito 
foi concedida ao médico 
maravilhense pelos relevantes 
serviços prestados à comunidade 
durante quase 30 anos de atuação

PÁGINAS V/02-03

PÁGINA A/06

Duas audiências foram 
realizadas nesta semana, 
uma na segunda-feira (23) 
e a outra na sexta-feira (27). 
Nova audiência está marcada 
para a quarta-feira (1º)

Audiências da Operação 
Ostentação estão sendo 
realizadas e sentenças 
devem sair em breve

PÁGINA A/25

Ilaine Rohden/O Líder

Isabel Müller/O Líder
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RadaR
Medida Provisória 
de Dilma prejudica 
aposentados

a Câmara dos deputados já havia aprovado 
projeto de lei que estendia até 2019 o reajuste 
do salário mínimo pela inflação do ano anterior, 
mais o índice de crescimento do PIB de dois anos 
antes, e estendendo o reajuste aos aposentados 
que ganham mais que um salário mínimo. ao 
editar uma medida provisória estendendo o 
reajuste do salário mínimo até 2019, a presidente, 
dilma rousseff, atropelou o Legislativo e tenta 
impedir que a fórmula de reajuste seja dada aos 
aposentados que ganham mais de um salário 
mínimo. Há vários anos os aposentados que 
ganham mais de um salário estão perdendo 
seu poder de compra e muitos não têm mais 
dinheiro nem para comprar remédios. 

Caridade: anônimo doa quase R$ 200 
mil para ajudar criança a tratar câncer

Um garotinho inglês de 
dois anos, diagnosticado com 
neuroblastoma - tumor co-
mum na infância, que atinge 
o sistema nervoso e costu-
ma ser fatal - recebeu uma 
doação misteriosa de quase 
r$ 200 mil para auxiliar em 
seu tratamento. o dinheiro 
vai ajudar a quitar os gastos 
da viagem do menino e a 
mãe até os estados Unidos, 
onde ele deve realizar pro-
cedimentos experimentais 
para bloquear a doença.

a mãe estava tendo difi-
culdades, até que um doador 
de Luxemburgo entrou em 
cena. a pessoa, que não quis 
se identificar, transferiu 40 mil 
libras (r$ 192,6 mil) para a 
família e deixou a mensagem 
“boa sorte para o seu filho”. 
Tem gente boa neste mundo!

DELAÇÃO PREMIADA
Para quem acompanha a operação Lava Jato, a delação pre-

miada está proporcionando a descoberta da maior roubalheira do 
planeta em todos os tempos, é definida na gíria como “a bandida-
gem vai morrer abraçada”. renato duque, na Câmara, não falou 
nada, pois não teria vantagens. agora, na Justiça, ele com certeza 
vai contar muita coisa, e gente que está blindada aparecerá como 
envolvida. e ele poderá ao menos dormir num colchão mais macio. 
Sua mulher, dizem que é uma bomba-relógio prestes a explodir, 
na avaliação de quem a conhece. Por enquanto vão dormir nes-
te ambiente ilustrado abaixo. a ala que os presos da Lava Jato vão 
ficar é destinada a receber quem possui nível superior e policiais.

E O DÓLAR?
dólar pode superar os r$ 4,00? especia-

listas estão certos que sim. Um dos assuntos 
mais comentados dos últimos dias incluiu 
perspectivas para o dólar em meio à dis-
parada da moeda praticamente sem pausa 
desde o fim de janeiro, deterioração macroe-
conômica e impactos na Bolsa de Valores.

PIada de maU GoSTo
o procurador da república, deltan dallagnol, 

coordenador da força-tarefa do ministério Público 
na operação Lava Jato, disse que a punição da 
corrupção no país é, “em regra, uma piada de mau 
gosto”. o procurador defende o aumento da pena 
para o crime de no mínimo quatro anos e máximo 
de 25. atualmente a 
punição varia de dois 
a 12 anos de prisão. 
Pela proposta, 
também passa a 
ser hediondo o 
crime de corrup-
ção quando o valor 
for superior a 100 
salários míni-
mos - aproxi-
madamente 
r$ 80 mil.

CrÉdITo redUZIdo
os bancos pisaram forte no freio do crédito. Precisamente, crédito para 

pessoas físicas e empresas médias. Nesses tempos, todo o cuidado é pouco...

POSIÇÃO DE 
SECRETÁRIO

o secretario derly de anunciação, do 
governo estadual, expôs uma afirmação que 
gerou polêmica: disse: “Temos que entender 
que estamos tirando dinheiro público da Saú-
de, educação, segurança, etc., para colocar 
em alugueis, salários de prefeitos, secretários, 
etc.”. a afirmação dele deve-se ao fato que acha 
erradíssimo termos municípios com menos de 
25 mil habitantes. Vai receber uma enxurrada 
de mensagens de repúdio pela afirmação...

SECRETÁRIO 
ESCLARECE 

o secretário Valci dal maso, durante a 
semana, visitou-nos e esclareceu os moti-
vos do atraso nos repasses do convênio com 
o Hospital São José. Segundo o mesmo, as 
parcelas não foram pagas devido ao atraso 
da prestação de contas das parcelas recebi-
das dentro do prazo. Segundo o secretário, 
como o convênio é em parcelas, estas devem 
seguir cronologicamente sua prestação de 
contas, e ainda contou com o fim de ano onde 
houve novo mandato do governo do estado. 
outro ponto referenciado pelo mesmo é de 
que essa verba é destinada ao hospital e sua 
manutenção e nada tem a ver com a UTI. mas 
a verba está garantida e será repassada.

TSE CaSSa 
manDaTO DE 
PREfEITO E vICE 

o Tribunal Superior eleitoral (TSe) 
cassou na terça-feira (24) os man-
datos do prefeito de Brusque, Paulo 
roberto eccel, e do vice, evandro de 
Farias. os ministros entenderam que 
em 2012 eles utilizaram o orçamento 
de publicidade institucional do mu-
nicípio em favor da campanha de re-
eleição, com gastos exorbitantes.

a decisão vale a partir da publicação 
no diário oficial de Justiça, que deve ocor-
rer em uma semana. essa é uma prática 
adotada por muitos prefeitos. Pagam com 
dinheiro público para ser capa de jornais. 
e os contratos são renovados ano a ano 
sem o devido processo licitatório. ainda 
bem que o mP está com grande trabalho 
para se fazer a moralidade pública.
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por Wolmir Hübner

Lições de vida
mesmo que você esteja no caminho certo, será 

atropelado se permanecer sentado - Will rogers
Bom fim de semana!

TODOS PRO RODEIO
Iniciaram ontem (27) as atrações do 16º rodeio Crioulo e artístico Nacio-

nal do Centro de Tradições Gaúchas Juca ruivo de maravilha. Hoje teremos a 
continuidade da programação campeira e início da artística, prolongando-se 
até amanhã (29). Todos estão convidados e será um dos maiores já realiza-
dos. e não esqueça que hoje (28) à noite temos fandango com Tchê Kakareko!

PROGRama DE RÁDIO
Inteligente a iniciativa do deputado federal 

Celso maldaner (PmdB) em semanalmente se co-
municar com todo o oeste catarinense sobre suas 
atividades parlamentares, bem como tudo o que 
está acontecendo em Brasília. Veiculado em todas 
as nossas emissoras do grupo WH Comunicações, 
estreou o primeiro programa levado ao ar sábado, 
às 7h25, na rádio Líder. acompanhamos e acha-
mos muito produtivo, o qual trouxe muita informa-
ção. Não perca o programa. Vale a pena estar in-
formado. Parabéns pela iniciativa! Presta contas de 
suas atividades. o deputado sentia a necessidade 
de um canal de comunicação com a população re-
gional e escolheu as emissoras do grupo WH pelas 
condições geográficas e pela audiência qualificada.

Empresário faz anúncio procurando 
por vendedora sem WhatsApp 

Cansado de dispensar funcionárias que trocavam clientes por um ba-
te-papo no Whatsapp, o empresário de Uberlândia Gilmar Gomes fez um 
anúncio com a seguinte frase: “Precisa-se de Vendedora com experiência 
(oBS: Sem whatsapp)”. Gomes disse que a ideia surgiu depois que 12 can-
didatas foram dispensadas em 15 dias pelo uso excessivo e sem controle do 
aplicativo. Só depois de tantas tentativas ele conseguiu contratar alguém 
que não faz uso de internet no trabalho. Coincidentemente, na última 
edição tecemos comentário a respeito do uso sem limites dos aparelhinhos. 
a coisa está desenfreada. Houve denúncias pesadas na rádio Líder, no 
programa atualidades, quanto ao atendimento em plantão hospitalar...

PIRES NA MÃO
Sempre os dedicados professores com o pires 

na mão. Todo o ano a história se repete. a classe 
precisa tomar atitudes radicais, no caso a greve, para 
ter seus direitos atendidos por parte do governo. É 
uma lástima não serem reconhecidos espontanea-
mente. depois queremos ser um país desenvolvido... 
Sem educação... Não sabemos a fórmula mágica.

Para 84%, Dilma 
sabia do esquema de 
corrupção na Petrobras

Segundo pesquisa datafolha, 74% dos que 
votaram em dilma na eleição presidencial dizem 
que ela sabia do esquema; percentual sobe para 
94% entre os que votaram em aécio. Para 84% 
dos brasileiros, a presidente, dilma rousseff, 
sabia do esquema de corrupção que acontecia na 
Petrobras, aponta pesquisa datafolha divulgada 
no domingo. além de saber do esquema, 61% 
dizem que dilma deixou que ele operasse livre-
mente. outros 23% afirmam que, apesar de saber, 
dilma “não poderia fazer nada” para impedir. 
Segundo a pesquisa, os resultados são parecidos 
entre entrevistados de todas as classes socioeco-
nômicas, faixas etárias e preferências partidárias. 
o prezado leitor deve ter sua própria opinião...

nOvO mInISTRO Da EDUCaÇÃO
Pode até não emplacar como tal, mas pelo fato de ser lembrado na 

lista preferencial já é um grande feito. o conterrâneo deputado fede-
ral Pedro Uczai (PT) se tornou um político conhecido nacionalmente 
pela sua postura e competência. Tecnicamente, poderia assumir a pas-
ta tranquilamente, mas como todos sabemos, Santa Catarina não tem 
força suficiente para nossos políticos serem galgados a postos-chave do 
governo federal. mas de qualquer forma, estamos engrandecidos!

CÂNCER
essa terrível e temida doença tem ceifa-

do vidas, não escolhendo idade, sexo ou po-
sição social. Famílias se tornam reféns desse 
grande mal. o relato abaixo mostra a dimen-
são do medo que amedronta a todos nós:

a atriz americana angelina Jolie anunciou na terça-
feira (23)  que se submeteu a uma cirurgia preventiva 
para retirar os ovários e as trompas de Falópio, dois 
anos depois de uma dupla mastectomia, também 
preventiva. em um artigo publicado no jornal 
“New York Times”, a atriz, que perdeu a mãe, a avó 
e uma tia para o câncer, explica os motivos da decisão. 
angelina Jolie afirma que tem uma mutação no gene 
BrCa1 que representa risco de 87% de desenvolver 
câncer de mama e 50% de sofrer câncer de ovário.

“achava que política era 
só ladrão. E acertei”, diz 
Romário em entrevista

Na publicação de abril da Placar, que 
vai para as bancas na próxima segunda-
feira, o Baixinho também admitiu o so-
nho de ser prefeito do rio de Janeiro.vÍTIma POR 

CRITICaR CELULaR 
SEmPRE na mÃO

a demissão do ministro da Secretaria de Comunica-
ção Social (Secom) da Presidência da república, Thomas 
Traumann, deve-se ao fato de que há pouco mais de uma 
semana um documento interno produzido pela Secom, 
com críticas à comunicação do governo e admitindo o 
uso de “robôs” para disseminar conteúdo favorável ao 
Planalto nas redes sociais, ter vazado. o documento critica 
o modo como o governo dilma tem gerido a crise, citando 
a existência de um “caos político”. o material ainda diz que 
os “eleitores de dilma e Lula estão acomodados, brigando 
com o celular na mão, enquanto a oposição bate panela, 
distribui mensagens pelo Whatsapp e veste camisa 
verde-amarela”. Há também a afirmação de que “dá para 
recuperar as redes, mas é preciso, antes, recuperar as ruas”.

http://g1.globo.com/mg/triangulo-mineiro/cidade/uberlandia.html
http://g1.globo.com/pop-arte/cinema/noticia/2013/05/com-receio-de-cancer-angelina-jolie-retira-os-seios.html
http://g1.globo.com/pop-arte/cinema/noticia/2013/05/com-receio-de-cancer-angelina-jolie-retira-os-seios.html
http://g1.globo.com/pop-arte/cinema/noticia/2013/05/com-receio-de-cancer-angelina-jolie-retira-os-seios.html
http://www.nytimes.com/2015/03/24/opinion/angelina-jolie-pitt-diary-of-a-surgery.html?hp&action=click&pgtype=Homepage&module=c-column-top-span-region&region=c-column-top-span-region&WT.nav=c-column-top-span-region&_r=1
http://www.nytimes.com/2015/03/24/opinion/angelina-jolie-pitt-diary-of-a-surgery.html?hp&action=click&pgtype=Homepage&module=c-column-top-span-region&region=c-column-top-span-region&WT.nav=c-column-top-span-region&_r=1
http://g1.globo.com/topico/angelina-jolie.html
http://clauderio.blogspot.com.br/2015/03/achava-que-politica-era-so-ladrao-e.html
http://clauderio.blogspot.com.br/2015/03/achava-que-politica-era-so-ladrao-e.html
http://clauderio.blogspot.com.br/2015/03/achava-que-politica-era-so-ladrao-e.html
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  54.795                      250.000
20   77.188                   16.300 
30   25.987               16.000
40  67.602                 15.800
50    02.419                     15.220

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Uma das antigas propostas da reforma política encontra-
se em fase de se tornar realidade: a proibição das coligações 
eleitorais em eleições proporcionais, prevista na Proposta de 
emenda à Constituição 40/2011, foi votada e aprovada em se-
gundo turno no Senado Federal e agora segue para a Câmara 
dos deputados para também ser votada em dois turnos.

essa proposta proíbe que os partidos se coliguem para 
disputar eleições à Câmara dos deputados, assembleias legis-
lativas e Câmara de Vereadores, e como decorrência da PeC em 
eventual afastamento de um parlamentar o suplente convoca-
do poderá ser de outro partido.

Para os parlamentares favoráveis à proposta, a proibição 
das coligações proporcionais representa um passo importante 
para o aprimoramento do sistema de representação política no 
Brasil, melhoria que poderá ser incrementada com o fim da ree-
leição para os cargos do Poder executivo e do Poder Legislativo.

Com a aprovação das duas propostas, muitas das mazelas 
políticas são atingidas de morte, a oxigenação da atividade po-
lítica acontecerá com a abertura de espaço para o surgimento 
de novas lideranças políticas e com o fim das legendas parti-
dárias de aluguel, criadas na maioria das vezes para servirem 
a um determinado grupo de políticos inexpressivos em sua 
capacidade de gestão e de liderança.

a renovação e a alternância no poder são a essência do 
regime democrático, os partidos políticos precisam estar for-

talecidos para cumprirem a sua função, é chegado o momento 
de acabar com os feudos partidários, de os partidos deixarem 
de ser propriedade particular de alguns de seus integrantes e, 
de se livrarem das falsas lideranças que contaminam as ideo-
logias partidárias.

Como efeito desse falido sistema, pessoas despreparadas 
e descompromissadas são eleitas para governar ou para legis-
lar, quando na verdade o que buscam é se perpetuarem no 
poder e dele extrair vantagens para proveito próprio, ou então 
para um determinado segmento privado da sociedade que 
lhe dá sustentação eleitoral.

a mediocridade na autuação de muitos parlamentares é 
outro forte indicativo de falência do atual sistema político, des-
conhecem o verdadeiro significado de sua função legislativa, 
dedicam-se a questões periféricas à questão parlamentar e 
pouco ou nada contribuem para o aprimoramento e fortale-
cimento da instituição que representam, motivos de total des-
crédito junto à população.

É mais do que chegada a hora de os eleitos compreende-
rem que foram escolhidos para a representação e não para a 
ocupação do poder, para prestarem com qualidade os servi-
ços públicos e não para deles tirarem proveito. o sinal de de-
sejo de mudanças no atual sistema político já foi posto na rua, 
e aqueles que ainda não perceberam isso, a resposta virá em 
breve nas urnas, mudem sob o risco de serem mudados.

Opinião
a/04
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Já escrevi aqui que a informação está 
completamente disponibilizada. Você en-
contra absolutamente tudo que você qui-
ser no Google. Talvez seja preciso entender 
inglês para realmente ter acesso a toda e 
qualquer informação. mas mesmo pesqui-
sando apenas em português é difícil você 
não encontrar o que procura.

recomendo um filme que retrata esse 
cenário: “o abutre”, de dan Gilroy. No fil-
me,  Louis Bloom (Jake Gyllenhaal) é um 
ladrãozinho que descobre sem querer um 
filão lucrativo: filmagens de acidentes, ho-
micídios e demais desastres, para depois 
vender as imagens aos canais sensaciona-
listas.

Começa aí a abordagem empreende-
dora e corporativa do enredo: por acaso o 
protagonista encontra uma oportunidade 
de negócio. e ao longo do seu novo empre-
endimento, ele desenvolve “habilidades” 
bem características do mundo corporati-
vo. Louis Bloom descobre tudo que precisa 
pesquisando na internet: ele fala como se 
fosse um executivo com alguma experi-
ência, já que faz cursos de administração 
on-line. e de uma forma nada ortodoxa, 
adapta as lições clichés de negócios ao seu 
trabalho sujo.

e isso está longe de ser ficção. Um 
exemplo bem real: eu conheço um senhor 
que estudou tudo sobre coaching no You-
tube. e hoje ele é um coach (ou um profes-
sor de coaching). e agora: como saber se 
ele adquiriu o mesmo conhecimento que 
aqueles que fizeram um curso tradicional? 
difícil: é melhor deixar os alunos julgarem. 
depois de alguns cursos malsucedidos, ele 
não fechará outras turmas. deixe o merca-
do julgar, ele sabe fazer isso.

eu já ouvi uma indignação semelhan-
te em sala de aula. Um colega disse o se-
guinte: “Não é justo o meu diploma valer 
a mesma coisa que o diploma de um curso 
à distância”. acho que o colega aborda o 
problema de uma forma equivocada. Sua 
preocupação não deveria ser com o que 
a lei afirma sobre novas modalidades de 
ensino. Sua preocupação deveria ser em 
como mostrar ao mercado a sua aprendi-
zagem, já que isso nenhum diploma con-
segue provar. e quem vai julgar, mais uma 
vez, será o mercado.

as opiniões não vão mudar o cenário: 
a informação está aí, on-line, toda ela dis-
ponibilizada. e o que você está esperando 
para ser especialista em alguma coisa?

Toda a informação

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

aS CoLIGaçÕeS ParTIdÁrIaS
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Cuidados em tempos de crise: “cada galinha sabe a 
pedra que aguenta engolir”

Uma vez, ao começar aos vinte e pou-
cos anos a advogar, comentei com um 
juiz de direito a dificuldade de saber ex-
atamente os passos que eu buscava dar 
naquele momento da minha vida.  ele, 
muito gozador, me lembrou que não me 
preocupasse exatamente com isso, pois a 
vida me encaminharia, se eu me prepa-
rasse bem. mas lembrou de uma advertên-
cia, que lhe foi passada por um dos avós: 
“cada galinha sabe a pedra que aguenta 
engolir”.

Tal advertência se aplica muito bem 
para nós, consumidores, no exato mo-
mento econômico delicado em que esta-
mos vivendo. Para agravar a situação, que 
já não estava nada boa, começou também 

uma crise política, que não sabemos 
quando termina, até porque, pelo que se 
apresentou até agora, há muita coisa ain-
da a ser descoberta. em resumo, temos 
um quadro bem negro na economia para 
os próximos meses, ou até para os próxi-
mos anos. Não sabemos o tamanho da ex-
tensão ou a profundidade dos problemas 
que enfrentaremos.    

Neste momento de incerteza econômi-
ca, um dos piores que já presenciei na 
vida, o ditado acima, pode se aplicar a 
todos nós, como recomendação de se 
agir com prudência redobrada para se 
passar pela tempestade econômica que 
atinge a todos. ela vai passar com certeza. 
Pode ser em meses; mas, não podemos 

nos esquecer, que pode demorar anos. e 
os que não se preparam adequadamente 
para tempos de incerteza, ou os que não 
agirem com cautela necessária, podem se 
perder no meio do caminho, trazendo di-
ficuldades não só para si, como também 
para seus familiares.

em períodos turbulentos como o atual, 
vale a máxima de um colega, que ontem 
me lembrou da necessidade de sobre-
vivermos economicamente (sobretudo) a 
este momento nacional delicado. o prin-
cipal, creio eu, é evitar jogadas financeiras 
arriscadas agora. Saber exatamente onde 
se pode ir e buscar ter um “colchão de liq-
uidez” para evitar mais dissabores finan-
ceiros. 

Por exemplo, a tentação de comprar 
as coisas que ficam muito baratas nessas 
crises é grande, mas o cuidado deve ser 
redobrado. elas podem cair mais ainda de 
preço e não se recuperarem, como, por ex-
emplo, algumas empresas no mercado de 
ações. É importante atentar sempre que 
não existe nenhum investimento 100% 
sem riscos. e eles, no momento, estão em 
níveis bem preocupantes. então, saiba 
bem os seus limites para não tentar dar 
um passo maior que a perna. Não dá para 
correr o risco de engolir uma pedra maior 
do que você pode suportar.

Lélio Braga Calhau, promotor 
de Justiça, professor e escritor

a Câmara dos deputados concluiu no dia 17 de março a votação do 
projeto que regulamenta a Proposta de emenda à Constituição que ficou 
conhecida como PeC das domésticas. agora a proposta irá ao Senado, an-
tes de seguir para sanção presidencial. 

a emenda mais polêmica analisada nesta terça, que reduzia a con-
tribuição previdenciária dos empregadores de 12% para 8%, foi rejeitada 
pela maioria. assim, o percentual pago ao INSS continuará sendo de 12% 
sobre o valor do salário do empregado. No caso do trabalhador, fica man-
tida a situação atual em que o percentual varia de 8% a 11% conforme a 
faixa salarial. 

os parlamentares aprovaram duas emendas. Uma delas excluiu do 
texto original dispositivo que limitava o seguro-desemprego de trabalhos 
domésticos a três parcelas no valor de um salário mínimo cada. a intenção 
de retirar a limitação é igualar a categoria aos demais trabalhadores, que 
recebem de três a cinco parcelas de seguro-desemprego, conforme o tem-
po de serviço contínuo.

outra emenda aprovada pelos deputados estipula que, no regime de 
trabalho de 12 horas seguidas, haverá 36 horas seguidas de descanso para 
compensar. Conforme o texto, a remuneração mensal combinada entre 
empregador e empregado, neste caso, já deverá incluir o pagamento do 
descanso semanal e do descanso em feriados.

a PeC das domésticas foi promulgada em abril de 2013 e garantiu 
16 direitos trabalhistas para a categoria. No entanto, sete dos benefícios 
permanecem em aberto, à espera da regulamentação: indenização em 
demissões sem justa causa, conta no FGTS, salário-família, adicional 
noturno, auxílio-creche, seguro-desemprego e seguro contra acidente de 
trabalho.

o texto aprovado define como empregado doméstico aquela pessoa 
que presta serviço de natureza não eventual por mais de dois dias na sem-
ana. Fica vedada a contratação de pessoa menor de 18 anos. 

o projeto confirma a jornada de trabalho diária de 8 horas, sendo que 
a semanal não poderá passar de 44 horas, conforme havia sido estabele-
cido na PeC. o empregado poderá fazer até duas horas extras por acordo, 
mas desde que acordado entre as partes. a remuneração da hora será 50% 
superior ao valor da hora normal. o pagamento da hora extra poderá ser 
trocado pela compensação em outro dia, mas desde que seja dentro dos 3 
meses seguintes. 

a Câmara rejeitou emenda que pretendia permitir a dedução da base 
de cálculo do Imposto de renda da Pessoa Física (IrPF) de até 20% dos 
gastos com salários, encargos trabalhistas e previdenciários dos empre-
gados domésticos.

CÂMARA CONCLUI VOTAÇÃO DE 
PROJETO QUE REGULAMENTA 

PEC DAS DOMÉSTICAS

Opinião
a/05

ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Nesta semana a equipe do jornal o Líder recebeu a recla-
mação de alguns moradores do Bairro Bela Vista, mais preci-
samente da rua Iguaçu. No e-mail, uma moradora descreve 
a indignação dos moradores sobre a situação da rua. “Já são 
vários mandatos que nosso Poder Público promete concluir a 
obra e até agora nada aconteceu. Há meses a prefeitura e o de-
partamento de obras se orgulharam declarando que as obras 
de calçamento da rua Iguaçu estariam concluídas, após outros 
mandatos terem deixado a obra em descaso. acontece que a 
obra não foi concluída, esse pedaço está em péssimas condi-
ções de tráfego”, frisam os moradores.

de acordo com a moradora, após contato telefônico solici-
tando a conclusão das obras, os moradores resolveram fazer a 
divulgação das imagens e demonstrar a indignação nas redes 
sociais. a moradora encaminhou a resposta da prefeitura refe-
rente à solicitação da conclusão: “Pedimos desculpas. Vamos 
verificar a situação na rua Iguaçu. Queremos melhorar. obri-
gada por contribuir com o trabalho. estaremos no Bairro Bela 
Vista em breve para entregar a reforma e ampliação da unidade 
de saúde e o centro de múltiplo uso do Creas com oficinas de 
teatro e outras atividades!”. 

“Não estamos interessados nas obras que serão entregues, 
estamos solicitando melhorias para os cidadãos. aqueles que 
ali residem também votam! aposto que ano que vem nosso 
Poder Público irá identificar esse trecho no mapa municipal”, 
descreve a moradora.

PROCURA-SE
dois filhotes de cachorro da raça collie desapa-

receram de uma chácara na Linha Sargento, no sá-
bado (21). Conforme os proprietários e descrição da 
foto, um deles é branco com mesclas pretas e mar-
rons e com um olho diferente do outro, e o segundo 
é branco com mesclas marrons. Quem encontrá-los, 
por favor, entre em contato pelos telefones (49) 8424 
0900, 8424 4788 e 8431 2536 ou no escritório Infogest 
de maravilha, Flor do Sertão ou romelândia.

Bela Vista 
moradores estão indignados com 
abandono das obras na rua Iguaçu 

Fotos: divulgação 
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HONRARIA

Homenagem lotou a Câmara de Vereadores

Sessão ordinária especial homenageia 
Laércio Fornasari

emoção e gratidão tomaram conta 
do plenário Frei Silvestre Gialdi, na Câ-
mara de Vereadores, na noite de segun-
da-feira (23). Centenas de pessoas par-
ticiparam da sessão ordinária especial 
que concedeu medalha de honra ao 
mérito ao médico maravilhense Laér-
cio Fornasari, pelos relevantes serviços 
prestados à comunidade durante qua-
se 30 anos de atuação. Concomitante, 
sua esposa, Vera Lúcia, recebeu um ra-
malhete de flores.

Participaram do ato amigos, fami-
liares, colegas de trabalho e de profissão, 
vereadores, a prefeita, rosimar maldaner, 
o secretário de Saúde, Jonas dall’agnol, e 
pacientes do médico.

o Legislativo, desde 1959, tem reco-
nhecido o trabalho das pessoas e entida-
des que, ao longo da história, contribuí-
ram em prol dos maravilhenses. a sessão 

ordinária especial foi possível por meio 
da resolução nº 012/2014, de autoria do 
vereador Sérgio Bourscheid (PPS).

Na ocasião, foi apresentado o históri-
co do médico, seguido de um vídeo com 
depoimentos de colegas de trabalho e 
familiares. “agradeço ao vereador Sérgio, 
que observou em mim méritos que me 
fizeram receber esta homenagem. agra-
deço a todos os vereadores por esta ho-
menagem. me considero um nativo desta 
terra. amo maravilha como amo a minha 
cidade natal, Tangará. agradeço a presen-
ça dos meus filhos, minha família, colegas 
de trabalho e amigos e, principalmente a 
minha esposa, que me acompanha des-
de os tempos de faculdade. Só tenho a 
agradecer”, destacou o médico.

Laércio e sua esposa também rece-
beram uma homenagem do executivo 
maravilhense.

Laércio José Fornasari nasceu no 
dia 30 de abril de 1955, no município 
de Tangará, estado de Santa Catarina. 
É filho de Fany Fructuoso Fornasari e 
Sinclair Piccoli Fornasari. Tem dois ir-
mãos: richard Fornasari e alexandre 
Fornasari.

Com apenas um ano, Laércio foi 
morar em Ponte alta do Norte, na mi-
crorregião do Contestado, onde viveu 
até os nove anos. depois se mudou 
para Curitiba (Pr), até concluir o se-
gundo grau.

No ano 1976, com 21 anos, Láercio 
passa no vestibular para medicina, na 
Universidade de Passo Fundo (UPF). 

Foi na universidade que o futuro médi-
co dá outro grande passo: conhece Vera 
Lúcia, com quem se casa em 25 de feve-
reiro de 1978.

desta união nasceram cinco filhos: 
Caue Galilei, Camila, Caiano, Quenia e 
mahara Fornasari.

Laércio concluiu o curso de medi-
cina em dezembro de 1982. depois, de 
1983 a 1985, realizou curso de especia-
lização em anestesia no Hospital São 
Vicente de Paula, em Passo Fundo.

médico recém-formado, Laércio 
chega em maravilha no dia 17 de junho 
de 1985, quando inicia suas atividades 
profissionais junto ao Sindicato dos 

Trabalhadores rurais. mais tarde, em 
2 de janeiro de 1987, o médico come-
ça seus trabalhos na saúde pública de 
maravilha, onde atua até hoje como 
profissional da estratégia de Saúde da 
Família, o popular Posto de Saúde.

além disso, ele também atuou em 
consultório particular e como aneste-
sista e plantonista do Hospital São José.

os filhos deram a Laércio quatro 
netos: Betina, Franscisco, Giulia e Clara.

Hoje com 59 anos, Laércio é co-
nhecido por toda a Cidade das Crian-
ças, pois acompanhou a evolução da 
saúde no município e salvou muitos 
maravilhenses.

A opinião dos maravilhenses durante a sessão

Fotos: Foto Zanotto/Ascom Câmara de Vereadores

Talvez hoje o senhor não conseguiria fazer ne-
nhuma anestesia ou realizar nenhuma cirurgia, 

pois suas mãos hoje estão trêmulas. elas estão com todo 
o reconhecimento que você merece. É uma homena-
gem singela, mas justa, porque você é muito importante 
para o nosso município. agradecemos a presença de to-
dos”, odair Batistello, presidente da Casa, representan-
do todos os vereadores.

estamos realizando esta homenagem a um gran-
de profissional, que há quase 30 anos atua em 

maravilha. Todas as famílias que necessitaram do seu 
conhecimento e profissionalismo com certeza estariam 
lhe dizendo agora ‘muito obrigado’. Não há palavras 
para expressar a gratidão que sentimos”, vereador Sérgio 
Bourscheid, autor da resolução.

Quando temos um médico dedicado, otimista, 
carismático e sensível para nos atender, onde 

prevalece o ser humano acima de sua técnica, temos um 
profissional completo. Você foi especialista em pessoas, 
o que fez de você um médico especial. Um médico com-
pleto que se especializou em gente”, rosimar maldaner, 
prefeita de maravilha.

Laércio é um médico muito comprometido com 
seus pacientes. ele tem uma boa relação com os 

munícipes. e, se maravilha tem uma boa qualidade de 
saúde, saibam que o `dr.` Laércio é um dos grandes res-
ponsáveis por isso”, Jonas dall’agnoll, secretário muni-

cipal de Saúde.

a sua atuação é lembrada com carinho pela sua 
competência e pela sua humanidade no trato 

com as pessoas, respeitando as dores e tendo uma pa-
lavra de sabedoria para aqueles que precisam ou que 
certamente ainda vão precisar de sua ajuda”, Sandra 
Bortolanza, coordenadora de atenção Básica.

estamos trabalhando juntos há pouco tempo, 
mas o `dr.` Laércio é uma faculdade para mim, 

porque cada dia eu aprendo uma coisa nova com ele. eu 
admiro cada dia mais ele, porque ele se coloca no lugar 
do paciente e é difícil encontrar pessoas assim”, Joselai-
ne Ferreira, colega de trabalho.

É uma pessoa muito querida pela minha famí-
lia e acredito que por muita gente, porque ele 

sempre ajudou todo mundo. eu confio muito nele. Para 
mim ele é um herói e vai ser sempre, pois os medica-
mentos que ele me deu sempre deram certo”, maria da 
maia, paciente do médico.

Só quem conviveu com o Laercio sabe dos es-
forços e sacrifícios realizados durante todos es-

ses anos. apesar de tantas noites mal dormidas, todos 
os plantões e sobreavisos, sempre caminhou com esse 
sorriso e com esse bom-humor estampados no rosto. 
agradecemos você por tudo”, Caiano Fornasari, filho, 
representando toda a família.

CURRíCULO



 -  MARAVILHA  -  S C, 28  de março de 2015 a/07

A VERDADEIRA ALEGRIA CONSISTE 
EM EXPRESSAR O AMOR

manifeste agora, com coragem, o amor que existe dentro de você. Não 
basta ter amor no coração; se não o expressar, não poderá sentir alegria. exis-
tem muitas pessoas que, embora tenham amor no coração, não o manifestam 
plenamente. Por isso, recomendo: “manifeste mais o amor que existe dentro 
de você. assim, sentirá a alegria de viver e sua vida se tornará maravilhosa”.

Livro: mensagens de Luz

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

rodoVIaS da reGIÃo: FaLTa 
SerIedade, reSPoNSaBILIdade, 
ComPeTÊNCIa...

Nunca vi as rodovias de nossa região em situação tão precária como 
as tenho visto nos últimos tempos. absolutamente ridículas as condi-
ções que estão sendo ofertadas aos condutores, sejam eles de carros 
pequenos, coletivos ou transporte de cargas. a Br-163, de São miguel a 
dionísio Cerqueira, já está “minada” de buracos no trecho recém feito 
entre São miguel e Guaraciaba. mas para quem vai de Guaraciaba até 
dionísio, é absolutamente impraticável trafegar. além disso, nos últimos 
tempos, não lembro de ter visto a Br-282, trecho São miguel a maravilha, 
em condições tão ruins como nos últimos dias. Não tanto pelos buracos, 
mas principalmente pelas imperfeições no piso. Voltando ao caso da 163, 
dezenas e dezenas de placas indicam obras na rodovia, sem que existam 
quaisquer obras nestes dias. e para fechar, as condições da Br-158, até 
a divisa do rio Grande do Sul, absolutamente precárias, com buracos e 
imperfeições. Caro leitor: das rodovias federais, não há NeNHUma aqui 
no extremo-oeste que ostente uma boa condição. Isto é uma vergonha.

PORQUE FALEI EM FALTA DE SERIEDADE?
o site wh3.com.br, no dia 18 de março, noticiou que o departamento Nacional de Infraes-

trutura de Transportes (dnit) licitou a contratação de empresas para a execução de manuten-
ção, conservação e restauração de rodovias federais que passam por Santa Catarina. No caso 
da Br-282, os serviços serão realizados no trecho que vai de Ponte Serrada até o trevo de São 
miguel do oeste. o acesso Plínio arlindo de Nês, que corresponde à Br-480 e liga a Br-282 a 
Chapecó, também está incluso. No próximo dia 31 o dnit vai licitar o serviço de manutenção 
e restauração da Br-163, no trecho do trevo de São miguel do oeste até dionísio Cerqueira 
e o trecho da Br-282 entre São miguel do oeste e a fronteira com a argentina, até a ponte 
sobre o rio Peperi-Guaçu. a restauração destes 96 quilômetros custará r$ 9.851.463,18. 
muito bem. São quase 10 milhões de reais em tapa-buracos? Sim, porque, sejamos razoáveis, 
a Br-163 tinha obras de completa revitalização sendo executadas. e agora o governo acena 
com um serviço de “manutenção e restauração”? ora, para mim isso é um tapa-buracos 
mais requintado, nada mais que isso! além do mais, a Br-282 de Ponte Serrada a São miguel 
tinha também previsão de completa revitalização. e agora, destes quase 10 milhões, também 
haverá um tapa-buracos requintado? ora, estão brincando ridiculamente com o povo do 
oeste catarinense. É absolutamente revoltante. eu já falei e escrevi do absurdo que foi feito 
com a 282 entre São miguel do oeste e Paraíso, com uma porcaria de trabalho executado 
onde sequer existiam buracos. e agora novos valores serão despendidos no mesmo lugar? É 
vergonhosa esta situação. Imagino que a única rodovia que não tinha revitalização marcada 
era justamente a 158, e nem terá, já que agora também o “tapa-buracos requintado” deve 
atingir o trecho de maravilha até a ponte da divisa do rio Grande do Sul. estamos lidando 
com uma grotesca incompetência, aliada a uma vergonhosa queima de dinheiro, incompe-
tência gestora, e um quadro de completo desrespeito ao contribuinte. do jeito que as coisas 
estão, o estado será considerável cenário de obras inacabadas, pois enquanto se acena com 
o gasto de quase 10 milhões de reais para a simples “recuperação” de nossas estradas, fica a 
pergunta: e as obras de revitalização da 163 e outras rodovias? Quando serão retomadas? o 
dnit anunciou no começo de março a retomada das obras da 163 e nada. Nem notícia, nem 
perspectiva. Para fechar, o amigo leitor sabe o nome do plano de trabalho para estas obras de 
restauração? estas se chamam “Plano anual de Trabalho e orçamento”. a sigla não poderia 
ser mais apropriada. Pato. exatamente o que nós, usuários e contribuintes, somos. Patos!

IPVA MÁquINAS AGRÍCOLAS: 
ESfORÇO POLÍTICO DEu CERTO

Foi uma vitória para os agricultores a última portaria isentando a cobrança de va-
lores a título de IPVa para máquinas agrícolas. e não me refiro apenas ao caso das 
fabricadas de janeiro para cá. Na verdade, o voraz apetite do governo na cobran-
ça de impostos iria atingir justamente a classe que mais precisa reduzir seus custos, 
que é a classe da agricultura. Valeu o esforço político e dos sindicalistas pleiteando 
a revogação desta absurda medida. deu certo, ao menos por enquanto. Isso desesti-
mularia a produção, oneraria ainda mais o setor, e acredito que iria inclusive travar 
a venda de novas máquinas, por conta deste aumento de gasto. em época de tantos 
absurdos na área tributária, ao menos uma sensatez manifestada nesta correta me-
dida tomada. É preciso manter a vigilância, sempre em prol da classe agrícola. 

EmISSORaS am COmEmORam
recentemente, proprietários de algumas emissoras de amplitude modu-

lada comemoravam a migração para a faixa de Frequência modulada (Fm) 
de suas emissoras. Justa comemoração, deste “presentinho” dado pelo go-
verno. afinal, ninguém mais ouvia suas emissoras, com ressalva ao público 
da terceira idade, que ainda escuta uma ou outra notícia. Foi, como se diz, a 
“salvação da lavoura” (neste caso, salvação das emissoras mesmo). as com-
balidas ams prestaram relevante serviço às suas comunidades, mas caíram 
no esquecimento, perderam sua qualificação, e ficaram relegadas ao “coita-
dismo”. Seus proprietários comemoram, pois não vislumbravam outra forma 
de recuperar a credibilidade ou de ingressar na modernidade. eis aí uma be-
nesse do atual governo federal: salvou as ams do anonimato que as assola.  

Arquivo/O Líder

Divulgação
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a Pastoral da Criança realizou, 
na terça-feira (24), capacitação de 
“brinquedista, brinquedos e brin-
cadeiras”, na Paróquia São José 
operário de maravilha. o evento 
contou com o apoio da diocese de 
Chapecó, com as capacitadoras Vil-
ma antonioli, Noeli Franzen da Sil-
va e marcia regina muller.

Participaram os bairros Cohab, 
Novo Bairro, Civemara, União e 
Bela Vista, além da Paróquia de 
romelândia. “o objetivo da ‘ação e 
brincadeiras’ é aumentar o interes-
se pelo brincar e atividades de la-
zer nas comunidades, apoiando as 
famílias na criação de um ambien-
te favorável ao desenvolvimento 
e educação das crianças”, explica 
marcia.

Conforme a capacitadora, de-
ve-se oferecer às crianças, pais 
e familiares a oportunidade de 
compartilhar brincadeiras, com 
o objetivo de reforçar ou promo-
ver a criação dos laços familiares. 
“Percebemos que a maioria das 
pessoas acredita que as crianças 
brincam apenas por prazer, pois 
as crianças também passam muito 

Pastoral da Criança promove capacitação 
para a comunidade

Educação

Foto: Jornal O Líder

tempo brincando e ficam envolvi-
das na brincadeira. É difícil fazer 
uma criança parar de brincar, mes-
mo quando a brincadeira faz com 
que ela fique irritada ou descon-
tente, como quando não consegue 
vestir roupas na boneca ou quando 
quer correr e precisa ficar quieta. 
esses exemplos ajudam a mostrar 
que elas não brincam apenas por 
prazer. a razão principal da criança 
brincar é também a necessidade”, 
entende.

Quando a criança brinca, está 
aprimorando os sentidos, como a 
visão, audição, tato e seus movi-

mentos. “Nas brincadeiras de faz 
de conta a criança aprende a aceitar 
regras; imitar os adultos; entender o 
significado das atividades desenvol-
vidas por adultos, relações que eles 
estabelecem com as pessoas, os 
valores e costumes de sua família 
e do lugar onde vive. Nessa brin-
cadeira, ela pode vivenciar tam-
bém situações de medo e angústia 
para conseguir conviver com esses 
sentimentos. Para a criança de até 
seis anos, o brincar de faz de conta 
é uma das atividades mais impor-
tantes para seu desenvolvimento”, 
destaca.

Na edição do dia 14 de março 
publicamos uma entrevista com 
a diretora do Hospital São José de 
maravilha, Neiva Schaefer, e com 
a subdiretora, Loeni renner, so-
bre a situação da entidade, bem 
como da Campanha Parceiros 
do Bem. o assunto também foi 
abordado na coluna radar. des-
ta forma, a Secretaria de estado 
da Saúde, por meio da Secretaria 
de desenvolvimento regional 
de maravilha, encaminhou uma 
nota sobre a situação do convê-
nio do Hospital São José com o 
governo do estado de Santa Ca-
tarina. 

Segue a nota na íntegra:

Com o intuito de esclarecer 
algumas informações sobre o con-
vênio assinado em 14/02/2014 
entre a Sociedade Beneficente 
Hospitalar maravilha, mante-
nedora do Hospital São José, e a 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES), o secretário Regional valci 
Dal maso apresenta os dados re-
passados pela Secretaria da Saú-
de à SDR maravilha.

De acordo com o secretário o 
convênio totaliza R$ 780 mil em 
recursos que se destinavam ao au-
xílio do custeio e manutenção dos 
serviços de saúde do Hospital São 
José, com a finalidade de oferecer 
melhor assistência aos usuários 
do Sistema Único de Saúde (SUS) 
da região. O valor total seria re-
passado em 10 parcelas de R$ 78 
mil cada. 

“a primeira parcela deste con-
vênio foi repassada ao Hospital 
no dia 14/03/2014 e a segunda 
parcela no dia 15/04/2014, para o 
repasse das parcelas subsequentes 
seria necessário que a Sociedade 
Beneficente Hospitalar maravi-
lha prestasse contas da primeira 
ou da segunda parcela, pois o sis-
tema bloqueia automaticamen-

te o pagamento quando não há 
prestação de contas, isso somente 
foi realizado no dia 10/10/2014”, 
explica Dal maso. 

após a prestação de contas já 
no dia 16/10/2014 a Secretaria 
da Saúde repassou a terceira par-
cela do convênio e em 14/11/2014 
a quarta parcela foi repassa-
da, cujas prestações de contas 
ocorreram, respectivamente em 
11/11/2014 e 10/12/2014. Em 
cumprimento ao Decreto Esta-
dual 2444/2014 art. 14, as seis 
parcelas restantes foram estorna-
das pela Gerência de Orçamento 
da Secretaria da Saúde, pois não 
haveria tempo hábil para o re-
passe destas parcelas no Exercício 
2014. 

De acordo com informações 
repassadas pela SES para a libe-
ração das parcelas seguintes é ne-
cessário aguardar a programação 
financeira de pagamento de con-
vênios do exercício 2015 já que os 
recursos são oriundos da Secreta-
ria de Estado da Saúde.

além do convênio de R$ 780 
mil o Hospital São José recebe 
outros recursos da Secretaria de 
Estado da Saúde através do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). Para 
o auxílio na manutenção da Uni-
dade de Terapia Intensiva (UTI) 
do Hospital São José os recursos 
são oriundos da contratualização 
na Rede de atenção a urgências 
que totalizam mais de R$ 61,5 
mil mensais destinados a cobrir 
despesas da ocupação de 90% 
dos leitos qualificados. ainda a 
partir da contratualização (maio 
2013) o Hospital São José recebe 
em média R$ 353,8 mil mensais 
pelos serviços prestados como: 
Cirurgias Eletivas; faEC; média 
Complexidade; Transplante; In-
tegrasus e alta Complexidade e 
ainda R$ 9,2 mil mensais como 
incentivo em virtude desta con-
tratualização.

Nota
SDR de Maravilha 
esclarece situação do 
convênio do Estado com o 
Hospital São José

ministros pediram prazo até 22 de abril para avaliar a 
constitucionalidade da tabela apresentada

Caminhoneiros podem 
voltar a fazer bloqueios no 
próximo mês 

INSATISFAÇÃO

os caminhoneiros ficaram des-
contentes depois da reunião desta 
quinta-feira (26) com representantes 
do governo e empresários. Foi entre-
gue aos ministros miguel rossetto e 
antônio Carlos rodrigues um projeto 
para tabela de preço mínimo de frete. 
os ministros pediram prazo até 22 de 
abril para avaliar a constitucionalida-
de da tabela. Parte do grupo de traba-
lhadores ficou insatisfeito e, depois da 
reunião, realizou assembleia, na qual 
decidiram voltar com os bloqueios em 
23 de abril, caso o governo não bata o 
martelo em relação ao frete mínimo. a 
informação é do diário Catarinense.

representantes de caminhoneiros 
de várias regiões do país falaram du-
rante alguns minutos e a maioria esta-
va com os ânimos exaltados. Chegou 
a ser proposto que as paralisações vol-
tassem a ocorrer imediatamente. No 
entanto, venceu a posição que pedia a 
espera até 22 de abril.

depois de algum tempo de debate, 
os caminhoneiros levaram a decisão 
de ter o dia 22 como prazo final para 

o governo (período que eles classifica-
ram como estado de trégua) e estopim 
para a retomada dos bloqueios, caso a 
demanda não fosse atendida. a maioria 
votou a favor. o grupo quer, agora, que a 
tabela não seja apenas uma referência, 
quer que seja impositiva.

rodrigues falou após a reunião e 
disse que o encontro foi para receber 

as propostas elaboradas pelos grupos 
de trabalho que haviam sido criados 
há pouco mais de 20 dias. “Pegamos 
todos os estudos dos grupos e no dia 
22 vamos dar uma resposta. o ponto 
principal do estudo é o frete. a propos-
ta principal é uma tabela de frete que 
vamos ver se para em pé juridicamen-
te”, disse. 

Ministros e caminhoneiros se reuniram em Brasília

Agência RBS
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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Nova assembleia será marcada para a eleição da diretoria da aPP
Caic realiza assembleia anual
MARAVILHA 

o Centro educacional mundo In-
fantil (Caic) realizou no sábado (21) 
assembleia anual, no ginásio da esco-
la, com a participação de professores, 
colaboradores do educandário e pais.

Na oportunidade, foram apresen-
tados os funcionários e professores 
para o ano 2015, regras e orienta-
ções para o bom funcionamento do 
educandário e prestação de contas 
referentes ao ano 2014. a direção 
apresentou as aquisições e reformas 
realizadas com recursos provenientes 
de eventos da associação de Pais e 
Professores (aPP) e da Secretaria de 
educação.

Conforme a direção, também es-
tava na pauta da assembleia a eleição 
da nova diretoria da aPP. entretanto, 
não teve quórum suficiente para a 

Assembleia foi realizada no ginásio de esportes da escola

Estela Serpa/WH Comunicações

eleição. desta forma, a direção destaca 
que os pais que tiverem interesse em 
participar da diretoria ainda podem 
colocar o nome à disposição, assim 
como já tem alguns. 

de acordo com a direção do Caic, 
uma nova assembleia será marcada 
para o fim do mês de abril ou início de 
maio, sendo que na ocasião deve ser 
realizada a entrega dos boletins. 

Conscientização 
Grupo escoteiro raízes realiza atividade 
de preservação da água  

o ramo lobinho do Grupo escoteiro 
raízes se encontra nas tardes de sábado 
para novos aprendizados. No último 
encontro, sábado (21), que antecedeu 
o dia mundial da Água, comemora-
do no dia 22 de março, os lobinhos da 
alcateia se encontraram na estação 
de Tratamento de Água (eTa), onde a 
chefe akela, Sideni augustin, trabalha. 
Lá foram contextualizados métodos de 
tratamento e conscientização com a 
preservação da água, ou seja, economi-
zar para não faltar.

a educação ambiental tornou-se 
um tema muito discutido, não somente 
nas escolas, mas em todo o meio social 
que a criança frequenta, pois são muitas 
as transformações que os ecossistemas 
estão sofrendo devido às ações huma-
nas. deste modo, os escoteiros do Grupo 
raízes também se preocupam para que 
desde cedo as crianças aprendam a va-
lorizar o meio em que vivem e se tornem 
cidadãos conscientes, repassando seus 
conhecimentos para as futuras gerações. 

Segundo os chefes do grupo, o 
problema da escassez de água potável 
no planeta é tão grave que se tornou 

imprescindível que a sociedade discuta 
tal temática buscando solução para a 
questão.

Grupo Escoteiro Raízes recebe 
certificado de Grupo Padrão

No domingo (22) o Grupo escoteiro 
raízes de maravilha recebeu o certifi-
cado de grupo Padrão ouro, prêmio de 
reconhecimento anual para os grupos 
escoteiros, pelo padrão de qualidade nas 
áreas de administração, crescimento de 

efetivo, formação de adultos, aplicação 
do método escoteiro, participação na 
comunidade, divulgação do movimento 
escoteiro e realização de atividades - em 
grupo, ecológica, comunitária, social e 
cívica.

a certificação é fruto de muito traba-
lho e dedicação dos integrantes do Gru-
po escoteiro raízes e do apoio dos pais e 
jovens. o prêmio mantém maravilha no 
mapa dos melhores Grupos escoteiros 
do Brasil.

Lobinhos da alcateia realizaram atividades na Estação de 
Tratamento de Água

Divulgação 

Se ninguém disser...
ah, Prates, tu te preocupas com bobagens, ocupas um espaço caro 

do jornal para tratar de futilidades! – depende do ponto de vista, leitora. 
depende da percepção dos olhos de quem lê para depois emitir um tal 
juízo de valor. Você já não ouviu falar do “mundo dos diferentes Perce-
bedores”? É desse “mundo” que gosto de tratar. acabei, por exemplo, 
de ler uma entrevista de uma especialista em etiqueta e gostei muito do 
que ela disse. Para muitos, uma tolice; para outros, uma funda verdade 
da psicologia humana.

Sabes o que a estilista disse? muito simples: - “o homem elegante 
tem a elegância visual e a elegância de atitudes”. Será que alguém, uma 
mulher, por exemplo, ousa contestar? Claro que sim, as que namoram 
ou casaram com um grosso vão protestar. até porque, coisa mais rara é 
encontrar um homem polido, de boa educação, seguro, atitudes firmes 
e bem postas, vestido como homem, um Homem, enfim... onde você 
vai encontrar tal tipo? Na balada? Como escrevem os jovens nas men-
sagens virtuais, kakakaka...

a mesma mulher, a estilista que fez a frase, foi um pouco mais lon-
ge: - “estar desleixado na companhia de uma mulher bem vestida, por 
exemplo, é sinal de falta de respeito, de gentileza, de atenção”! Bah, é só 
o que você vê por aí. Se duvidar, dê uma passadinha no shopping e re-
vire os olhos. Vai vê-las arrumadinhas e eles de qualquer jeito, chinelos, 
tênis, bermudões, camisetas daquele tipo, desmazelados, enfim, nem 
os vou descrever mais, seria muito “ofensivo”...

mas que fique claro que é também muito difícil achar uma mulher 
que combine roupas adequadas com bons modos, educação, muito 
raro. e quem não sabe que o relacionamento fica muito difícil quando 
só um dos lados se cuida e, pior ainda, quando os dois são “atirados”... 
Convivo com jovens mulheres que ao tossir “contaminam” quem está 
por perto, jogam vírus e perdigotos para todos os lados, não sabem o 
que é lenço e muito menos protegem a boca ao tossir ou espirrar. Um 
horror. e você vendo-as de longe, parecem bonitas, educadas. Um hor-
ror. Bom, não vamos longe, as moças da limpeza, com quem converso 
muito e frequentemente, cansaram de me dizer que os banheiros delas 
são piores que o dos homens. então, eu imagino... e nesse caso, eles e 
elas, desse jeito, se merecem. 

BRInCaDEIRa
Brincadeira uma ova! Já disse que as novelas não inventam, apenas 

reproduzem o povo, os costumes. Na malhação, novelinha das 18h da 
Globo, a personagem dandara está grávida. ela diz isso ao marido, Gael, 
ele pula de alegria. ao meio da festa, a grávida diz que vai ser mais uma 
guriazinha na vida deles... Gael a interrompe e manda que ela tenha 
“pensamentos positivos”, para que venha um guri. Guri, para os homens 
de barro, é pensamento positivo, é a regra escandalosa. e elas dão-lhes 
força. Credo, que nojo!

ELES
o ministério Público do rio de Janeiro lançou cartilha que ensina 

mulheres a agir em caso de violência masculina, orienta-as a fazer um 
melhor uso da Lei maria da Penha. o curioso é que a cartilha é voltada 
para “educar” os jovens homens. É assustador e crescente o número de 
vagabundos jovens que surram namoradas e esposas. Na minha dele-
gacia eu tenho uma “cartilha” especial para eles, eles vão aprender com 
quantos “paus” se faz uma canoa. Covardes.

fALTA DIZER
Franceses querem acabar com a “exigência” de que modelos de pas-

sarela tenham que ser magras como cabo de vassoura. Também acho. 
e se os franceses quiserem bons exemplos é só olhar as bailarinas do 
Faustão. mamãe...!
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a Páscoa está chegando e, com ela, 
os chocolates e presentes. Para não sair 
no prejuízo, é importante que os mara-
vilhenses pesquisem os preços nos mais 
diversos estabelecimentos da cidade. 

Uma pesquisa do departamento 
de defesa do Consumidor (Procon) 
destacou que a diferença no preço do 
mesmo ovo de Páscoa no estado pode 
chegar a 37%, dependendo de onde é 
vendido. Já as caixas de chocolate che-
garam a variar em 35%.

o Procon comparou o preço de 47 
produtos em cinco estabelecimentos. a 
diretora, elisabete Fernandes, destaca 
que além de pesquisar, o consumidor 
precisa ter planejamento financeiro. “a 
dica é o consumidor pesquisar e não 
usar muito o cartão de crédito. muitos 
ovos tradicionais reduziram a gramatu-
ra e aumentaram o preço”, explica.

a Páscoa será comemorada no 
próximo dia 5.

de acordo com o responsável pelo 
Procon de maravilha, marcelo Furtado, 
na quarta-feira (25) foi efetuada pes-

Tenha uma base de 
valores no município 
de maravilha

Consumidor deve pesquisar 
antes de comprar ovos de Páscoa

CHOCOLATE

o Jornal o Líder pesquisou em três mercados o valor dos ovos de Páscoa 
para que os leitores tenham uma base de valores no município.

 Mercado 1 Mercado 2 Mercado 3 

Lacta – 196g 
 

R$ 35,99 R$ 34,49 R$ 38,49 

Arcor – 150g (com 
brinquedo) 
 

R$ 31,99 R$ 27,99 R$ 31,99 

Kinder Ovo – 150g R$ 35,75 
 

R$ 33,35 R$ 36,99 

 

Jornal O Líder
os deputados estaduais apro-

varam, na tarde desta quarta-feira 
(18), o projeto de lei complementar 
6/2015, do executivo, que estabele-
ce novos valores para o piso salarial 
regional, situados entre r$ 908 e r$ 
1.042 mil. “Quero enaltecer os tra-
balhadores e a classe patronal, que 
desde novembro vêm construindo 
o acordo sobre o mínimo regional, 
quando o projeto veio para a as-
sembleia já estava acordado entre 
as partes”, elogiou Silvio dreveck 
(PP), líder do governo.

dirceu dresch (PT) lembrou o 
processo de implantação do salário 

mínimo regional, em 2009. “a luta 
começou em 2007, a CUT e o dieese 
mobilizaram os trabalhadores, trou-
xeram abaixo-assinado com mais de 
50 mil assinaturas”, contou dresch, 
ponderando que o aumento em 2015 
superou 8%. “Ter um emprego e no 
fim do mês receber seu dinheirinho 
para sustentar a família é o sonho 
dos trabalhadores”, frisou.

antonio aguiar (PmdB) também 
elogiou o diálogo entre trabalhado-
res e empresários e Fernando Coruja 
saudou a participação da Nova Cen-
tral dos Trabalhadores (NCST) na 
negociação com o setor patronal.

Mínimo regional

Números

Salário de SC ficará entre R$ 908 
e R$ 1.042 mil

Indústria de alimentos em 
Santa Catarina tem 
faturamento superior à 
média nacional

De olho no consumidor
maravilha terá workshop sobre atendimento 
ao cliente

CLEITON FERRASSO

“olá! Como posso lhe ajudar?”. essa 
frase quem costuma dizer é a vendedora 
que trabalha em uma loja de confecções 
de maravilha, Noemi Godoy. ela costu-
ma atender bem todos os clientes, com 
alegria, mostrando variados produtos, 
desde o simples ao mais sofisticado, 
tudo a fim de satisfazer a expectativa do 
cliente. 

em entrevista com alguns consu-
midores do município, eles elogiaram 
a forma de atendimento do comércio 
local e até confessaram algumas quei-
xas. “Há um mês eu fui comprar numa 
loja, ninguém me deu atenção, então 
saí e comprei em outro lugar”, revela a 
agricultora Jociane Barbosa de Godoe. 
Já a maravilhense Ivete Kottvidz não tem 
queixas. “Pelo menos onde eu compro, 
sempre fui bem atendida”, diz Ivete. 

a equipe de reportagem do Gru-
po WH3 ouviu mais consumidores e o 
contraponto se repetia. “Se tu dizes que 
quer mais barato, daí eles não te tratam 
tão bem; se tu aparentas ter mais dinhei-
ro e quer algo melhor, daí eles te tratam 
bem”, relata daniela da Cruz. Já a dona 
de casa marlene da Silva sempre foi bem 
recebida. 

No comércio onde a vendedora 
Noemi trabalha, a regra é clara: “não im-
porta o cliente, ele deve ser atendido da 
mesma maneira, com ou sem dinheiro, 
o atendimento é o mesmo”, o regula-

mento é da gerente de uma loja de con-
fecções de maravilha, Ivone Schwertz. 

Noemi segue as normas da gerente 
há oito anos e aprendeu a lição. “Se, por 
exemplo, o cliente preferir um produto 
melhor, eu mostro o melhor. Procuro 
descobrir qual o tipo de mercadoria que 
ele quer, seja de alto ou baixo custo fi-
nanceiro, para atender da melhor forma 
possível”, explica Noemi. 

a gerente conta que realiza todo o 
sábado pela manhã uma saudação com 
alguns apontamentos aos funcionários, 
para discutir como foi o movimento no 
estabelecimento comercial e o que pre-
cisa melhorar. “É uma espécie de ‘bom 
dia’. eu falo ‘isso aqui foi bom, isso não 
foi, tem que melhorar’, mas treinamen-
to a gente não tem”, revela Ivone. ela 
disse que há um tempo a equipe fazia 

os treinamentos com os vendedores. 
No dia 13 de abril, no auditório da 

Câmara de dirigentes Lojistas (CdL) 
de maravilha, às 19h30, será realizado 
o workshop “excelência no atendi-
mento ao cliente”, com a palestrante 
Neidi Krewer Cassol. o evento, gratui-
to, será realizado pelo Núcleo de de-
senvolvimento Comercial. dentro da 
temática será abordado o serviço de 
atendimento como diferencial; como 
atender e encantar o cliente; a postura 
adequada no atendimento; a constru-
ção de relacionamentos para a entre-
ga de valor; o cuidar do cliente; servir 
com excelência e encantar o cliente 
para a fidelidade. o público-alvo são 
os atendentes, vendedores, gerentes e 
todos que estão em contato com o clien-
te no cotidiano.

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

em Santa Catarina o fatura-
mento das empresas de produ-
tos alimentícios cresceu 8% ao 
ano entre 2007 e 2011, o dobro 
da média nacional, segundo 
estudo realizado pela Federa-
ção das Indústrias do estado de 
Santa Catarina (Fiesc). a infor-
mação é do diário Catarinense.

o estudo faz parte do proje-
to rotas estratégicas Setoriais 
para a Indústria Catarinen-
se, dividido em 16 temas, que 
aponta as estratégias e obstácu-
los das empresas catarinenses 
para se desenvolver até 2022. 

as exportações das empre-
sas de alimentos geraram um 
saldo positivo de r$ 28 bilhões 
no período. e o estado é o res-

ponsável por 8% das vendas de 
alimentos para o exterior, tendo 
como principal destino o Japão, 
com 17% das vendas.

No entanto, a área enfrenta 
gargalos, como o déficit de mi-
lho, que gira em torno de 40% 
da demanda, e problemas de in-
fraestrutura, como rodovias não 
duplicadas e falta de ferrovias no 
oeste, onde está concentrada a 
produção agroindustrial.

outro limitante é a produ-
tividade dos trabalhadores do 
setor. No abate e processamen-
to de itens de carnes, por exem-
plo, um trabalhador catarinen-
se produz r$ 59 mil por ano, 
contra a média nacional de r$ 
66 mil.

quisa de preços nos maiores mercados 
do município. “Fomos informados que 
alguns iniciariam promoções. o prin-
cipal objetivo da pesquisa é informar o 

consumidor sobre onde poderá efetuar 
compras com valores mais acessíveis e 
torná-lo consciente da livre concorrên-
cia”, destaca Furtado.
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

Um negócio que não produz 
nada além de dinheiro 
é um negócio pobre

HENRy FORD

AEROPORTO DE 
FLORIANóPOLIS SERá 
PRIVATIzADO EM 2016

aeroportos de Florianópolis, Porto 
alegre e Salvador serão concedidos à 

iniciativa privada no primeiro semestre 
do ano que vem. o anúncio foi feito 
nesta terça-feira (24), pelo ministro 
da aviação Civil, eliseu Padilha, ao 

participar de evento sobre gestão 
aeroportuária em Brasília. Para 

Padilha, a concessão dos terminais 
vai ajudar a Infraero a equilibrar as 

contas do órgão. o ministro destacou 
que os aeroportos de manaus, 

Congonhas (em São Paulo) e o Santos 
dumont (no rio de Janeiro) não 

serão repassados à iniciativa privada, 
já que os três garantem à Infraero a 

receita mínima para subsistência.

SEU BOLSO COM 
A INSTABILIDADE 

DO DóLAR
a instabilidade da moeda norte-

americana tem preocupado o 
consumidor. Na última segunda-feira, 

por exemplo, a moeda teve um recuo de 
2,63%, a r$ 3,1453, maior queda diária 
desde 18 de setembro de 2013. apesar 

da leve baixa, a tendência é que a moeda 
continue se valorizando ante o real ao 

longo de 2015, diante das incertezas 
econômicas e políticas no Brasil. “Quem 
vai viajar e não teve tempo de planejar a 
viagem com um pouco de antecedência, 

por exemplo, vai sentir o peso dessa 
instabilidade, pois vai gastar mais lá 

fora”, diz o economista rogério Saphir, 
que acompanha o câmbio da moeda. 
de acordo com ele, o dólar deve fugir 

ainda mais do Brasil até o final de 2015. 
o governo dos estados Unidos pretende 

aumentar sua taxa de juros até julho 
deste ano - atualmente em 0,25% -, e isso 

pode fazer o dinheiro dos investidores 
render mais por lá do que aqui.

Juros do cheque especial têm maior 
nível desde março de 1996

os juros para pessoas físicas pesaram no bolso dos consumidores em 
fevereiro. de acordo com dados divulgados nesta quarta-feira (25) 
pelo Banco Central (BC), a taxa média de juros com recursos livres – 
que são os que podem ser aplicados livremente pelos bancos, ficou em 
54,3% ao ano no último mês. o valor é o maior desde março de 2011, 
início da série histórica do BC. a taxa superou a de janeiro, que até en-
tão era recorde. ela aumentou 2,3 pontos percentuais na 
comparação com o primeiro mês do ano e 6,4 pon-
tos percentuais em doze meses. Boa parte do au-
mento dos juros deve-se ao cheque especial, cuja 
taxa média anual chegou a 214,2% ao ano em fe-
vereiro. o valor é o maior desde março de 1996, 
quando a taxa havia ficado em 217,71% ao ano.

áREA DE INFRAESTRUTURA 
TERá CORTES NO ORÇAMENTO

a presidente, dilma rousseff, reuniu, na 
quarta-feira (25), os ministros da área 
de infraestrutura para discutir cortes no 
orçamento no setor e definir investimentos 
e as próximas rodadas de concessões. antes 
de anunciar os cortes no orçamento deste 
ano, dilma vai ouvir todos os ministros para 
identificar programas prioritários em cada 
pasta e, assim, evitar o contingenciamento 
de ações consideradas fundamentais 
pelo governo. Segundo informações da 
secretaria de Imprensa da Presidência, os 
ministros mapearam os programas mais 
importantes de cada área e identificaram 
quais dependem de recursos do orçamento 
e quais estão vinculados ao Programa 
de aceleração do Crescimento (PaC).

MERCADO DE MAÇÃ 
É BENEFICIADO PELA 
ALTA DO DóLAR

a cotação do dólar, em forte ascensão 
nos últimos meses frente ao real, está 
desestimulando as importações, trazendo 
otimismo aos produtores e ampliando 
o consumo de produtos brasileiros. É o 
caso da maçã e do queijo produzidos em 
Vacaria, nos Campos de Cima da Serra, 
pela rar/rasip. a empresa, de propriedade 
do empresário raul anselmo randon, já 
concluiu a colheita da variedade gala e 
inicia, neste período, a colheita do grupo 
fuji. a estimativa é comercializar nesta 
safra, aproximadamente, 70 mil toneladas 
da fruta. o consumo doméstico do queijo 
Gran Formaggio, tipo grana, aumentou em 
relação ao mesmo período do ano passado.

o pão francês, item indispensável na dieta dos brasileiros, 
deve ficar 10% mais caro até abril, afirmou o presidente 
da associação Brasileira da Indústria de Panificação 
(abip), José Batista, ao jornal o Globo. o aumento 
é efeito da recente escalada do dólar e afeta em 
cheio o trigo, já que metade da matéria-prima 
é importada, principalmente da argentina e 
do Paraguai. Segundo a associação Brasileira 
da Indústria de massas alimentícias e Pães 
(abimapi), pães de forma, massas e biscoito 
devem subir 8%. além da elevação do preço das 
matérias-primas, supermercados e padarias são 
pressionados pelo aumento da conta de luz e de outros 
produtos importados. atualmente, 33% do custo do pãozinho, por 
exemplo, vêm da farinha de trigo e 14% da energia. “esses dois fatores combinados têm 
efeito atômico nos preços”, afirmou Batista. Segundo ele, os aumentos ainda não se 
refletiram nos preços, porque os moinhos ainda estão processando o trigo em estoque.

o gasto previsto para 2015 é maior do que o levantado 
pela mesma pesquisa em 2014, que era de r$ 151,82. Isso 
representa uma variação positiva de 4,2%, mas inferior 
à inflação do período (7,7%), o que implica uma redução 
real de -3,5%. Para o presidente da Fecomércio SC, Bruno 
Breithaupt, a expectativa para as vendas de Páscoa neste ano 
é menor que a do ano passado. “os consumidores catarinenses 
devem optar pelas promoções e pelo melhor preço, a exemplo 
do que já vêm fazendo em outras datas comemorativas, já 
que o crescimento da renda das famílias tem desacelerado 
e a perspectiva de inflação se mantém acima das 
previsões do governo”, afirmou. a Páscoa deverá 
movimentar este ano r$ 2,6 bilhões em negócios 
em todo o país, segundo a Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC). a 
projeção, entretanto, representa um recuo de 0,5% em relação à 
Semana Santa de 2014. Caso seja comprovada, será a primeira 
queda em 11 anos no volume de vendas para o feriado.

CATARINENSE DEVERá GASTAR R$ 158,21 NA PáSCOA

PÃOzINHO DEVE FICAR 
10% MAIS CARO EM ABRIL
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Humorista foi contratado pelos acadêmicos de direito da Unoesc, que já pensam em um novo evento

Centenas de pessoas se divertem no show de 
Paulinho mixaria 

DIVERSÃO

Para provar que “tristeza não 
paga as contas”, o humorista Pauli-
nho mixaria realizou show para toda 
a família no último dia 20, no salão de 
eventos do maravilhas Park Hotel.

o show foi organizado pelos aca-
dêmicos do 8º período de direito da 
Universidade do oeste de Santa Ca-
tarina (Unoesc) campus de maravi-
lha. de acordo com os acadêmicos, 
o humorista foi selecionado por ter 
em seu currículo shows que toda a 
família pode assistir, sem usar pala-
vrões. 

Conforme os acadêmicos, em 
2014 Paulinho mixaria esteve em 
Chapecó, e a partir de então surgiu 
a ideia de trazê-lo para maravilha 
e iniciaram os contatos. os valores 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Humorista contou piadas e causos 
de sua cidade natal Aproximadamente 900 pessoas prestigiaram o show

arrecadados com o show serão uti-
lizados pelos acadêmicos para a for-
matura. 

aproximadamente 900 pessoas 
se divertiram com o show de mixa-
ria, que contou piadas de política, 
sogras, bêbados, velórios, velhinhos 
e causos de Taquari (rS), sua cida-
de natal, tudo sem nenhum tipo de 
apelação.

“Queremos agradecer a todos 
que foram prestigiar o show, sendo 
que a expressiva participação das 
pessoas demonstra o sucesso do 
evento”, frisam os acadêmicos, que 
agradecem os patrocinadores. Con-
forme os acadêmicos, eles já estão 
pensando em um novo evento para 
o fim deste ano ou início de 2016.

Solidariedade 
Campanha de saúde bucal é desenvolvida pelo Leo Clube 
de maravilha

Pelo primeiro ano o Leo Clube de 
maravilha desenvolveu a campanha 
“Lidere um sorriso”, projeto destinado 
a crianças de comunidades do interior 
que tenham dificuldade de acesso a 
atividades preventivas e ao atendi-
mento odontológico. No sábado (21) 
os integrantes do clube realizaram a 
atividade na Linha Consoladora, na ex-
tensão do Centro de educação Infantil 
Silvia ebert.

o projeto foi coordenado pela com-
panheira Leo Paola Spessato, que tam-
bém atua como dentista em maravilha. 
“em um espaço lúdico-educativo, en-
volvendo toda a comunidade, realiza-
mos um teatro abordando a importân-
cia da prevenção das doenças bucais, 
além de jogos e brincadeiras sobre o 
tema”, explica.

Na ocasião, as crianças receberam 
kits de higiene bucal, adquiridos com o 
apoio da empresa Colgate-Palmolive e 
da prefeitura de maravilha. o kit conti-

nha fio-dental, creme dental e escova. 
além disso, as crianças foram orien-
tadas sobre a higiene oral e tiveram 

escovação supervisionada, seguida de 
avaliação realizada pela dentista.

de acordo com Paola, após esse 
levantamento as crianças serão enca-

minhadas, com o auxílio do Leo Clube, 
para atendimento nos postos de saúde 
do município. “Com esta campanha 
pretende-se reduzir a quantidade de 

crianças que não possuem acesso a ati-
vidades preventivas e ao atendimento 
odontológico, e diretamente melhorar 
a qualidade da saúde bucal da comuni-
dade e do município”, enfatiza.

Conforme a professora marlene 
Schuster, o projeto serviu de motivação 
para os alunos. “É sempre importante 
trazer mais conhecimentos para a sala 
de aula e termos uma profissional da 
área para falar de saúde bucal é muito 
válido, porque ensina às crianças a for-
ma correta de escovação, fazendo com 
que eles prestem atenção. além disso, o 
teatro facilita a memorização do que foi 
repassado”, comenta.

após o encerramento das ativida-
des educativas, as crianças receberam 
lanche oferecido pelo Leo Clube e fo-
ram presenteadas com um ovo de Pás-
coa patrocinado pela franquia da Cacau 
Show. a intenção do clube é dar conti-
nuidade ao projeto no próximo ano, em 
outra comunidade do município.

Fotos: Divulgação/LEO

Avaliação foi realizada pela dentista 
e companheira LEO Paola Spessatto

Crianças receberam um ovo de Páscoa de presente
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m
ais de 12 milhões de pessoas no 
mundo são diagnosticadas todo 
o ano com câncer. Cerca de 8 
milhões morrem. No Brasil, o 
INCa estima em 580 mil casos 
novos da doença para 2015. 
Se medidas efetivas não forem 
tomadas, haverá 26 milhões de 

casos novos e 17 milhões de mortes por ano no mundo em 
2030, sendo que 2/3 das vítimas vivem nos países em desen-
volvimento.

Câncer é o nome dado a um conjunto de mais de 100 do-
enças que têm em comum o crescimento desordenado de 
células, que invadem tecidos e órgãos. dividindo-se rapi-
damente, estas células tendem a ser muito agressivas e 
incontroláveis, determinando a formação de tumores 
malignos, que podem espalhar-se para outras regiões 
do corpo. as causas de câncer são variadas, poden-
do ser externas ou internas ao organismo, estando 
inter-relacionadas. as causas externas referem-se 
ao meio ambiente e aos hábitos ou costumes pró-
prios de uma sociedade. as causas internas são, 
na maioria das vezes, geneticamente pré-deter-
minadas, e estão ligadas à capacidade do orga-
nismo de se defender das agressões externas. os 
tumores podem ter início em diferentes tipos de 
células.

Prevenção e fatores de risco
o termo risco é usado para definir a chance 

de uma pessoa sadia, exposta a determinados 
fatores, ambientais ou hereditários, adquirir 
uma doença. os fatores associados ao aumento 
do risco de se desenvolver uma doença são cha-
mados fatores de risco. em contrapartida, há fa-
tores que dão ao organismo a capacidade de se 
proteger contra determinada doença, daí serem 
chamados fatores de proteção.

dois pontos devem ser enfatizados em relação 
aos fatores de risco: primeiro, que o mesmo fator pode ser de 
risco para várias doenças (por exemplo, o tabagismo, que é fa-
tor de risco para diversos cânceres e doenças cardiovasculares 
e respiratórias); segundo, que vários fatores de risco podem 
estar envolvidos na origem (gênese) de uma mesma doença 
(agentes causais múltiplos). o estudo dos fatores de risco, iso-
lados ou combinados, tem permitido estabelecer relações de 
causa-efeito entre eles e determinados tipos de câncer.

a multicausalidade é frequente na formação do câncer 

(carcinogênese). Pode ser exemplificada pela associação entre 
álcool, tabaco e residência na zona rural e o câncer de esôfago, 
e entre álcool, tabaco, chimarrão, churrasco e o cozimento de 
alimentos em fogão a lenha e o câncer da cavidade bucal. a 
interação entre os fatores de risco e os de proteção a que as 
pessoas estão submetidas pode resultar, ou não, na redução da 
probabilidade delas adoecerem. Nestas associações, os fatores 
de proteção determinados foram, respectivamente, o consu-
mo de frutas cítricas e vegetais ricos em caroteno.

Nem sempre a relação entre a exposição a um ou mais fa-
tores de risco e o desenvolvimento de uma do-
ença é reconhecível facilmente, especialmente 
quando se presume que a relação se dê com 
comportamentos sociais comuns (o tipo de ali-
mentação, por exemplo). Nas doenças crônicas, 
as primeiras manifestações podem surgir após 
muitos anos de exposição única (radiações ioni-
zantes, por exemplo) ou contínua (radiação solar 
ou tabagismo, por exemplo) aos fatores de risco. 
Por isso, é importante considerar o conceito de 
período de latência, isto é, o tempo decorrido en-
tre a exposição ao fator de risco e o surgimento 
da doença.

os fatores de risco podem ser encontrados 
no ambiente físico, ser herdados ou representar 
hábitos ou costumes próprios de um determina-
do ambiente social e cultural.

Fatores de risco de natureza ambiental
a maioria dos casos de câncer (80%) está relacionada ao 

meio ambiente, no qual encontramos um grande número de 
fatores de risco. entende-se por ambiente o meio em geral 
(água, terra e ar), o ambiente ocupacional (indústrias químicas 
e afins), o ambiente de consumo (alimentos, medicamentos), 
o ambiente social e cultural (estilo e hábitos de vida). as mu-
danças provocadas no meio ambiente pelo próprio homem, os 
“hábitos” e o “estilo de vida” adotados pelas pessoas, podem 
determinar diferentes tipos de câncer.

Hereditariedade
São raros os casos de cânceres que se devem exclusiva-

mente a fatores hereditários, familiares e étnicos, apesar de o 
fator genético exercer um importante papel na oncogênese. 
Um exemplo são os indivíduos portadores de retinoblastoma 
que, em 10% dos casos, apresentam história familiar deste tu-
mor.

alguns tipos de câncer de mama, estômago e intestino pa-
recem ter um forte componente familiar, embora não se possa 
afastar a hipótese de exposição dos membros da família a uma 
causa comum. determinados grupos étnicos parecem estar 
protegidos de certos tipos de câncer: a leucemia linfocítica é 
rara em orientais, e o sarcoma de ewing é muito raro em ne-
gros.

fonte: www.inca.gov.br 
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inguém gosta de fila, 
não é mesmo? Imagi-

ne uma fila de 784 pesso-
as, ou uma de 828, ou de 
até 850 pessoas? dados 
do SC Transplantes da 
Secretaria de estado da 
Saúde mostram que em 

Santa Catarina, até dezembro de 
2014, 850 pessoas estavam na lista de 
espera para receber um órgão. esse 
número já foi maior. Para se ter 
uma ideia, em janeiro de 2014 eram 
1.054 pessoas na fila; em fevereiro, 
1.121 pessoas. Órgãos como cora-
ção, córnea, fígado, osso, medula 
óssea, pâncreas e rim são os que 
compõem a lista de espera. 

Na região, tanto maravilha 
como São miguel do oeste implan-
taram a Comissão Intra-Hospitalar 
de doação de Órgãos e Tecidos 
para Transplante (Cihdott). 

em São miguel do oeste, de 
acordo com o diretor de qualida-
de e coordenador da Cihdott do 
Hospital regional Terezinha Gaio 
Basso, ezequiel Paixão, as ativida-
des iniciaram em 2012 e tiveram 
origem partindo de uma situação 
contratual do hospital com o es-
tado. “Na ocasião, foram avaliadas 
as possibilidades e identificado 

que possuíamos todos os recursos 
humanos e infraestrutura adequa-
da para implantação do processo, 
a partir disso foram realizados os 
trâmites legais relacionados ao cre-
denciamento do serviço”, explica.

até o momento, o hospital cap-
tou órgãos de sete pacientes. “o 
Hospital regional tem a condição 
de realizar a captação de todos os 
órgãos, porém esta definição de 
quais órgãos serão captados do do-
ador é da Central estadual de Trans-
plantes, com sede em Florianópolis”, 
salienta Paixão. 

depois do procedimento de 
captação, o corpo é entregue à famí-
lia e os órgãos captados são levados 
para os centros transplantadores, no 
geral em Florianópolis, Blumenau e 
Chapecó (rins e córnea). o Hospi-
tal regional não faz transplantes, 
somente a captação dos órgãos.

em maravilha o credencia-
mento do Hospital São José para 
a realização de captação de ór-
gãos aconteceu em novembro 
de 2013. de acordo com a en-
fermeira-chefe, marlice ropke, 
a Cihdott foi criada para permi-
tir uma melhor organização do 
processo de captação de órgãos; 
melhor identificação dos poten-

ciais doadores; adequada abor-
dagem dos familiares; e uma me-
lhor articulação do hospital com a 
Central de Notificação, Captação e 
distribuição de Órgãos (CNCdo), 
conforme a Portaria ministerial de 
2005.

“até o momento foram realiza-
das sete captações de tecido ocu-
lar no São José. após as captações, 
o tecido é acondicionado confor-
me protocolo da Central de Trans-
plantes e enviado para o banco 
dos olhos do Hospital regional 
de Chapecó”, ressalta marlice. o 
hospital não realiza transplante de 
órgãos, pois são feitos por equipes 
especializadas em hospitais que 
realizam transplantes coordena-
dos pela CNCdo/SC.

o São José realiza captações 
de tecido ocular e possui toda es-
trutura para realização de capta-
ção de órgãos, coordenados pela 
central de transplantes, conforme 
protocolo do potencial doador. “a 
comissão está sempre em capaci-
tação de acordo com cronograma 
da CNCdo/SC, e é responsável 
pela orientação e acompanha-
mento do processo de captação e 
doação de órgãos e tecidos”, afirma 
marlice.

ESPERANÇA

doando órgãos ou sangue, você e sua família podem mudar a vida de alguém

o primeiro passo para ser um 
doador é comunicar seus familiares 
sobre o desejo de doar. Caso acon-
teça alguma fatalidade, a família irá 
decidir sobre a doação de órgãos. 
depois disso, é necessário ter um 
paciente com diagnóstico de mor-
te encefálica (morte do cérebro). 
“Comunique sua família sobre o 
seu desejo de ser um doador de ór-
gãos. doar não é apenas um ato de 
amor, é permitir que parte de seu 
ente querido continue vivo em ou-
tra pessoa”, afirma ezequiel Paixão.

Não existe dúvida quanto ao 
diagnóstico de morte encefálica. 
Conforme aponta o SC Transplan-
tes, o diagnóstico da morte encefá-
lica é regulamentado pelo Conselho 
Federal de medicina. dois médicos 
de diferentes áreas examinam o pa-
ciente, sempre com a comprovação 
de um exame complementar. “To-
das as etapas vividas pela equipe 

multiprofissional durante a inves-
tigação do diagnóstico de morte 
são divididas com os familiares. a 
família fica esclarecida sobre tudo 
o que está acontecendo. Quando se 
conclui a investigação e o diagnós-
tico sendo positivo para morte do 
cérebro, é divulgado este resultado 
aos familiares, e a partir disso eles 
irão decidir ou não pela doação de 
órgãos”, ressalta o coordenador da 
Cihdott do Hospital regional.

em Santa Catarina, no ano 
2014, foram 202 doadores de ór-
gãos. Pela lista de espera mostrada 
no início desta reportagem, chega-
se à conclusão que 648 pessoas ain-
da aguardavam um transplante até 
o fim do ano.

outro dado relevante é com re-
lação à faixa etária dos doadores. 
dos 202 pacientes, 42 estão na faixa 
de 18 a 34 anos; e 73 possuem de 50 
a 64 anos.

desses 202 doadores, 104 morreram por aVC; 31 por traumatismo cra-
nioencefálico – tráfego; 46 por traumatismo cranioencefálico; e 21 por ou-
tras causas.

Doadores por  
faixa etária 

Número de  
doadores 

Um ano 1 

Um a cinco anos 1 

Seis a dez anos 3 

11 a 17 anos 9 

18 a 34 anos 42 

35 a 49 anos 56 
50 a 64 anos 73 

65 a 79 anos 17 

80 anos ou mais 0 

Total 202 

*Dados do SC Transplante 
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AUTOTRANSPLANTE

Benedito foi diagnosticado com Linfoma de Burkitt Leucemizado, mas 
conseguiu superar o problema com o apoio dos familiares e amigos

S
abe aquele saboroso ca-
chorro-quente, um simples 
“oi” para alguém, uma ca-
minhada matinal para co-
meçar bem o dia? Quem 

sabe um “eu te amo” para a pessoa 
que faz parte da sua vida há anos, 
ou uma pelada com os amigos para 
passar o tempo? Pois é, dificilmen-
te há pessoas que prestam atenção 
nestes detalhes. Benedito Vaske-
vicz também não prestava. até que, 
certo dia, ele e sua esposa, daiane 
Vaskevicz, começaram a vislumbrar 
um novo conceito de viver.

ele: simpático, sorridente, 
educado. ela: companheira, ami-
ga, meiga. Juntos, superaram o 
que talvez será o maior desafio de 
suas vidas: o Linfoma de Burkitt 

Leucemizado. Benedito e daiane, 
apesar de serem jovens, já enfren-
taram muitas dificuldades e pro-
varam que é possível vencer na 
vida com fé, foco e determinação.

Com apenas 21 anos, Benedito 
descobriu o Linfoma. “meu psi-
cológico sempre foi forte. Não me 
abalei muito com a notícia, nem 
a minha esposa. Porém, minha 
família, minha mãe, meus irmãos 
e sogros ficaram bem sentidos e 
muito preocupados. Logo que-
riam fazer os exames para saber se 
eram compatíveis ou não com mi-
nha medula”, explica. mas o trans-
plante do jovem seria autólogo, 
ou seja, aquele em que as células 
progenitoras provêm do próprio 
paciente. 

Benedito e Daiane são exemplos de 
superação

Benedito e Daiane, durante o tratamento

Benedito ficou cinco meses consultan-
do com um médico, que afirmou ser apenas 
uma gastrite nervosa. Contudo, as dores ab-
dominais aumentavam, seguidas de diarreia, 
afrouxamento dos dentes e febres constantes. 
“No fim de janeiro de 2013 fui para Chapecó. o 
médico receitou alguns medicamentos e man-
dou fazer exames, com o objetivo de retornar 
no dia 13 de fevereiro. Só que as dores toma-
ram conta do meu corpo e, no dia 11, minha 
esposa e meus sogros me colocaram quase à 
força no carro e me levaram para o Hospital da 
Unimed em Chapecó. Lá fiquei internado por 
32 dias, perdi 17 quilos, passei por alguns mé-
dicos, até chegar a um anjo chamado Juliana 
Faggion”, conta.

Juliana descobriu em Benedito um tumor 
de 12 cm no intestino, que já havia atingido a 

medula. dessa forma, uma cirurgia seria ne-
cessária para a desobstrução do intestino, mas 
como as plaquetas estavam baixas, não pode-
ria ser realizada. “Foi então começado o trata-
mento químico: seis sessões de seis a sete dias 
cada uma. Ficava no hospital de segunda a sá-
bado ou até domingo. depois, passava 21 dias 
em casa me recuperando. daí, voltava para o 
hospital”, ressalta.

o jovem passou de fevereiro a setembro 
com essa rotina, para depois realizar o auto-
transplante de medula, em Florianópolis. “mi-
nha médica disse que as chances de cura eram 
de 80%, mas eu tenho muita fé em deus que 
vou ficar curado”. 

depois do transplante, Benedito salienta 
que foi um momento difícil, pois tinha que an-
dar com uma máscara no rosto, ficar de repou-

so, além de ter náuseas, vômitos, fraqueza e 
dores. “Isso fazia parte da minha rotina, 

todavia, nunca desanimei e sempre 
pude contar com minha esposa, fa-
miliares, amigos, colegas de trabalho, 
com a empresa, a qual retornei após 
quase dois anos longe”, destaca.

ele, de quatro em quatro me-
ses, realiza exames de sangue 

de rotina, e a cada ano faz 
o Pet-CT (equipamento 

destinado ao diagnóstico 
do câncer) em Florianó-

polis, para saber como 
está sua saúde.

Lembra do início desta história, dos 
detalhes que acabam se perdendo duran-
te o dia a dia? Benedito e daiane muda-
ram. “eu era muito estressado, ansioso, 
queria as coisas para ontem. mas fui obri-
gado a aprender a ser paciente, esperar e 
fazer as coisas acontecerem ao seu tempo 
e a sua maneira. o que eu e minha esposa 
passamos juntos mostra que muitas vezes 
não damos o devido valor àquilo que re-
almente importa. Um ‘oi’, ‘eu te amo’, até 
um simples ‘muito obrigado’, que deixa-
mos muitas vezes passar despercebidos, 
sem notar que o simples é o lado bom da 
vida. o trabalho, o estudo, o crescimento 
profissional são importantes, porém, não 
é tudo. Quando estava internado, minha 
grande vontade era de comer um hot-
dog. e antes da doença eu não dava a mí-
nima importância para tudo isso”, lembra. 

Hoje, com 23 anos, Benedito realizou 
os últimos exames que mostraram que não 
havia nenhuma atividade celular anormal 
em seu corpo. dessa forma, ele pode re-

tirar seu port-catch (implante de cateter 
venoso), o que possibilitou que voltasse 
a jogar bola. “Quanta alegria por isso. re-
tornei ao trabalho em janeiro e estou feliz, 
assim como todos que me querem bem 
estão. Tenho muito planos. Queremos ter-
minar a garagem da nossa casa, e cercá-la. 
em junho faço novos exames, agora para 
saber como está meu corpo, ver se estou 
sem sequelas para poder realizar mais um 
sonho: o de ser papai”, relata.

a família de Benedito sempre esteve 
com ele. apesar de o pai ter falecido quan-
do o jovem tinha apenas oito anos, sua 
mãe, Catarina, seus sete irmãos, sua espo-
sa e seus sogros sempre o apoiaram. “Fize-
mos altas bagunças lá dentro do hospital 
para poder passar as horas. além disso, 
alguns versículos bíblicos sempre nos aju-
dam e nos dão força para continuar. o que 
nós nos apegamos foi este, encontrado no 
Livro de Salmos 66: ‘eu louvo ao Senhor 
meu deus, pois ele nunca deixou de ouvir 
a minha oração e nunca me abandonaste’”.

Fotos: Arquivo pessoal
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TRISTEzA E ALEGRIA

em um dos momentos mais difíceis de sua vida, Lídia Hohensee e sua família 
precisaram tomar uma importante decisão: doar os órgãos do filho e irmão

ILAINE ROHDEN

uem nunca perdeu um familiar, amigo 
ou conhecido? Não existe dor maior do 
que a de perder um ente querido. e por 
ser este um momento difícil, muitas 
vezes a decisão de realizar uma doação 

de órgãos é negativa. “Perder um filho 
dói muito. Não tem explicação”, conta 
a maravilhense Lídia Hohensee. Lídia 

perdeu o filho marcos há quatro anos, em um 
acidente de trabalho.

a história dele ficou bastante conhecida 
por um ato nobre de Lídia e sua família. mes-
mo em meio a tanto sofrimento, eles resolve-
ram doar seus órgãos. a morte inesperada de 
marcos, que tinha 29 anos, não apagou a me-
mória da família, que conseguiu lembrar as 
conversas que haviam tido. “ele mesmo dizia 
que por ele, dependendo de como morresse, 
ele queria doar os órgãos”, conta a mãe.

Lídia conta que na época a psicóloga do 
Hospital regional de Chapecó chamou a fa-
mília para conversar e explicar a possibilidade 
da doação. “desde o começo eles deixaram 
isso claro para nós. Logo que ele deu entrada 
no Hospital o médico havia dito que não tinha 
mais o que fazer. Não tinha mais volta, tinha 
em torno de 2% de chance, foi quando fizeram 
o último exame que comprovou a morte ence-

fálica”, destaca.
a mãe frisa que quando o filho faleceu qua-

se ninguém dava muito valor para a doação de 
órgãos, o assunto era praticamente desco-
nhecido. “Se outra pessoa está lutando para 
viver e você não precisa mais dos órgãos, ou 
como no nosso caso, não iria mais trazer o 
marcos de volta, então porque não doar?”, 
frisa Lídia, com o sentimento de dever cum-
prido.

a família doou o coração, fígado e os rins 
de marcos. “as córneas não foram doadas 
porque o meu outro filho não quis. Não sei 
se foi por falta de informação, por achar que 
ele ia ficar deformado na hora do velório, 
mas nada disso aconteceu”, comenta Lídia, 
frisando que o corpo ficou normal, sem apa-
rentar que algum órgão havia sido tirado.

“Nós perdemos ele, mas em sentimento 
sabemos que os órgãos dele estão fazendo 
outras pessoas viverem. Pensamos em sal-
var outras pessoas. Pensa numa pessoa que 
é cega e gostaria de enxergar como o mundo 
é, e se os meus olhos ainda são bons, porque 
eu não vou doar se eu não vou mais precisar 
deles?”, indaga a mãe.

Lídia destaca que em alguns casos a famí-
lia que é contra. “mas até que agora isso está 
evoluindo bem, pois ouvimos mais pessoas 
falar disso, o que é muito bom”, comenta.

 Lídia acredita que todos que podem, devem ser doadores de órgãos   

marcos faleceu no dia 26 de agos-
to de 2010. No dia 23, à noite, ele foi 
trabalhar no Salão Paroquial evan-
gélico, onde fazia um trabalho extra, 
cuidando do ginásio quando tinha 
jogos. Lídia lembra que naquela noite 
o filho foi baixar as redes do ginásio 
que haviam sido levantadas para um 
evento no fim de semana, quando ele 
caiu de uma altura de aproximada-
mente três metros. “Nós convidamos 
ele para ir junto para Pinhalzinho. Irí-
amos fazer uma surpresa para o meu 
irmão que estava de aniversário, mas 
ele quis ir trabalhar, e a esposa dele, 
que estava grávida de oito meses, 
também não foi”, conta.

Conforme Lídia, somente seu 
esposo, o padrasto dele, estava em 
maravilha, e a esposa, mas como ela 
já estava com a gravidez adiantada, 
o presidente da Igreja evangélica na 

ocasião, ademir albrecht, foi buscar 
o padrasto para encaminhar marcos 
para Chapecó.

a mãe destaca que logo que o fi-
lho deu entrada no Hospital regional 
de Chapecó o médico havia dito que 
não tinha mais o que fazer, mas resol-
veram, após conversar com a família, 
mantê-lo vivo para organizar a doa-
ção dos órgãos. a captação teve início 
por volta das 10h do dia 26 de agosto 
e no início daquela tarde o corpo já foi 
liberado para o funeral.

Lídia frisa que as pessoas comen-
taram com ela que acharam o gesto 
muito bonito, e que todos aprovaram 
a doação. “as minhas lembranças 
dele são as melhores possíveis. Não 
tenho nenhuma memória triste ou 
que tenha me feito mudar de ideia, 
pelo contrário, só penso que faria no-
vamente se preciso fosse”, ressalta.

Arquivo pessoal Lídia

Ilaine Rohden/O Líder
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DOAÇÃO DE SANGUE

doar sangue é tão importante quanto doar órgãos, e é algo que pode ser feito 
repetidamente em vida 

ealizar a doação de órgãos de um ente querido é 
no mínimo uma situação difícil, mas como diz a 
própria Lídia, que doou os órgãos do filho, “saber 

que você pode salvar a vida de alguém é muito gra-
tificante”. o que muitas pessoas não sabem, ou não 
pararam para pensar, é que isso é possível com um 

ato simples, que exige algumas horas do dia.  
No final de novembro de 2014 veicula-

mos a matéria intitulada “Seu sangue vale vi-
das”, na qual acompanhamos a doação de sangue de al-
gumas pessoas, descrevemos como isso pode ser feito e a 
importância do ato. e com a consciência de que sempre 
pode ser feito mais e melhor, eu e minha colega de traba-
lho rosiane Poletto resolvemos organizar um grupo de 
pessoas para realizar a doação de sangue. 

desta forma, contamos com a parceria da Secretaria 

de Saúde de maravilha, que disponibilizou o trans-
porte, e também com a boa vontade de 15 doado-
res, e no sábado (21) seguimos até o Hemocentro de 
Santa Catarina (Hemosc) de Chapecó. destes, ape-
nas dois já doavam. “eu sempre quis ser doadora de 
medula óssea e o Célio me incentivou a ser doadora 
de sangue”, conta maira Picolli, de 24 anos, que tam-
bém se cadastrou para ser doadora de medula ós-
sea. Célio é seu namorado e é doador há vários anos.

Já no Hemosc, no decorrer das etapas de tria-
gem para doação, alguns membros do grupo mão 
puderam seguir até a coleta, por uso de algum medi-
camento não indicado para doação, gripe ou resfria-
do, entre outros motivos. 

Sobre o processo de doação, maira frisa que foi 
tranquilo. “eu cheguei lá com medo, com receio, mas 
todo o processo que você passa te dá confiança”, ex-

plica, justificando que o atendimento e a coleta tam-
bém foram tranquilos. “as pessoas que podem doar, 
todas devem o fazer, porque nós devemos ajudar as 
pessoas sem olhar a quem. É um ato grandioso que 
nós podemos fazer e não irá nos fazer falta. É um ato 
de amor e carinho ao próximo”, frisa maira.

o casal michelly Suzanne Zanella, de 27 anos, e 
odair José Henchen, de 22 anos, também realizaram 
a doação pela primeira vez. “decidimos vir doar para 
ajudar o próximo, pois você nunca sabe o dia de ama-
nhã, se você acaso não vai precisar. e também esta-
mos ajudando a salvar vidas”, ressaltam.

michelly conta que quando morava em São mi-
guel do oeste chegou a fazer cadastro para ser doa-
dora, mas nunca a chamaram para doar. “eu estava 
com medo, mas foi muito tranquilo. e quem tiver a 
oportunidade de vir doar, deve vir”, salienta.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Doação foi realizada no sábado (21), em Chapecó  

Processo de doação é tranquilo e acompanhado pela equipe responsável

durante a doação maira destacou 
que conhece várias pessoas que gosta-
riam de doar, mas que não conseguem se 
deslocar até o Hemocentro de Chapecó, 
ou por causa do trabalho ou por não ter 
transporte. “Ninguém na minha família 
é doador, mas agora vou incentivar eles 
porque faz muito bem doar”, ressalta.

o mesmo caso foi ressaltado pela do-
adora Jaqueline Immich, de 30 anos, que 
acredita que se tivesse um Hemocentro 
mais próximo de maravilha, muitas pes-

soas seriam doadoras. “eu acredito que 
deveria ter mais centros de captação de 
sangue, pois maravilha tem tantos mu-
nicípios ao redor e somente em Chapecó 
tem Hemocentro. deveria ser mais próxi-
mo, nem em São miguel do oeste tem. É 
difícil você motivar as pessoas de lá a vir 
doar sangue pela dificuldade de acesso”, 
frisa. 

Quantidade de sangue 
coletada é compatível com as 

condições do doador

ILAINE ROHDEN
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por Deny Alfano

Quais os pontos positivos e negativos do uso do 
Whatsapp no trabalho?

WhatsApp: 
bandido ou mocinho?

TECNOLOGIA

H
oje em dia é difícil an-
dar pelas ruas de ma-
ravilha e não observar 
alguém com o celular 
na mão, prestando 

mais atenção no aparelho do que 
onde se está caminhando. Com as 
novas tecnologias, muitas pessoas 
têm acesso às redes sociais pelo 
próprio telefone celular.

o Whatsapp, por exemplo, vi-
rou mania entre todas as idades e 
classes sociais. mas, quando se fala 
em trabalho, até que ponto esta fer-
ramenta é benéfica?

CASO DE UBERLÂNDIA
Um anúncio de emprego diferen-

te chamou atenção dos moradores de 
Uberlândia, em minas Gerais. o em-
presário Gilmar Gomes, cansado de 
dispensar funcionárias que trocavam 
clientes por um bate-papo no Whatsa-
pp, decidiu procurar uma nova candi-
data com a seguinte nota: “Precisa-se 
de Vendedora com experiência (oBS: 
Sem Whatsapp)”. a informação é do 
site G1.

o empresário conta que a ideia 
surgiu após 12 candidatas serem dis-
pensadas em apenas 15 dias pelo uso 
excessivo e sem controle do aplicativo. 
depois de muitas tentativas, Gilmar 
conseguiu contratar alguém que não 
faz uso de internet no trabalho. “elas vi-
nham e entregavam currículo, mas não 
passavam no teste. ao invés de atender 
as clientes, ficavam com o celular em 
mãos. Só se ouvia o barulho do aplica-
tivo”, afirmou.

a imagem do anúncio acabou sen-
do divulgada em uma página do Face-
book e mais de 400 pessoas compar-
tilharam o post. Segundo ele, muitas 
pessoas criticaram a atitude de buscar 
alguém que não vive conectado.

as opiniões são diversas. Há quem 
diga que o uso das redes sociais contri-
bui com o trabalho. outros já acham o 
contrário. em contato com o presiden-
te a CdL/associação empresarial de 
maravilha, Jeovany Folle, essas ferra-
mentas, quando usadas com responsa-
bilidade, são positivas, pois permitem 
uma forma de comunicação mais ágil. 

“o problema é quando são usadas 
em excesso e em momentos inade-
quados. Particularmente, vejo como 
algo muito bom e utilizo bastante na 
questão profissional. alguns núcleos 
da CdL/associação empresarial man-
têm grupos de conversa no Whatsapp, 
o que facilita o contato entre os nuclea-

dos e complementa os meios de comu-
nicação tradicionais, como o e-mail e 
telefone. entre os presidentes das CdLs 
da região, também temos um grupo 
para discutir algumas questões pontu-
ais, então o Whatsapp promove uma 
aproximação e facilita esse contato com 
todos”, pontua o presidente.

de acordo com Folle, as empresas 
associadas da CdL/ae têm sua manei-
ra de lidar com a ferramenta. “Por en-
quanto, não ouvimos nenhum comen-
tário sobre este assunto por parte dos 
empresários, até porque cada empresa 
tem sua maneira de lidar com isso, as-

sim como ocorre com outras redes de 
relacionamento, a exemplo do Skype, 
Twitter e Facebook”, frisa. 

empresas maravilhenses, como a 
duetto modas, por exemplo, estão uti-
lizando o Whatsapp como ferramenta 
de trabalho. “Sabemos que o Whatsa-
pp é a tecnologia da vez. atenta a esta 
tendência, a duetto modas busca a tro-
ca de mensagens instantâneas com os 
clientes, o contato direto, a praticidade 
e a velocidade das mensagens instantâ-
neas. este recurso trouxe para a duetto 
uma evolução no atendimento on-line”, 
comenta a equipe da empresa. 

Fotos: Ilustração

Como combater a corrupção
os escândalos Petrobras, Lava Jato, etc., reacenderam o debate 

sobre a luta contra a corrupção na administração pública. Como 
esperado, as propostas resolutivas são caracterizadas pelo vício pa-
ternalístico a acreditar que teria que ser “alguém outro” a resolver 
o problema que “outros” criam ou varar novos “pacotes de leis” no 
Código Penal, que geralmente é a estratégia utilizada pela classe 
política para autoabsolver-se, sem atacar o sistema de subornos. 

melhor seria se a gente quisesse de verdade resolver o 
problema da corrupção, expondo também os próprios há-
bitos, como eficaz sinal de boa vontade, pelo menos, es-
tudar quais são as receitas que tenham reduzido, embora 
nunca totalmente eliminado, a corrupção nos estados que 
ocupam os primeiros lugares no ranking da Transparên-
cia Internacional. eu as li e o que emerge é o seguinte:

Primariamente, se pode lutar contra a corrupção a par-
tir do fundo, dando aos cidadãos as ferramentas para ope-
rar como “olhares cívicos” ao serviço do bem comum.

os estados Unidos têm uma legislação muito avançada 
sobre o papel do denunciante (whistleblower), ou seja, aquele 
funcionário público que denuncia ilegalidade onde trabalhou 
na administração. É crucial promover este tipo de denúncias e 
defender os que as praticam da acusação de ser um espião ou um 
invejoso. esses cidadãos, pelo contrário, executariam um serviço 
público, ainda que as suas razões iniciais poderiam ser pouco 
nobres. outra forma de combater a corrupção a partir do fundo é 
promover a discussão do fenômeno. Sites como “eu pago propi-
na” (www.ipaidabribe.com/) está tendo um grande sucesso. esta 
plataforma foi introduzida pela primeira vez na Índia e permite 
aos cidadãos contar, fazendo ou não os nomes, os seus encon-
tros diários com a corrupção. Importante também é a função das 
associações, das “sociedades organizadas” e dos observatórios 
sociais. o da maçonaria, por exemplo, como princípio, é algo de 
muito valioso. Com certeza se poderia tornar um ponto de refe-
rência social e político importantíssimo se mostrasse a coerência 
de aplicar esses princípios também dentro das suas fileiras.

esses movimentos requerem líderes carismáticos e tempo 
para crescer, mas podem ter um efeito revolucionário. No rei-
no Unido, por exemplo, há uma iniciativa semelhante, entre as 
empresas na indústria da construção. esses empresários tam-
bém criaram um fórum de antipropina, o que lhes permite trocar 
informações valiosas sobre funcionários corruptos (há também 
uma iniciativa semelhante no campo do transporte naval).

Capacitar os cidadãos caminha lado a lado com um esforço da 
política. os países mais honestos têm uma série de leis e regula-
mentos muito mais baixos do que o nosso. o Brasil tem inúmeras 
leis contra a corrupção; a Itália 173, enquanto o reino Unido 50, 
espanha 82 e alemanha 85: nações que têm níveis mais baixos de 
corrupção. Há uma relação estatisticamente significativa entre a 
quantidade de leis e regulamentos, e corrupção. Um funcionário 
do governo tem mais poder discricionário, quando a legislação 
está fora de controle. a receita é a simplificação das regras. outra 
medida útil é a introdução de formas de concorrência entre os 
escritórios públicos: quando você pode obter licenças, passapor-
tes e outros títulos em escritórios que não seja sua comunidade 
de origem, reduz o poder discricionário dos funcionários. 

Há outra reforma da administração pública que teria um efeito 
revolucionário: a introdução de um sistema de rotação e sorteio de 
funcionários que trabalham em determinados setores. o corrup-
tor estabelece relacionamentos de longo prazo com os corruptos. 
estes indivíduos têm um capital de relações sociais construídas ao 
longo dos anos e de grande valor. É necessário romper a parceria 
entre eles e funcionários do estado através da introdução de ele-
mentos de incerteza, por meio de sorteio daqueles que estão sendo 
premiados com um cargo público. os nomes dos escolhidos pode 
muito bem ser pescados por uma lista adequada, escolhidos com 
base nos seus conhecimentos por uma comissão independente.

Quem lê a notícia destes dias é suscetível de ser pego em deses-
pero. Pelo contrário, não devemos ceder ao pessimismo cósmico. o 
Brasil tem um sistema judiciário independente, uma crescente so-
ciedade civil e muitas pessoas honestas. algumas reformas orien-
tadas poderiam ter efeitos revolucionários. Vários países passaram 
de um equilíbrio do suborno à honestidade relativa em alguns 
anos. Para fazer este milagre serviriam basicamente dois ingre-
dientes: um esforço coletivo e não recorrer ao paternalismo. Isso 
só existe no mundo de Pinóquio, o boneco que dizia as mentiras.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

CTG Juca ruivo 
realiza um dos 
maiores eventos 
tradicionalistas do 
estado. Programação 
iniciou nesta sexta-
feira (27) e segue até 
amanhã (29)

É DIA DE RODEIO 

ISABEL MüLLER

“Tradicionalismo é a arte de identificar e colocar 
em prática os elementos culturais que compõem a tra-
dição. É o conhecimento, o amor e o apego aos valores, 
usos e costumes de um povo. Sua força decorre da in-
tegração com os povos”. Com essa definição o Centro 
de Tradições Gaúchas (CTG) Juca ruivo promove o 
16° rodeio Crioulo e artístico Nacional de maravilha.

o evento iniciou ontem (27), com a recepção dos 
CTGs e piquetes, após foram realizadas as provas cam-
peiras de laço individual e laço em dupla e baile com 
o grupo Harmonia Fandangueira. a festa tradiciona-
lista ocorre até amanhã (29) e é considerada um dos 
maiores rodeios do estado. Nos três dias, mais de 15 
mil pessoas devem passar pelo parque.

Conforme a segunda-sota-capataz, débora Pa-
dilha, para receber os visitantes algumas mudanças 
foram feitas, como a ampliação da área de alojamento, 
a troca da copa e o investimento em reserva e canali-
zação de água. Também foram instaladas pias próximo 
aos acampamentos, para facilitar a higiene. Já no esta-

cionamento foi aberto espaço com a remoção de terra, 
deixando mais lugar para os veículos.  dentro do salão, 
débora explica que o espaço físico ficou maior, com a 
copa antiga removida, deixando mais espaço na lateral. 

ao todo, estão sendo esperados aproximadamente 
45 grupos de danças tradicionalistas, já na parte cam-
peira, cerca 100 piquetes/CTG devem participar. Para 
os organizadores, a expectativa é grande e, devido à 
boa participação nas últimas edições, os preparativos 
foram intensificados, principalmente no que se refere 
à infraestrutura. 

além das melhorias, o rodeio sediará a 1ª etapa 
do 11º Festival regional da Cultura Gaúcha (FrCG). 
Quanto às premiações deste ano, tanto na parte artís-
tica como na campeira, será em dinheiro.

a patronagem convida a todos para ir ao parque 
do rodeio prestigiar o evento e assistir as apresenta-
ções artísticas e competições campeiras.

PROGRAMAÇÃO CAMPEIRA
Hoje (28) a programação inicia às 7h30, com as 

inscrições para as modalidades oficiais: laço patrão 
piquete, piá, prendinha, prenda, veterano, vaqueano, 
pai e filho, laço irmão, coordenador, ex-coordenador, 
diretoria mTG e patrão do CTG. ainda de manhã, 
às 10h30, terá início o laço dupla – Troféu Cidade, a 
premiação será r$ 3.500 mil e dois troféus, caso ul-
trapasse 300 duplas, o prêmio será 30% do valor das 
inscrições, para três duplas.

 Às 13h30 inicia o laço equipe, com a primeira e 
segunda volta, às 16h terá continuidade o laço dupla 
– Troféu Cidade, às 18h haverá a tradicional oração 
da ave-maria, após continuação do laço dupla. o 
fandango começa às 23h e será animado pelo Tchê 
Kakareko.

No domingo (29) as provas campeiras seguem 
normalmente, com recuperação de armadas às 7h, 
após segue com laço equipe, laço dupla – Troféu Si-
coob, com premiação no valor de r$ 4 mil, se passar 
de 333 duplas, a premiação será 30% das inscrições.

a abertura oficial do 16° rodeio Crioulo e artísti-
co Nacional de maravilha com pronunciamentos está 
marcada para as 11h30. a prova da vaca parada ini-
cia às 13h30, assim como a continuação do laço du-
pla - Troféu Sicoob, na sequência ocorrem as provas 
campeiras, a quarta volta do laço equipe e as finais 
de laço.  

PROGRAMAÇÃO ARTÍSTICA
a programação artística inicia no sábado à tarde, 

às 13h30, com reunião com os posteiros artísticos. 
Já a fase classificatória, apresentação por entidades 
das categorias mirim e juvenil, adulta e veterana ini-
ciam às 14h. após ocorrem as danças birivas.

No domingo (29), às 8h30, inicia o concurso de 
danças gaúchas. No mesmo horário terão início, no 
palco 2, os concursos de declamação prenda e peão, 
categorias pré-mirim, juvenil, adulto e veterano. 
Posteriormente haverá chula individual e em trio. 
Às 13h30 tem o reinício das danças, fase final.

(Juca Ruivo)

Fotos: Isabel Müller/O Líder

CTG Juca Ruivo deve receber mais de 15 mil pessoas nos três dias de festa 

Parque de rodeio conta com amplo espaço para acampamento e 
estacionamento

Cancha de laço passou por melhorias 

Adequações no parque de rodeio foram feitas no decorrer da semana
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ISABEL MüLLER

P
or oito anos delmar ebert, de 74 anos, dei-
xou o seu Fusca 1986 guardado em uma sala, 
dentro de sua casa, como relíquia. o veículo 
é a última série produzida, de 850, é o núme-
ro 225. ebert adquiriu o veículo zero km, co-

locou em uma sala e lá ele ficou sem ser rodado.
Produzido inicialmente na alemanha, o Fusca vi-

rou um dos carros mais populares do mundo. o mo-
delo da Volkswagen fez tanto sucesso nos seus anos 
dourados que é o carro antigo mais desejado por quem 
quer comprar um veículo. Segundo o Índice Webmo-
tors, o Fusca é o veículo acima dos 30 anos mais procu-
rado e anunciado no portal.

o carro, que foi projetado a pedido do ditador adolf 
Hitler, representa 31% do total de buscas e 27% do es-
toque de antigos anunciados. o segundo carro mais 
procurado é o Chevrolet opala, com 16% das buscas.

ebert trouxe a representação da Volkswagen para 
maravilha em 1972, vendeu muitos fuscas, kombis, 
variants e TLs, entre outros. Naquele tempo, muitos 
fuscas também passaram pelas suas mãos, sendo o pri-
meiro no ano 1970. Como revendedor da marca, teve 
a oportunidade de ir à fábrica e conhecer o processo 
de fabricação do veículo, além de acompanhar a sua 
evolução. “o Fusca apaixona qualquer pessoa, é in-
substituível, ele não se classifica paralelamente a outro 
carro, é uma versão especial. Uma época ele até foi um 
veículo corriqueiro, mas hoje tem o seu valor. Quando 

comprei o Fusca 1986 foi por satisfação e é uma pena 
que eu o tirei da sala e não o preservei lá até hoje”, diz.

o seu Fusca ainda é 100% original e por algum 
tempo os filhos de ebert realizaram algumas viagens 
até Balneário Camboriú. “Uma época que faltou carro 
no mercado o Fusca foi bem utilizado. Por um tempo 
ele ficou com a minha filha em Chapecó, então foi um 
carro bem rodado. Hoje ele é utilizado só para dar al-
gumas voltas na cidade, para não ficar muito tempo 
parado”, afirma.

Somente uma vez ebert expôs seu Fusca em uma 
exposição de carros antigos, mas afirma que as pes-
soas não dão o real valor para essas relíquias. Quando 
questionado se venderia o Fusca, ele afirmou que ja-
mais o faria.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Delmar e sua esposa, Normelia Ebert, preservam o Fusca 
Última Série há 28 anos

Ebert também tem na família o New Beetle, que ficou 
conhecido como o novo Fusca

em 1934, quando adolf Hitler tomou o poder da alema-
nha, ele concebeu a ideia do Volkswagen, que em alemão 
significa “carro do povo”, e em discurso declarou que consi-
derava o desenho e a construção do carro do povo como uma 
medida prioritária para a indústria automobilística alemã. 

o projeto do carro popular foi produzido por Ferdi-
nand Porsche em 1936, quando apresentou os protótipos 

Volkswagen. os planos para um carro popular foram 
muito além de um simples meio de transporte de uso 

diário. o veículo passou por três versões modifi-
cadas, todas derivadas do Fusca, que foram 
utilizadas nos campos de batalha da Segun-
da Guerra mundial.   

Pós-guerra, em 1949, a produção do 
Fusca chegou a 46.154 unidades, com 

estilo de automóvel de 
grande produção.
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o corretor de imóveis e administrador 
maurício Primon, de 30 anos, também re-
solveu investir em um Fusca e usa o veículo 
como hobby. o seu Fusca é do ano 1968 e foi 
adquirido há mais de três anos. Tinha o desejo 
de ter o veículo, então juntou o dinheiro e em 
janeiro de 2012 conseguiu comprar, pagando 
na época r$ 9 mil, além de r$ 800,00 em mul-
tas. “Hoje em dia ele custa um valor bem alto, 
mas não tem preço que pague o carinho que 
tenho por ele. Comprei um Fusca porque amo 
o estilo dessa época. a paixão por esse clássi-
co da Volks vem desde pequeno”, aponta. 

o Fusca de Primon foi todo restaurado, 
trocou cada parafuso, todo o interior, motor, 
caixa, assoalho, revestiu dentro e embaixo, 
além de a tinta da pintura ser extraída de uma 
roxa, cor azul lápis, com o nome lápis-lazúli. 
Quando comprou estava com 89 mil km, hoje 
está com 100.032 mil km.

ele diz que já passou várias histórias com 
seu Fusca e tem como propósito, em 2016, ir 
para o Litoral com ele. “Vamos ver se ele vai 
aguentar, mas sempre faço as manutenções 
em dia e cuido muito bem dele. acho que não 
teria problemas”, ressalta.

Sobre vender, ele responde que não e afir-
ma que se um dia tiver filhos, será deles. “ele 
é meu xodó, não me desfaço dele por nada. 
Gostaria muito de fazer ele conversível, quem 
sabe um dia consiga. além de ter um imenso 
prazer em dirigir”, enfatiza. Primon participa de exposições de carros antigos

Fotos:  Divulgação

o primeiro lote de fuscas desembarcou no Brasil 
no fim de 1950, em 30 unidades, que logo foram ne-
gociadas. Três anos depois os carros da Volkswagen 
começaram a ser montados em um pequeno arma-
zém no Bairro Ipiranga, em São Paulo. Todas as peças 
vinham da alemanha e o motor era de 1.200cc. de 
1953 até 1957, 2.820 carros Volkswagen foram monta-
dos, sendo 2.268 fuscas e 552 kombis.    

em setembro de 1957 a Volkswagen do Brasil, 
localizada na grande São Paulo, apresentou ao pú-
blico o seu primeiro veículo produzido: uma Kombi. 
o Fusca só começou a ser produzido um ano e meio 
depois, com um índice de nacionalização de 54%.

os fusquinhas eram praticamente feitos de for-
ma artesanal. depois que a lataria já estava pronta, 
a carroceria era pintada e logo em seguida era feito 
o acabamento. os carros recebiam suspensão nos ei-
xos, e depois se fazia uma junção com a carroceria e o 
chassi. No final, recebiam pneus e bancos.

o objetivo do presidente Juscelino Kubitschek 
era nacionalizar toda a frota brasileira de Fusca, mas 
para isso se tornar realidade, era preciso ter aliados 
que fornecessem todas as peças, o que não foi mui-
to difícil de conseguir. anos mais tarde, com a queda 
de vendas de carros estrangeiros, a Volkswagen con-
seguiu reservar o seu lugar no coração do Brasil.    

No seu primeiro ano de 
produção, o Fusca ven-
deu 8.406 unidades e, 
a partir de 1962, já 
era o grande lí-
der do mercado. 
em julho de 1967 
a empresa come-
morou a produção de 500 mil 
Volkswagens brasileiros. Com 
relação às vendas, os melhores 
momentos do Fusca ocorreram 
no início da década de 1970. 

Nos anos 1980 o Fusca começou a sentir a força do con-
corrente, pois seu projeto não fazia o modelo família. Com 
isso, foi lançado o Fusca série Prata, que podia vir com apoio 
de cabeça opcional e pintura prata com o interior cinza.

em 1983 o nome Fusca foi lançado, já que as lanternas 
traseiras menores dos modelos mais simples deram lugar 
às redondas. em 1984 apenas o motor 1.600cc estava dis-
ponível. a versão a álcool recebeu ignição eletrônica e foi 
lançada a série especial Love em tom azul-metálico, em 
uma referência ao amor pelo Fusca. Logo em seguida foi 
lançada outra série especial, na cor verde-metálico, com 
vidros verdes, roda 14”, com sobrearos cromados, faróis de 
longo alcance e buzina dupla. em 1986 aconteceu a primei-
ra paralisação da produção do Fusca. as últimas unidades 
tinham que ser encomendadas e recebiam um acabamento 
mais luxuoso.

em 1993 o então presidente, Itamar 
Franco, admirador do Fusca, pediu para o 
presidente da Volkswagen, Pierre-alan de 
Smelt, quais seriam as possibilidades de 
relançar o carro no mercado a um preço 
mais acessível, como forma de estimular a 
produção automobilística, combater o de-
semprego e tentar reviver a época de ouro 
do automóvel.

a Volkswagen concordou e relançou o 
Fusca e o carro recebeu o nome popular de 
“Fusca Itamar”, que foi produzido entre se-
tembro de 1993 e junho de 1996 e vendeu 
cerca de 47 mil veículos durante o período. 
especialistas alegam que esses modelos, 
em pouco tempo e se bem conservados, 
serão considerados raridades entre os co-
lecionadores, principalmente os últimos 
fabricados da chamada série ouro.

a primeira série especial do 
Fusca foi a chamada Série Prata, 
e esta já é um exemplo de como 
alguns detalhes se perdem com o 
passar do tempo. a Série Prata foi 
lançada em 1980, numa tentativa 
de criar um carro mais luxuoso.

Lançado em 
1984 para come-
morar os 25 anos da 
produção do Fusca, 
o Série especial logo 
ficou conhecido 
como “Série Love”, 
por causa da cam-
panha publicitária 
que exaltava a paixão 
que o brasileiro 
sentia pelo carro na época. É frequentemente confundido com 
a Série Prata, e por isso nem todos sabem de sua existência. o 
que é uma pena, pois o Fusca “Love” trazia um conjunto de 
equipamentos bem interessante: volante espumado, cinto de 
três pontos, desembaçador traseiro e janelas basculantes atrás. 
Todas as 2.500 unidades vinham na cor azul Copa, metálico, 
para-choques na mesma cor do carro e rodas de 14 polegadas 
iguais às da Brasília. Junto com ele foi lançada uma promoção 
que convidava os donos de Fusca a contarem uma história 
pessoal que envolvesse o carro. as duas melhores histórias 
ganhariam, cada uma, um exemplar do Fusca Série especial. 

dois anos depois era 
anunciada a primeira “morte” 
do Fusca — 1986 seria o último 
ano do carismático Volkswagen. 
a Última Série foi fabricada em 
850 unidades, todas numeradas 
no para-brisa, e quem os com-
prou teve seu nome gravado no “Livro de ouro” da Volkswagen.

o Última Série podia vir com motor a gasolina com 
carburação simples, ou a etanol de carburação dupla. 
diferentemente das outras séries especiais, a Última Série não 
tem muitas diferenças em relação ao Fusca comum — apenas 
o catálogo de cores que estreava novas opções, como dourado 
e azul metálico. o carro acompanhava um kit com uma chave 
dourada, certificado e fita de vídeo com as melhores propa-
gandas do Fusca exibidas na TV desde a década de 1960.

o valor de coleção da Última Série é que é um caso à parte. 
de início, a grande maioria dos carros ficou guardada com 
revendedores e donos, e dificilmente eram tratados como veí-
culos de uso diário. Contudo, com o retorno à produção, vários 
deles passaram a ser usados normalmente, como se tivessem 
perdido valor por não ser, de fato, a última série do Fusca. 

o Série ouro foi a última das 
séries especiais do Fusca. Três 
anos depois do anúncio do retorno 
da produção por Itamar Franco, a 
Volkswagen daria por encerrada 
a história do Fusca no Brasil e, para selar de vez um momento 
tão importante, lançou a edição limitada a 1.500 unidades.

mecanicamente idênticos ao Fusca Itamar, do motor 1.600 a 
álcool ao sistema de escapamento com apenas uma saída, os car-
ros da Série ouro não tinham mais as faixas adesivas em amarelo 
e preto nas laterais, e contavam com um pequeno emblema na la-
teral, perto do bocal do tanque de gasolina, identificando a edição. 

a produção deste modelo foi limitada, 
com o objetivo de testar a receptividade do 
motor 1.600 no Fusca pelo público. É pos-
sível que o Bizorrão tenha sido a primeira 
série especial do Fusca nacional, e de maior 
número de unidades produzidas. Foi lan-
çado em 1974 ao público jovem, que trazia 
alguns acessórios que cativaram o público-alvo da década de 1970.
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

o 
cinto é um acessório que deixa qualquer look mais 
sofisticado, mas para não errar na produção, deve levar 
em conta cada formato de corpo. a peça é ótima para dar 
uma bossa na produção e principalmente naquele look 
mais básico. ela pode ser usada para alongar ou diminuir 

a silhueta, mas é importante saber usar! aprenda como escolher o 
modelo de cinto que mais combina com você e aposte neste hit.

Cintura alta - o ideal é o cinto fino vindo logo abaixo do busto. 
o cinto mais largo é indicado com uma blusa fazendo um blusê.

Gordinha - o ideal é sempre usar cintos da cor da roupa e que 
não “parem” logo em cima da barriga, isso se for a região que não 
queira dar destaque. Para quem não tem muita cintura, a dica é 
usar blusas mais soltinhas com cinto para não marcar esta região.

Magra - esta mulher já pode abusar com mais liberdade 
deste acessório. Use os mais largos, com tachas, super colori-
dos e até de uma cor completamente oposta à da roupa.

Baixinha - Usar cintos mais finos, sem muitos detalhes, sempre 
faz um look monocromático. a cor do cinto deve ser bem próxi-
ma à da roupa para não cortar a silhueta e não haver contraste.

Alta - Pode abusar de cintos mais largos, e se for o caso de não 
ser tão magrinha, o ideal é que seja próximo ao tom da roupa.

Quadril largo - o ideal é usar o cinto um pouco abaixo da 
cintura, para não evidenciar o que se deseja esconder. esco-
lha uma cor sempre próxima ao tom da blusa ou da calça.

TAMANHOS DE CINTOS
Finos: Indicados para mulheres que possuem o cor-

po tipo retângulo, com poucas curvas. devem ser usa-
dos na cintura, principalmente com roupas justas.

Médios: Indicados para mulheres mais gordi-
nhas. Podem ser usados na cintura ou abaixo dela. 
Uma dica é usá-los no mesmo tom da roupa.

Largos: Indicados para mulheres altas e magras e de-
vem ser evitados por aquelas que têm seios grandes. Po-
dem ser usados no quadril, com vestidos, saias e batas.

Com amarrações: os cintos que são atados com um nó são muito 
indicados para o dia a dia, especialmente com roupas de tecidos leves.

Coloridos: os cintos coloridos devem ser usados 
com roupas de tons neutros, especialmente peças úni-
cas, em que se quer dar a ilusão de duas peças.

Vale lembrar que os cintos podem ser usados em todos os am-
bientes e por todos os tipos de pessoas. o importante é encontrar o 
modelo que mais combina com você e usá-lo com a roupa correta.

espero que tenham gostado das dicas! 
Por hoje é isso. até a próxima edição!

Fotos: Divulgação

http://www.essaseoutras.xpg.com.br/tipos-de-cintos-femininos-como-usar-finos-medios-grossos-e-mais/
http://www.essaseoutras.xpg.com.br/tipos-de-cintos-femininos-como-usar-finos-medios-grossos-e-mais/
http://www.essaseoutras.xpg.com.br/tipos-de-cintos-femininos-como-usar-finos-medios-grossos-e-mais/
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Profissão: Fisioterapeuta

Idade: 26 anos

Hobbies: Sou apaixonada por livros, pilates, filmes e viajar

Música: Segue o Seco (marisa monte)

Filme: “mesmo se nada der certo” (John Carney)
Livro: meu livro de cabeceira neste momento é “Trinta e 
oito e meio”, da autora maria ribeiro, presente do meu ir-
mão rafael

Esporte: Corrida e academia

Formação: Iniciei minha graduação como fisioterapeuta 
no ano 2007, na Universidade Comunitária regional de 
Chapecó (Unochapecó), concluindo no ano 2011

Especialização: em paralelo à minha graduação no ano 
2010, iniciei minha especialização na área de Trauma-
tologia pelo Instituto de ortopedia e Traumatologia 
(IoT) de Passo Fundo (rS), finalizando em 2012, neste 
mesmo ano realizei a formação como instrutora de 
Pilates (maT - solo, bolas e acessórios e equipamen-
tos), assim como o Curso Básico de equoterapia pela 
aNde-Brasil. No ano 2013 realizei curso de bandagem 
funcional – Fisiotaping, além da formação no méto-
do Isostretching e no ano 2014 iniciei o curso básico 
de Tratamento Neuroevolutivo - Conceito Bobath, 
finalizando neste primeiro trimestre de 2015. 

Profissão: Sempre achei importante a área da saú-
de e me identifiquei com a fisioterapia. me encan-
tou o fato da proximidade que tem com as pessoas, 
bem como poder auxiliar o próximo, sou muito 
dinâmica e a nossa profissão é exatamente assim, 
o que nos proporciona trocas constantes em busca 
da melhor qualidade de vida do nosso paciente.

Carreira: Iniciei minha atuação profissional na Clí-
nica equilibrium Vitae logo após minha formação, 
com atendimentos na área da reabilitação ortopédica 
e como instrutora de pilates. No ano 2012, ingressei 
na escola especial marisol (apae) de maravilha, com 
atendimentos neurológicos e com a equoterapia, onde 
permaneço até hoje. Neste ano, em parceria com a 
psicóloga micheli Bernardi, iniciamos os atendimen-
tos no nosso Centro de equoterapia - equovida. 

Clube de Serviço: Participei durante alguns anos como 
companheira no Leo Clube de maravilha, porém, 
em virtude de outras prioridades, precisei optar pelo 
afastamento do clube. Neste período pude vivenciar o 
quão gratificante e importante para a nossa sociedade 
são as ações realizadas pelos companheiros e o quan-
to estes se doam em benefício do próximo. e acredito 
que todo jovem deva passar por esta experiência, de 
autoconhecimento, crescimento pessoal e profissional. 

Para o futuro: Tenho vários planos, me vejo sempre 
em movimento e buscando constantemente minha 
evolução. Pretendo seguir me aprimoramento, princi-
palmente nesta nova fase, como empresária, do Centro 
de equoterapia – equovida, através de ferramentas 
para gerenciar de forma sábia a nossa empresa. assim 
como, a realização do curso avançado de equoterapia 
em Brasília pela aNde-Brasil, juntamente com minha 
sócia, em busca de mais conhecimento para fornecer aos 
nossos praticantes. almejo como fisioterapeuta buscar 
em cada paciente suas habilidades e potencialidades e 
intervir positivamente nas suas dificuldades e limitações. 

Maravilha no futuro: a nossa querida maravilha cresce 
a passos largos, o que é muito bom para o município 
e seus munícipes. espero que, juntamente com esse 
crescimento, os órgãos públicos apliquem políticas que 
atraiam mais investidores e indústrias, incentivando 
assim o comércio local, pois sabemos do seu desem-
penho e capacidade para o presente e o futuro, sem 
esquecer do apoio para com as indústrias e entida-
des que já estão estabelecidas aqui. espero também 
incentivos na área da saúde, oportunizando sempre 
qualidade de vida para a população com estratégias, 
onde o foco passe a ser a prevenção e a promoção 
de saúde, e que os habitantes façam também a sua 
parte, buscando um estilo de vida mais saudável. 

 Isabel Müller/O Líder
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a associação amigos do Tênis de mesa de maravilha (aaTmm) pa-
rabeniza atletas, ex-atletas e colaboradores que fazem ou fizeram ani-
versário na última semana.

26/3 – micheli dieterich
29/3 – matheus Klement

Parabéns a todos!

No sábado (21) a Unopar, polo de maravilha, realizou uma de suas maiores formaturas, com 105 forman-
dos. Cerca de 180 acadêmicos concluíram a graduação nos cursos de administração, Ciências Contábeis, 
Pedagogia, História, Gestão de recursos Humanos, estética e Imagem Pessoal, análise e desenvolvimento 
de Sistemas, Processos Gerenciais, Gestão ambiental, Gestão Hospitalar, Gestão Pública e marketing.

a cerimônia foi realizada no Centro de eventos Carlos alberto Begrow (Toma-
tão), com início às 19h. a direção da Informar/Unopar parabeniza todos os forman-
dos e deseja muito sucesso e felicidade nessa nova etapa de suas vidas!

Fotos: Gustavo Zanin/Guilherme Zembrani

CECíLIA KLIER

“Comemorar 80 anos é, sem dúvida, um marco na vida de uma 
pessoa, afinal, quantas experiências e sabedorias a senhora já carrega 
consigo. Isso é um privilégio para poucos. Que bom podermos come-
morar juntos esta data tão importante em sua vida! Parabéns, querida 
Cecília!”. Homenagem de toda a família, com desejos de muita paz, saúde 
e felicidade, pelo aniversário comemorado no último dia 23 de março.

Foto Schuh Digital

A equipe da Copema deseja muita saúde, felicidade 
e realizações aos aniversariantes da semana!

Indiamara 
Neckel: 28/3

Paulo martim 
Schmitt: 30/3

Loiva duarte, proprietária do 
salão Jallos Cabeleireiros, espe-
cializou-se em micropigmentação 
entre os dias 22 e 26 deste mês, 
em Curitiba (Pr). Sua família 
parabeniza por ter sido destaque 
de sua turma e foi convidada 
para ministrar cursos na própria 
escola da capacitação. Parabéns!

LúCIA

mãe, esposa, avó, sogra, amiga. 
existem várias palavras para lhe 
chamar, mas somente uma representa 
você por inteiro: amor. Você é muito 
importante para nós, agradecemos a 
deus por permitir que nós possamos 
dividir com você os bons momentos e 
os difíceis também, pois nos teus bra-
ços encontramos conforto. Parabéns 
pelo seu aniversário, comemorado 
hoje (28), que deus lhe dê muitas 
alegrias, saúde, paz e amor. ama-
mos muito você! São os desejos das 
suas filhas, esposo, netos e genros.  
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Renata Teresa Mattia  e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

 “Tudo é loucura ou sonho no começo. Nada do que o homem fez no mundo teve início de outra maneira 
— mas já tantos sonhos se realizaram que não temos o direito de duvidar de nenhum” (monteiro Lobato) 

Jhonessa!
Por acreditar que este 
dia chegaria você se 
esforçou e buscou a 
cada dia o seu sonho. 
Por seus próprios 
méritos venceu, e 
hoje os aplausos são 
todos para você. 
Parabéns e muito 
sucesso! Parabéns 
pela formatura! 
Homenagem de seus 
pais, irmão, esposo e 
demais familiares. 

Foto Zanotto
Foto Zanotto

CAROL... 
Parabéns pelo aniversário comemorado ontem (27). 
Que a sua vida seja constantemente presenteada com 
bons e felizes momentos! Felicidades e sucesso!!! 

Felicidades a Claudia Jung, pelo 
aniversário festejado na quinta-
feira (26).

Quarta-feira (1ª) quem 
comemora mais um ano de 
vida é a veterinária Danusa 

Andrea Paris Blank. 
Comemore este dia com 

as pessoas mais especiais 
e continue encantando 

a todos com essa sua 
alegria e generosidade! 

Felicidades!

Hoje (28) quem comemora 
mais um ano de vida é a 
Caciara Regina Souza. 
Felicidades!!!

Parabéns à empresária Jusara De Bona, 
pelo aniversário que seja comemorado 
no próximo dia 1º. Felicidades!!!

Quem festeja mais um ano de vida nesta 
quarta-feira (1ª) é o chef Felipe Schaedler. 
Parabéns! 

Parabéns, Janaine Dalla Rosa, pelo aniversário 
comemorado na quinta-feira (26). 

Felicidades ao Luciano Do Campo, pelo 
aniversário que será festejado na próxima 
quinta-feira (2). 

Ontem (27) quem comemorou 
mais um ano de vida foi o Ricardo 
Ballestreri. Felicidades!!!

Fotos: Divulgação/Facebook
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Antes de dormir
Todas as manhãs, Christine acorda sem saber 
onde está. Suas memórias desaparecem todas as 
vezes que ela dorme. Seu marido, Ben, é um estra-
nho. Todos os dias ele tem de recontar a vida deles 
e o misterioso acidente que fez com que Chris-
tine tivesse amnésia. encorajada por um médico, 
ela começa a escrever um diário para ajudá-la a 
reconstruir suas memórias, mas ela acaba desco-
brindo que a única pessoa em quem confia, talvez 
esteja contando apenas parte da história.

Céu em chamas
Butch (Cam Gigandet) e Tom (Shane West) 
são dois pilotos da marinha americana que re-
cebem uma falsa ordem de explodir um campo 
abandonado aonde se encontram vários peritos 
americanos. Um grupo de terroristas curdos em-
possa-se de uma parte do Norte do Iraque, com 
a finalidade de criar um novo estado, e pretende 
espalhar sobre as terras um químico secreto, a 
fim de que o terreno torne-se desinteressante 
aos olhos americanos. agora, a inteligência da 
marinha americana oferecerá a Butch a opor-
tunidade de limpar seu nome caso ele junte-se a 
um grupo de pilotos aposentados na destruição 
do rainmaker, a tal química secreta.

CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

o grande garotão 
Bernardo Lopes 
Fell comemorou 
seus três meses 
no último dia 15, 
trazendo muito 
alegria à mamãe, 
Sheila, e ao 
papai, Lisardo.

Moda e música!
a música, para ser criada, exige muita inspiração, e depois de pronta, inspira a vida de 

muitas pessoas, no trabalho, no lazer e no amor.
Pessoas que trabalham com moda também devem estar atentas às novas trilhas so-

noras, aos estilos musicais e o que eles dizem na época em questão. muitos segmentos são 
definidos através do estilo musical, e com o estilo mais amado do momento não é diferente.

Já falamos sobre ele, o estilo boho é super alternativo, permitindo que um maior núme-
ro de pessoas se adapte às suas tendências e novidades. 

o Lollapalooza é um festival de música anual composto por gêneros como rock alter-
nativo, heavy metal, punk rock e performances de comédia e danças, além de estandes 
de artesanato, uma mistura de música com arte e cultura. aqui na nossa região temos um 
festival semelhante que acontece em Chapecó (SC) e tem como identidade características 
semelhantes, o Union Festival, festival que presa a união de pessoas e suas escolhas alterna-
tivas, na música, na arte e na cultura.

os looks nestes festivais são os mais variados e nos inspiram para algo novo e diferente 
também no dia a dia. Foi através destes festivais que o estilo boho ganhou força no Brasil.

Imagens de inspiração para vocês que adoram estar por dentro das tendências e dos 
estilos queridinhos do momento. 
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Livros
Um certo verão – David Baldacci
o Natal se aproxima, mas não há alegria na 
casa de Jack. diagnosticado com uma doença 
incurável, ele se prepara para o momento 
de dizer adeus à esposa, Lizzie, e a seus três 
filhos. mas algo impensável acontece; Lizzie 
morre num trágico acidente de carro. Sem ela, 
Jack é mandado para um asilo e as crianças 
são separadas e vão morar com familiares, em 
cidades diferentes. Quando tudo parece perdido, no entanto, Jack começa 
a melhorar. Numa recuperação milagrosa, ele vence a doença e deixa o 
asilo determinado a reunir a família. Lutando para reconstruir suas vidas, 
Jack decide passar as férias com os filhos à beira-mar, na casa onde a 
esposa cresceu. Nem todos acreditam que sua doença foi superada ou que 
ele seja capaz de tomar conta das crianças. agora, num verão memo-
rável, ele talvez tenha a última chance de provar seu amor pelos filhos.

Redenção de um cafajes-
te – Nana Pauvolih
arthur moreno tem o mundo a seus 
pés. Lindo, rico, poderoso, se acostu-
mou a ter tudo o que quer. até con-
hecer maiana. Inicia uma caçada para 
conquistá-la e, quando consegue, usa 
sem escrúpulos. mas o destino traz 
surpresas. e uma redenção em meio 
a muita paixão, desprezo e dor, ele vai 
descobrir que pode amar, cair e mudar.

A bibliotecária de Auschwitz – Antonio G. Iturbe
muitas histórias do horror e sofrimento testemunhados dentro dos campos de concen-
tração nazistas são contadas e recontadas, já estão gravadas e arquivadas. É difícil, nesses 
relatos, encontrar atos de esperança e força diante de todo o mal registrado durante o 
Holocausto. “a Bibliotecária de auschwitz” é um livro diferente. É uma história verdadeira 
e cheia de detalhes a respeito de um professor judeu, Fredy Hirsh, que criou uma esco-
la secreta dentro do bloco 31, no campo de concentração de auschwitz, dedicando-se a 
lecionar para cerca de 500 crianças. Criou também uma biblioteca de poucos volumes com 
a ajuda de dita dorachova, uma menina judia de 14 anos que se arriscava para manter 
viva a esperança trazida pelo conhecimento e escondia os livros embaixo do vestido. É um 
registro de uma época sofrida da História, mas que também mostra a coragem de pessoas 
que não se renderam ao terror e se mantiveram firmes usando os livros como “arma”.

Games Henrique Hübner

Rise of the Tomb Raider

Variedades
V/09

É um  videojogo  de  ação-aventura, décimo pri-
meiro titulo da série Tomb Raider e o sexto produzi-
do pela  Crystal dynamics, uma sequela do jogo de 
2013 Tomb Raider. 

o jogo é temporariamente exclusivo para  Xbox 
one  e Xbox 360  e será copublicado pela  Square 
enix e pela microsoft Studios no fim de 2015.

Rise of the Tomb Raider  foi formalmente anuncia-
do numa conferência de imprensa em 9 de junho de 
2014, com o primeiro vídeo a ser mostrado mais tar-
de, no mesmo dia, durante a apresentação da micro-
soft na e3. 

a atriz britânica  Camilla Luddington  faz nova-
mente o papel de Lara Croft e rhianna Pratchett é de 

novo a responsável pelo enredo do jogo.
em Rise of the Tomb Raider, Lara tenta descobrir a 

mítica cidade russa de Kitezh, que segundo as lendas, 
contém os segredos para a imortalidade.

Sinopse
Parte da ação decorre na  Sibéria e segue  Lara 

Croft (Camilla Luddington) e Jonah maiava, que ten-
tam descobrir a localização de Kitezh, uma cidade míti-
ca construída no séc. XIII nas margens do lago Svetloyar 
por Yuri II, o Grande Príncipe de Vladimir, e que segun-
do as lendas, contém os segredos para a imortalidade.

Uma organização secreta de nome Trinity quer en-
contrar a cidade primeiro, e faz a vida difícil aos heróis.

Espero que tenham gostado dessa minha dica, pessoal! fiquem com Deus! até semana que vem!

espremer a inflamação ajuda a 
espalhar as bactérias presentes 
na picada do mosquito?

Só idosos ou pessoas mais 
velhas têm varizes?

Sódio presente na 
água mineral pode 
ser prejudicial?

Verdade. Segundo o 
alergista e presidente da as-
sociação Brasileira de alergia 
e Imunologia (asbai), José 
Carlos Perini, o indivíduo 
nunca deve espremer nenhu-
ma lesão infectada da pele, 
pois, ao fazer isso, a pessoa 
pode romper outras áreas em 
volta e fazer com que a secre-
ção com bactérias penetre 
e dissemine a infecção.

mito. o aparecimento 
das varizes nos membros 

inferiores é raro na 
infância, mas a inci-
dência já aumenta na 
adolescência. a partir 

da primeira menstrua-
ção, a propensão para 
o aparecimento de 
varizes é maior, já que 

a alteração hormonal é 
um dos fatores desencadeantes. 
Nas mulheres, 20% dos casos 
se apresentam antes dos 30 
anos, e 50% após os 70 anos. 

Parcialmente verdade. a água mineral ven-
dida para consumo deve ter, no máximo, 200 
miligramas de sódio por litro, de acordo com 
a legislação vigente no Brasil. Se tiver quan-
tidade superior, pode ser prejudicial à saúde 
porque, em excesso, o sódio pode aumentar 
o risco de desidratação, hipertensão, cálculo 
renal ou de bexiga e problemas cardíacos.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Videojogo
http://pt.wikipedia.org/wiki/Jogo_eletr%C3%B4nico_de_a%C3%A7%C3%A3o-aventura
http://pt.wikipedia.org/wiki/Crystal_Dynamics
http://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_One
http://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_One
http://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_360
http://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft_Studios
http://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft
http://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft
http://pt.wikipedia.org/wiki/E3
http://pt.wikipedia.org/wiki/Camilla_Luddington
http://pt.wikipedia.org/wiki/Lara_Croft
http://pt.wikipedia.org/wiki/R%C3%BAssia
http://pt.wikipedia.org/wiki/Sib%C3%A9ria
http://pt.wikipedia.org/wiki/Lara_Croft
http://pt.wikipedia.org/wiki/Lara_Croft
http://pt.wikipedia.org/wiki/Camilla_Luddington
http://pt.wikipedia.org/wiki/Imortalidade
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João/Miguel salva Pedro e o 
leva para o hospital desacor-
dado. Antônio avisa a Vicente 
sobre o acidente e Bernardo se 
preocupa. Júlia almoça com 
Edgard. Irene tem uma ideia 
para sua campanha e comenta 
com Vinícius. João/Miguel pen-
sa em se desculpar com Pedro. 
Irene confessa a Isabel que está 
encantada com Vinícius. Júlia 
fica aflita ao saber do acidente 
de Pedro e discute com Edgard. 
João/Miguel vê Lígia pelo 
computador e se apavora.

Regina e Vinícius namoram 
na pedra do Leme. Maria José 
se irrita com Aderbal. Rafael 
leva Laís para passear. Paula, 
Wolnei e Carlinhos testam uma 
nova receita de Tadeu. Alice fica 
indignada com a falta de ciúmes 
de Murilo. Teresa e Estela se 
preocupam com o filho. Laís 
pede para Rafael levá-la a uma 
boate. Dora incentiva Diogo 
a ir à festa de Evandro. Alice 
discute com Murilo. Laís se 
diverte na boate. 

Laura se recusa a dormir com 
Marcos. Caíque pede a Escobar 
que descubra o hotel onde Mar-
cos está com Laura. Marcos 
obriga Laura a fazer as malas 
para deixarem o hotel. Castilho 
aconselha Meire a contar a 
verdade para Afeganistão sobre 
a filha. Maria Inês se preocupa 
com Caíque, que insiste em 
procurar Laura e Marcos. 
Manuel avisa a Bélgica que ela 
está proibida de participar do 
concurso. 

João/Miguel foge antes que 
Lígia o veja. Iara inventa uma 
desculpa para Vicente pagar o 
curso de Arthurzinho. Bernar-
do fica pouco à vontade com 
Durval. Pedro tenta conversar 
com João/Miguel. Elisa pede 
para Guida cuidar de sua apa-
rência. Marta encontra duas 
amigas, que se impressionam 
com Eriberto. O carro de João/
Miguel quebra no meio do 
caminho e Pedro o acompanha 
até o mecânico. Júlia conhece a 
esposa e os filhos de Luís. 

Regina impede Vinícius de se 
explicar e Valeska se interessa 
pelo advogado. Alice perdoa 
Murilo. Vinícius reclama de 
Regina para Bento. Diogo 
desconfia de Valdecir. Murilo 
fotografa Alice na praia. 
Aderbal e Queiroz conversam 
sobre um novo golpe. Beatriz 
repreende Inês por ter falado 
para Teresa que ela facilitou o 
arquivamento do caso de Guto. 
Rafael consegue que o porteiro 
do prédio entregue seu recado 
a Laís. Joaquim convida Júlia 
e Regina para a sua festa de 
aniversário. 

Vicente exige que Adriana 
não revele a verdade para 
Laura e comunica à médica 
que fará tudo para defender a 
neta. Marieta se desculpa com 
Aurélia e pede que ela volte. 
Tina não conta a Pedro sobre o 
paradeiro de Nicolas. Bélgica 
ameaça Gaby com uma tesoura 
e corta seu cabelo. Marcelo 
fica intrigado quando Úrsula 
lhe avisa que Celso atenderá 
em Nova Alvorada. Maria Inês 
avisa a Caíque que Marcos 
está indo para a casa dela com 
Laura.

João/Miguel deixa Pedro e 
Taís sozinhos no restaurante. 
Luís não gosta das insinuações 
que Laila faz a seus filhos. 
Elisa confessa a Júlia que 
teme não conseguir terminar a 
faculdade. Taís convida Pedro 
para uma festa. Bernardo 
discute com Marlene por 
causa de Durval. Arthurzinho 
conhece Virgínia no grupo de 
degustação de vinhos. Irene 
fica frustrada com a falta de 
tempo de Vinícius. Pedro e Taís 
passam tempo juntos e João/
Miguel aprova. 

Pedro se desespera com o 
possível flagrante de Evandro 
e Beatriz se diverte. Alice se 
desentende com Murilo. Dora 
se preocupa com Diogo. Murilo 
convence Guto a levá-lo com 
Monique para a festa em 
Angra. Maria José sugere que 
ela e a filha conversem com 
Aderbal sobre Rafael. Inês 
chega à casa de Evandro e 
Beatriz humilha a advogada. 
Evandro se irrita ao ver Helô e 
Murilo com Guto. Paula chega 
em casa e conversa com Ivan. 

Caíque não deixa Marcos e 
Laura irem embora até que o 
irmão explique como obrigou 
a jornalista a se casar com ele. 
Bélgica se surpreende ao ver 
Gaby com o cabelo transforma-
do para participar do concurso. 
Tina convence Manuel a acei-
tar o serviço de segurança que 
contratou para proteger sua 
família de Pedro. Maria Inês 
procura Laura e exige que ela 
explique o porquê de ter se 
casado com Marcos.

Laila vai para a delegacia e 
convoca Luís para ajudá-la. 
Lígia reclama com Vicente de 
sua falta de tempo. Branca leva 
um fora de Júlia. Luís avisa 
a Laila que Álvaro precisa de 
uma cirurgia de urgência. Taís 
dispensa Pedro de um trabalho 
e o rapaz fica confuso. Júlia 
sugere que Bernardo comece 
a trabalhar. Marta pede para 
Ivete colocar um prato com 
alianças em sua frente, durante 
o almoço com Eriberto. Luís 
tenta tranquilizar Laila. 

Pedro ouve Beatriz se insinuar 
para Diogo. Inês tenta se apro-
ximar de Carlos Alberto. Helô 
repreende Guto por tê-la levado 
para a festa. Evandro fica 
tenso quando a esposa se apro-
xima de Murilo e Helô. Beatriz 
conversa com Carlos Alberto 
sobre seu projeto. Valeska 
provoca Regina na festa de 
Dora. Olga se entristece quando 
Vinícius se recusa a falar sobre 
Cris. Beatriz questiona Inês 
sobre o patrocínio de atletas. 
Clóvis convida Joaquim para 
acompanhá-lo com Norberto à 
festa de Dora. 

Maria Inês acusa Laura de 
ter sido responsável pela briga 
entre os filhos e exige que a 
nora se afaste de Caíque. Netto 
avisa a Caíque que seu registro 
médico foi suspenso. Manuel 
e Tina se desesperam ao saber 
que Pedro sequestrou Itália. 
Morgana fica furiosa por não 
receber nenhum agradeci-
mento de Samantha e decide 
abandoná-la. Netto ajuda 
Caíque a alugar uma casa para 
continuar a fazer os atendimen-
tos espirituais. 

Nicolas cede às ameaças de 
Pedro e doa seus bens ao pai. 
Itália consegue fugir. Manuel 
persegue Pedro de carro. Bia 
não acredita nas justificativas 
de Laura para se casar com 
Marcos. Ricardo descobre que 
Débora e Úrsula estavam inves-
tigando Cidinha. O carro de 
Pedro cai em uma ribanceira e 
explode. Kitty diz a Samantha 
que as joias que ganhou são 
falsas. O teste de gravidez de 
Laura dá resultado positivo. 
Caíque procura Laura para 
conversar.

Caíque força Laura a entrar 
em seu carro para conver-
sarem. Pepito e Samantha 
encontram Kitty amordaçada 
na sala da mansão. Pepito abre 
o baú das joias e o encontra 
vazio. Laura nega para Caíque 
que foi forçada a se casar com 
Marcos. Scarlett desconfia de 
Adriana e diz a Manuel que 
precisa ler a cópia original em 
inglês do testamento de seu 
pai. Kitty e Gustavo vendem 
algumas joias roubadas de Sa-
mantha. Laura revela a Itália 
que Marcos a chantageou. 

Luís leva Laila para casa. Júlia 
faz as pazes com a irmã. Ber-
nardo fica tenso ao falar com 
Marta. Guida convida Marlene 
para ir à sua casa. João/Miguel 
vê Taís e Pedro se beijando 
e comemora. Júlia tenta se 
entender com Edgard. Arthur 
e Virgínia se beijam. Marlene 
elogia Durval para Guida. Iara 
gosta do envolvimento entre 
Arthur e Virgínia. Chega o 
dia do casamento de Júlia e 
Edgard. Pedro decide morar 
com Taís. 

Dora é hostil com Beatriz. 
Rafael confessa para Estela e 
Teresa que não sabe o que sente 
por Laís. Inês pensa em enviar 
o vídeo de Beatriz e Cristóvão 
para Evandro. Paula fica 
revoltada com as condições de 
onde vive e Ivan se preocupa. 
Regina conta para Dora que 
Vinícius é casado. Diogo pensa 
em Beatriz. Murilo planeja 
enganar Alice. Valeska implica 
com Paula e Regina. Dora deci-
de procurar Vinícius. Regina vê 
Vinícius conversando com uma 
mulher e fica arrasada.

João/Miguel se desculpa com 
Pedro e Taís e deixa o quiosque 
com Marina. Marlene oferece 
dinheiro para Durval, depois de 
recusar o pedido de emprésti-
mo de Bernardo. Lígia marca 
de ir ao médico com Irene. Pe-
dro mostra a foto de Júlia para 
Taís e afirma que a levará para 
o Rio de Janeiro. Bernardo 
flagra Durval em uma casa de 
apostas. Irene descobre que sua 
gravidez é de risco e precisa ser 
interrompida. 

Luís Fernando, Norberto e 
Clóvis tentam acalmar Regina 
e Karen. Estela conhece Paula 
e pede que a advogada vá à sua 
festa de casamento. Teresa não 
deixa Inês acompanhar Paula 
em uma visita a um cliente. 
Pedro sente ciúmes de Beatriz. 
Diogo treina com Carlos Alber-
to. Karen tem um ataque de 
nervos e Zélia tenta acalmar a 
filha. Murilo esconde Monique 
de Alice. Reginaldo aparece 
na prefeitura para encontrar 
Aderbal no momento em que 
ele concede uma entrevista. 
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA SÁBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
Pana cotta de iogurte
1 colher (chá) de gela-

tina em pó sem sabor
1 pote de iogur-

te natural integral
1 ½ xícara (chá) de leite
3 colheres (sopa) de açúcar

Calda de vinho
½ xícara (chá) de vinho tinto
½ colher (sopa) 

de fécula de batata
1 colher (sopa) de açúcar

Modo de preparo
Pana cotta de iogurte
misture a gelatina com duas colheres 

(sopa) de água e leve ao banho-maria até 
dissolver. em um liquidificador, bata o iogur-
te com o leite, a gelatina dissolvida e o açú-
car até ficar homogêneo. distribua em duas 
taças e leve à geladeira por cerca de 4 horas.

Calda de vinho
em uma panela pequena, coloque o vinho 

com a fécula e o açúcar, e leve ao fogo baixo por 
cerca de 3 minutos ou até engrossar. deixe esfriar 
e reserve. Cubra a pana cotta com a calda e sirva.

Bom apetite!

PANNA COTTA COM 
CALDA DE VINHO

Variedades
V/10

28/03

Jantar – aPP João XXIII – Salão Paroquial 
Católico 

7ª Caça aos Ovos – Praça Padre José Bunse 
– departamento de Cultura, início às 15h. 
o evento foi transferido para sábado (4).

16º Rodeio Crioulo e Artístico Nacional 
(fandango Tchê Kakareko) – CTG Juca 
ruivo – CTG Juca ruivo

29/03

16º Rodeio Crioulo e Artístico Nacional – 
CTG Juca ruivo – CTG Juca ruivo
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Variedades
V/11

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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3/oui. 4/ntsc. 8/merengue — nó górdio. 9/maquiavel — parentela.

IRMÃO E A IRMÃ MACHUCADOS
o irmão e a irmã entram em casa machucados. a mãe ficou 
preocupada e quis saber o que tinha acontecido. a irmã disse:
- É que eu escorreguei em uma casca de banana e caí.
a mãe perguntou:
- e você, meu filho, como se machucou?
- eu ri do tombo dela.

VERMELHO COR DO AMOR!
Joãozinho pergunta para sua mãe:
- mãe, você sabia que vermelho é cor do amor?
- Sei sim. Por quê?
- Te amo! Toma aqui meu boletim...

PROFESSORA E JOÃOzINHO
a professora pergunta aos alunos:
- Se eu for à feira e comer quatro peras, três bananas, 
dez laranjas e uma melancia, qual será o resultado?
do fundo da sala, Joãozinho grita:
- Uma dor de barriga!

PiaDas

HorÓSCoPo 

áries
o diálogo vai fluir melhor e você 

vai conseguir resolver assuntos im-
portantes com o parceiro. mas é me-
lhor controlar seu ciúme para não 
deixar o clima tenso. Faça contatos e 
opine mais no emprego. Você estará 
mais convincente e suas ideias po-
dem ser aproveitadas. Fase lucrativa, 
saiba aproveitar. Você vai se aproxi-
mar e interagir mais com a família. 

Touro 
Controle sua possessividade e 

valorize a estabilidade da relação. 
resolva tudo com uma boa conversa. 
abra seu coração, fale do que inco-
moda, mas com suavidade. No traba-
lho, lute por suas metas com garra e 
confiança. Terá sucesso ao lidar com 
o público. Pode surgir algo para ga-
nhar mais dinheiro. 

Gêmeos
Na vida a dois, o clima estará um 

pouco tenso, mas você conseguirá re-
verter isso com diálogo e criatividade. 
mostre o valor que dá à união. Uma 
boa semana para lutar juntos para 
melhorar de vida. raciocínio rápido e 
boa comunicação serão seus trunfos 
na profissão. Vai saber como vender 
seu peixe! Seja criativa para faturar. 

Câncer
Troque confidências e reforce a 

cumplicidade com seu bem. Cuide 
bem de quem ama, mas sem posse 
ou ciúme. No trabalho, seja discreto 
e cauteloso. Busque o que quer, mas 
não conte seus planos a ninguém. 
Com relação a seu dinheiro, a dica é 
fugir de acordos obscuros. respeite o 
desejo de se isolar e curta o sossego 
do seu ninho. 

Leão
a união ganhará mais firmeza e 

companheirismo, por isso, afaste a 
insegurança. reforce a confiança e 
a cumplicidade e tudo irá caminhar 
bem. Sonhe alto e corra atrás de suas 
ambições. Pode atrair bons aliados 
no ambiente de trabalho. Se quer en-
gordar sua conta bancária, confie em 
seus instintos. 

Virgem
o romance pede novos estímu-

los. Converse mais e faça planos a 
dois. Valorize o companheirismo e a 
cumplicidade com sua cara-metade. 
Forte desejo de crescer e prosperar. 
Lute e mostre do que é capaz valori-
zando suas qualidades. Cursos são 
bons investimentos. dedique-se à fa-
mília sem esperar nada em troca. 

Libra
anime a união com seu charme e 

otimismo. Sugira passeios diferentes 
ou até viagens para sair da rotina. In-
vista nos planos em comum com seu 
amor. Na área profissional, mudan-
ças à vista. mas não tema novos desa-
fios, ao contrário, aprenda tudo que 
puder. Vigie as chances de promoção. 
Você pode dar bons conselhos aos fa-
miliares. Fale coisas positivas. ajudar 
quem estima será muito prazeroso.

Escorpião
emoções e desejos estarão à flor 

da pele, facilitando uma conquista. 
Na vida a dois, demonstre seu amor 
e vai ficar mais próximo do par. Pas-
seios diferentes vão animar o fim de 
semana. Você está mais confiante e 
pronto para encarar novos desafios 
e experiências no trabalho. Pode ga-
nhar uma gratificação. a companhia 
de pessoas queridas fará bem ao seu 
astral. 

Sagitário
apoie seu parceiro no que pu-

der. Sua dedicação vai fortalecer e 
aprofundar a relação. desejos à flor 
da pele: aproveite para dar uma mo-
vimentada na vida íntima. Trabalho 
em parceria trará mais segurança e 
ótimos resultados. Siga a intuição e 
vai se dar bem. Controle bem seus 
gastos. 

Capricórnio
Paixão e romantismo darão 

novo brilho à vida a dois nesta se-
mana. Participe mais dos interesses 
de quem ama e a cumplicidade vai 
crescer. Use sua lábia e simpatia no 
trabalho. Com essas qualidades, vai 
tirar de letra os desafios. Fique atento, 
pois pode ganhar dinheiro com uma 
parceria. 

Aquário
Festa ou passeio vai animar o ro-

mance. divirtam-se juntos e esqueça 
os problemas. Pode fazer alguns sa-
crifícios para agradar a pessoa ama-
da, mas vai valer a pena. Você vai 
dar o seu melhor no trabalho. Seja 
criativo e atencioso com os colegas. 
Você está com sorte, aposte em seus 
palpites. 

Peixes
Boa semana para abrir seu cora-

ção e declarar seu amor à sua cara-
metade. Programas caseiros ou a dois 
serão estimulantes. divirtam-se mais. 
No trabalho, vai se comunicar melhor 
com colegas e superiores. resolva 
logo o que estiver pendente. Poderá 
transformar um hobby em fonte de 
renda. Poderá contar com os paren-
tes para o que precisar. resolvam jun-
tos pendências de casa. Ótima sinto-
nia com os filhos.
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ISABEL MüLLER

a falta de água encanada pode-
rá não ser mais um problema em 
maravilha. Na semana que passou 
o ministério Público deferiu uma 
ação que existia desde 2006, por fal-
ta de água em maravilha. 

Conforme o promotor da Co-
marca de maravilha, Guilherme 
Pacheco Zattar, foi ajuizada ação 
Civil Pública para tentar resolver 
o problema da falta de água, que 
é um caso rotineiro no município. 
“desde a inauguração da captação 
de água pelo aquífero Guarani, pelo 
que consta no processo, houve uma 
melhora, mas alguns períodos a 
falta de água continuava se repetin-
do, e um dos períodos mais graves 
foi nos meses de março e abril de 
2014, quando faltou água em alguns 
bairros. Para resolver a situação e 
compensar os consumidores de 
maravilha, foi feito um acordo entre 
o ministério Público e a Companhia 
Catarinense de Água e Saneamento 

(Casan)”, destaca o promotor.
ele acrescenta que os termos do 

acordo envolvem a disponibiliza-
ção de caminhão-pipa para atender 
os munícipes em casos de falta de 
água; a celebração de um plano de 
contingência e emergência, no qual 
a Casan vai ter que planejar para 
quando faltar água ter uma ação 
para ser executada; e o mais impor-
tante para a população, é que em 
relação aos meses de março e abril 
de 2014, que faltou água, todos os 
consumidores de maravilha terão 
descontos na fatura referente aos 
valores que foram cobrados acima 
da taxa básica. “Cinquenta por cen-
to dos valores que foram cobrados 
acima da taxa mínima vão ser retor-
nados em desconto nos próximos 
seis meses, de forma parcelada”, es-
clarece.

o promotor frisa que o uso do 
caminhão-pipa é regulamentado 
por um regimento próprio, então 
nas hipóteses que a lei determina 
que tem que ser prestado atendi-

mento pelo caminhão-pipa, a Casan 
tem que fazer. em relação ao plano 
de contingência e emergência, foi 
dado um prazo de 60 dias para que 
a Casan estabeleça o plano, então 
para o próximo verão já tem que ter 
um plano em vigor para que possa 
ser executado em qualquer caso de 
falta de água.

“Se voltar a ocorrer alguns pro-
blemas de falta de água, ainda que 
a Casan tome essas providências, o 
ministério Público novamente pro-
cura entender o que está acontecen-
do e se for necessário faz uma nova 
ação. a Casan alega na ação que a 
estrutura atual atende pelo menos 
mais cinco anos a distribuição de 
água em maravilha. Só que a exten-
são, ou seja, o aumento dessa rede, 
está condicionada ao Planejamento 
municipal de Saneamento Básico e 
recursos Hídricos, o que a prefeitu-
ra ainda não fez, então o aumento 
da rede depende desse plano, que 
precisa ser feito pelo município”, 
destaca o promotor.

Um dos termos do acordo é que em relação aos meses de março e 
abril de 2014, que faltou água, todos os consumidores de maravilha 
terão descontos na fatura referente aos valores que foram cobrados 
acima da taxa básica

ministério Público e Casan 
firmam acordo para acabar com 
a falta de água no município 

JJ Instalações Comerciais oferece palestra 
aos colaboradores

MARAVILHA 

Aprendizado

a JJ Instalações Comerciais re-
alizou, na noite desta terça-feira 
(24), palestra para seus colaborado-
res, nas dependências da Câmara 
de Vereadores de maravilha, tendo 
como palestrante o gerente de ven-
das da empresa WeG, adilson Ce-
sar demathe, que explanou sobre a 
história da indústria. “Hoje a WeG 
possui mais de 30 mil colaborado-
res espalhados pelo mundo. dados 
de 2014 mostram que a empresa fa-
turou r$ 7,8 bilhões em receita ope-
racional líquida”, comenta.

o caminho de sucesso empre-
sarial de Werner ricardo Voigt, eg-
gon João da Silva e Geraldo Wernin-
ghaus começou em 16 de setembro 
de 1961, quando os três fundaram a 
eletromotores Jaraguá. anos mais 
tarde, a empresa criada por um 
eletricista, um administrador e um 
mecânico viria a ganhar uma nova 
razão social, a eletromotores WeG 
Sa. o nome é a junção das iniciais 
dos três fundadores.

a empresa é uma das maiores 
fabricantes de equipamentos elé-
tricos do mundo. a WeG atua nas 

áreas de comando e proteção, va-
riação de velocidade, automação 
de processos industriais, geração 
e distribuição de energia e tintas e 
vernizes industriais.

“o objetivo foi oferecer a opor-
tunidade para os colaboradores co-
nhecerem nossos fornecedores e, 
principalmente conhecerem a his-
tória de sucesso da WeG, a maior in-
dústria do estado, e que tem a maior 
parte de seus polos industriais em 
Santa Catarina”, salienta a equipe da 
JJ Instalações Comerciais.

Adilson Demathe explanou sobre a 
história da WEG

Fotos: Jornal O Líder

Pensando sobre o que escrever nesta coluna, depa-
rei-me com algumas circunstâncias que me fizeram obser-
var como as pessoas reagem em diferentes situações.   

Como era de se esperar, a maioria das pessoas, quan-
do enfrenta alguns problemas, sejam de ordem emocional, 
profissional ou social, adotam uma postura mais fechada, 
mau-humor e fazem muitas lamentações, como se isso fos-
se o caminho para a resolução de todos os contratempos. 

Que tal pensar um pouco diferente? 
Com certeza você já ouviu a frase: “vamos rir para não chorar”. 

Pois é, é mais ou menos assim que funciona. a terapia do riso 
está sendo muito estudada e vem dando ótimos resultados, 
podendo ser utilizado em todos os locais e em qualquer idade.

a maioria das publicações acerca desse tema deixa claro que a 
capacidade de rir, brincar e se divertir com os outros não só torna 
a vida mais agradável, mas também ajuda a resolver problemas, 
conectar-se com os outros e ser mais criativo. as pessoas que 
incorporam o humor e a brincadeira ao seu cotidiano desco-
brem que isso renova a elas e a todos os seus relacionamentos.

a vida traz desafios que podem tirar o melhor de você ou 
se tornam brinquedos para sua imaginação. Quando você “se 
torna o problema” e se leva muito a sério, pode ser difícil pen-
sar de forma anticonvencional e encontrar novas soluções. mas 
quando você brinca com o problema, muitas vezes pode trans-
formá-lo em uma oportunidade de aprendizagem criativa.

Quando o riso, o humor e as brincadeiras passam a in-
tegrar sua vida, sua criatividade floresce e novas desco-
bertas para brincar com os amigos, colegas de trabalho, 
conhecidos e entes queridos lhe ocorrem diariamente. 

o bom-humor leva você para um lugar mais alto, de 
onde pode ver o mundo de uma perspectiva mais re-
laxada, positiva, criativa, alegre e equilibrada. 

Vale a pena tentar! 

rir é o 
melhor remédio!

a equipe multidisciplinar 
do Hospital São José ideali-
zou e está realizando o Projeto 
Bem Gestar, que objetiva o aco-
lhimento, a interação e presta 
orientações para as futuras ma-
mães.

de acordo com a assisten-
te social marizete Fior, é uma 
maneira de criar um vínculo 
entre o hospital e as gestantes, 
o que resultará em uma melhor 
assistência para elas. “este tra-
balho tem ainda o objetivo de 
demonstrar a relevância de gru-
pos de gestantes em hospitais, 
como o São José”, destaca.

os profissionais que fazem 
parte desse grupo são os enfer-
meiros, assistente social, psi-
cóloga, fisioterapeuta e nutri-
cionista. “o projeto iniciou em 
novembro de 2014 com a apre-
sentação do projeto para as en-
fermeiras das  equipes da saúde 

da família dos municípios da 
região. agora, está se realizando 
os encontros com as gestantes 
desses municípios”, salienta.

Quatro encontros já foram 
feitos. “São repassadas infor-
mações sobre os cuidados da 
enfermagem no período da 
internação; tipos de partos e 
anestesia; direito a acompa-
nhante durante o pré-parto, 
parto e pós-parto, conforme a 
lei 11.108; cuidados com o re-
cém-nascido; alimentação sau-
dável na gestação; normas e ro-
tinas do hospital com visitas in 
loco aos setores de obstetrícia e 
centro cirúrgico, bem como vi-
sita ao futuro centro obstétrico 
do hospital”, explica marizete.

Participaram até o momen-
to os municípios de maravilha, 
Iraceminha, Flor do Sertão, Sul 
Brasil, Bom Jesus do oeste, São 
miguel da Boa Vista e Serra alta. 

Gestantes
Equipe multidisciplinar do 
Hospital São José realiza 
Projeto Bem Gestar
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RECURSOS DO MINISTÉRIO DA SAúDE

aplicação dos recursos de emenda parlamentar      r$ 368.800 mil
Liberação dos recursos de emenda parlamentar      r$ 250 mil
Liberação dos recursos de emenda parlamentar      r$ 400 mil

RECURSOS DO GOVERNO DE SANTA CATARINA

Implantação da sala de mamografia                              r$ 25 mil
aquisição de enxovais para o Centro Cirúrgico         r$ 19.980 mil

DOAÇõES RECEBIDAS 

Prefeitura de maravilha                               r$ 12 mil
Sindicato dos Trabalhadores rurais                               r$ 2.100 mil
Grupo de patinação                   r$ 1 mil
associação/funcionários Hospital São José                 r$ 11.477,05
Fórum São miguel do oeste                  r$ 8 mil
alfredo Birck                   r$ 1 mil
Campanha Parceiros do Bem                  r$ 37.413,20
roberto ely                    r$ 1 mil
Secretaria de Saúde Santa Catarina (soro)                r$ 32.280 mil
Fórum maravilha                   r$ 24.347,75
Total                                       R$ 1.297.058 milhão

DOAÇÃO DE MANTIMENTOS 

Cooperativa regional auriverde                  1.242,5kg

INVESTIMENTOS

aparelhos de medicina e cirurgias                r$ 59.220,14
equipamentos da UTI                 r$ 41.452 mil
equipamentos lavanderia                 r$ 21.750 mil
equipamentos Bloco a                  r$ 31.319 mil
equipamentos ambulatório                r$ 5.771,95
equipamentos raio-X                  r$ 181.687,58
equipamentos centro obstétrico                 r$ 60.580 mil
equipamentos de informática                r$ 28.726,50
equipamento tomografia                 r$ 107.960 mil
equipamento central de material                 r$ 239.011 mil
equipamentos cozinha                  r$ 15.662 mil
Instalações técnicas                                    r$ 30.598 mil
Instrumental cirúrgico                  r$ 133.157,17
moveis e utensílios                  r$ 81.165,61
readequações/reformas                 r$ 76.612,59
Central telefônica                  r$ 24.018,60
Total dos investimentos                                    R$ 1.138.692,14

Balanço do exercício, balanço patrimonial e resultado 
2014, além de dados gerais, foram apresentados

Hospital São José de 
Maravilha realiza 
assembleia geral ordinária 

EXERCíCIO 2014 

a Sociedade Beneficen-
te Hospitalar maravilha, mais 
conhecida como Hospital São 
José, realizou, no sábado (21), 
assembleia geral ordinária, nas 
dependências do hospital. esti-
veram presentes os associados 
pertencentes ao quadro social 
da Sociedade Hospitalar da en-
tidade e convidados.

durante a assembleia os 
contadores Celço José renck e 
elizandra Salete Puntel apre-
sentaram o balanço do exercício 
2014. Também foi feita a leitura 
do balanço patrimonial e do re-
sultado do exercício 2014, am-
bos aprovados pelo Conselho 
Fiscal e pessoas presentes. 

a diretora do hospital, Nei-
va rossa Schaefer, apresentou o 

relatório de atividades do exer-
cício 2014, mencionando dados 
estatísticos de internações e 
atendimentos de ambulatório, 
roupas lavadas e refeições ser-
vidas, destacando os investi-

mentos em equipamentos para 
o hospital, bem como despesas 
gastas com reformas, pinturas e 
substituição dos móveis antigos 
e projetos encaminhados e re-
cebidos.

Diretoria apresentou os dados referentes a 2014

DADOS APRESENTADOS

Conforme a diretora, no 
exercício 2014 foram atendidos 
em regime de internação 3.410 
pacientes, sendo 2.540 pelo 
SUS e 870 não SUS. Já no Cen-
tro Cirúrgico foram realizadas 
1.792 cirurgias, 1.110 pelo SUS, 
244 por convênios e 438 parti-
culares.

Foram atendidos 39.157 
pacientes em regime de ambu-
latório, destes, 33.480 procedi-
mentos pelo SUS ou convênio 
com prefeituras e 5.677 não 
SUS. Na unidade de radioima-
gem foram realizados 12.083 
exames. Também foram feitos 
170 exames de mamografia e 
2.271 de tomografia.

Neiva frisa que foi registra-

do óbito de 150 pacientes inter-
nados, índice de mortalidade 
de 4,13%, e óbito em ambula-
tório de 38 pacientes, repre-
sentando um total de 0,16%. Já 
com relação aos nascimentos, 
foram registrados 541, sendo 
279 meninos e 262 meninas.

durante o ano passado fo-
ram servidas 53.184 refeições e 
lavados 93.132 kg de roupa. 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Associados e convidados participaram da assembleia 
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EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO DE MELHORIA nº 003/2015

ROSIMAR MALDANER, Prefeita municipal de maravilha, estado de Santa 
Catarina, no uso de suas atribuições e em cumprimento ao que dispõe o de-
creto Lei n.º 195/67 de 24 de fevereiro de 1967, Lei municipal n.º 1942/93, Lei 
Complementar n.º 40/2011 de 19 de dezembro de 2011 e Lei Complementar nº 
058/2013 de 13 de novembro de 2013, faz saber a quem interessar possa, que o 
município de maravilha lança edITaL de CoBraNça de CoNTrIBUIçÃo 
de meLHorIa, para ressarcimento parcial ou total ao erário público munici-
pal, dos valores parciais despendidos nas obras de pavimentação com pedra 
irregulares (calçamento), compreendendo a seguinte via pública da cidade de 
maravilha:

1 DELIMITAÇÃO DA zONA BENEFICIADA:

RUA SÃO JOSÉ: (trecho compreendido entre a estaca 0+00 até 19+17,20m, 
ou seja, da rua Nidolfo Carlos mattje até o final), totalizando uma área de 
(6.678,75m²).

2 MEMORIAL DESCRITIVO DO PROJETO
o presente memorial descreve normas para a execução dos serviços de 

pavimentação com pedras de basalto irregulares (calçamento) em via urbana 
da cidade, compreendendo todas as atividades necessárias para a execução da 
obra, nos termos definidos no processo licitatório nº 1245/2012 na modalidade 
de Tomada de Preço n. 006/2012, e de acordo com o orçamento individual de 
cada trecho da obra efetuado pelo engenheiro civil Jorge Luiz dummer.

as obras compreenderam os seguintes serviços:
1. Terraplenagem;
2. drenagem pluvial;
3. Pavimentação;
4. Sinalização viária;
5. Passeio.

3 CUSTO TOTAL DA OBRA
o custo total para a realização da obra com as melhorias realizadas, de 

acordo com a planilha quantitativa e orçamentária publicada no edital de Con-
tribuição de melhoria nº. 004/2012 de 05 de junho de 2012 foi de r$ 280.833,40 
(duzentos e oitenta mil, oitocentos e trinta e três reais e quarenta centavos) com 
o custo de r$ 42,05 (quarenta e dois reais e cinco centavos) por metro quadra-
do de área pavimentada.

4 DETERMINAÇÃO DA PARCELA ABRANGIDA PELA CONTRIBUI-
ÇÃO DE MELHORIA

a cobrança da Contribuição de melhoria terá como limite o custo da obra 
(item 3 do edital) computadas as despesas de estudo, projetos e todos os inves-
timentos necessários para que os benefícios dela decorrentes sejam integral-
mente alcançados pelos imóveis da zona de influência.

a importância a ser absorvida pelos contribuintes será de 10% (dez por 
cento) do valor da obra. o município participa no custo da obra com a impor-
tância de 90% (noventa por cento) do valor da obra.

5 DETERMINAÇÃO DO FATOR DE ABSORÇÃO
o fator de absorção do benefício da zona atingida tem como base à valori-

zação dos imóveis, tendo como limite máximo o custo da obra da rua e, indivi-
dualmente, o valor da efetiva valorização ocorrida no respectivo imóvel, apura-
da mediante procedimento administrativo, realizado por comissão designada.

6 FORMAS DE PAGAMENTO
os pagamentos poderão ser efetuados nas seguintes formas:
em 03 (três) parcelas mensais consecutivas, com desconto de 15% (quinze 

por cento), ou em até 36 (trinta e seis) parcelas mensais consecutivas fixas sem 
desconto. o vencimento da primeira parcela será no dia 15 de junho de 2015.

7 OPÇÃO DE PAGAMENTO
Ficará a critério do contribuinte optar pela condição de pagamento que 

melhor lhe convir.

8 DISPOSIÇOES GERAIS
São partes integrantes deste edital a relação dos imóveis abrangidos e a 

respectiva valorização, conforme anexo I do presente edital.
os proprietários dos imóveis beneficiados com a obra de que trata este 

edital têm o prazo de 30 (trinta) dias, a contar da data da publicação do mes-
mo, para a impugnação de quaisquer dos elementos constantes, que estão 
à disposição dos interessados na Secretaria municipal de administração e 
Fazenda, durante o horário de expediente, cabendo ao impugnante o ônus 
da prova.

 a impugnação deverá ser dirigida à administração municipal através 
de petição, que servirá para o início do processo administrativo, na qual o 
proprietário poderá reclamar contra eventuais erros de localização, cálculos 
e número de prestações.

9 DISPOSIÇõES FINAIS
demais informações poderão ser obtidas pelo contribuinte na Secretaria 

municipal do Planejamento, administração e Fazenda. 
 

maravilha, SC, 26 de março de 2015.

ROSIMAR MALDANER
Prefeita municipal

PUBLICAÇÃO  LEGAL
ANEXO I 
AO EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO DE MELHORIA Nº 

003/2015
Laudo de avaliação de imóveis, após a conclusão da obra 

Pública (calçamento), localizados na rUa SÃo JoSÉ: (trecho 

compreendido entre a estaca 0+00 até 19+17,20m, ou seja, da 
rua Nidolfo Carlos mattje até o final), totalizando uma área de 
(6.678,75m²), com área total de (1.662,10m²), conforme parecer 
da Comissão especial de avaliação, designada através do decreto 
municipal nº 003, de 02 de janeiro de 2013.

281514-0 Clodomiro Alves Lima 79 91-P  R$   51.912,00   R$     2.680,17  R$ 54.592,17   R$    360,07  

281608-0 Armando Lang 79 92-I  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281609-0 Nelci João Alves dos Santos 79 92-J  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281610-0 Carlos Cesar Rukhaber 79 92-L  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281611-0 Pedro Luiz Giehl 79 92-M  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281612-0 Edilse Poncio dos Santos 79 92-N  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281613-0 
Rogerio Drehmer e Mariana 
Magalski 

79 92-O  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281614-0 Janice Lindemann Hermann 79 92-P  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281615-0 Ademar Cezar Wanscher 79 92-Q  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

285702-0 Lusimar Rosa da Silva 80 4-B  R$   22.248,00   R$     2.680,17  R$ 24.928,17   R$    154,31  

285703-0 Lusimar Rosa da Silva 80 C/4-5  R$   22.248,00   R$     1.340,09  R$ 23.588,09   R$    154,31  

285704-0 
Clauderi Piltz - Silvia Regina 
Crestani 

80 D/4-5  R$   22.248,00   R$     1.340,09  R$ 23.588,09   R$    154,31  

285705-0 Sinesio Jose Konradt 80 E4-5  R$   22.248,00   R$     1.340,09  R$ 23.588,09   R$    154,31  

285706-0 Vanduir Gass 80 F4-5  R$   22.248,00   R$     1.340,09  R$ 23.588,09   R$    154,31  

285707-0 Salete Frumi / Sidnei Facco 80 G4-5  R$   22.248,00   R$     1.340,09  R$ 23.588,09   R$    154,31  

285708-0 Salete Frumi / Sidnei Facco 80 H4-5  R$   22.248,00   R$     1.340,09  R$ 23.588,09   R$    154,31  

285700-0 Claudir Muller 80 I4-5  R$   25.473,96   R$     1.728,71  R$ 27.202,67   R$    176,69  

271304-0 Sebastião Alves 78 53-E  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271206-0 Anildo Herpich 78-A 52-G  R$   22.248,00   R$     4.020,26  R$ 26.268,26   R$    154,31  

271207-0 Lourenço Estanislau Schneider 78-A 52-H  R$   22.248,00   R$     4.020,26  R$ 26.268,26   R$    154,31  

271220-0 Salete Carbolim Ferreira 78 G  R$   22.248,00   R$     4.020,26  R$ 26.268,26   R$    154,31  

271401-0 Valdir Rodrigues França 78 54-B  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271402-0 
Município de Maravilha / 
Marlene de Fátima Amado 

78 54-C  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271403-0 Raul Ferraz Correa 78 54-D  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271404-0 
Município de Maravilha / 
Raimundo Luchini 

78 54-E  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271405-0 
Arsemildo Antonio 
Kistenmacher 

78 54-F  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271406-0 Leandro José Schallenberger 78 54-G  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271407-0 Rosimar Aldair Kopsel 78 54-H  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271408-0 Município de Maravilha 78 54-I  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

271600-0 Dovilio Leida 82 57  R$  345.956,40   R$     8.040,51  R$ 353.996,91   R$   2.399,58  

271700-0 Gilmar Zanatta 82 56  R$  442.364,40   R$     8.040,51  R$ 450.404,91   R$   3.068,28  

271800-0 Franscisco dos Santos 82 55-A  R$   56.732,40   R$     2.010,13  R$ 58.742,53   R$    393,50  

271801-0 Jorge Schwerz 82 55-B  R$   54.841,32   R$     1.943,12  R$ 56.784,44   R$    380,38  

271802-0 Marli Alves 82 55-C  R$   28.922,40   R$     2.010,13  R$ 30.932,53   R$    200,61  

271803-0 
Iracema Olinda do Nascimento 
e Filhos 

82 55-D  R$   29.886,48   R$     2.077,13  R$ 31.963,61   R$    207,30  

271500-0 Maria Kviatkoski 82 58-A  R$   66.744,00   R$     2.412,15  R$ 69.156,15   R$    462,94  

271501-0 Juliana Fischer de Mattos 82 58-B  R$   44.496,00   R$     1.608,10  R$ 46.104,10   R$    308,63  

271502-0 
Bruno Selmo Graeff e Áurea 
Maria Graeff 

82 58-C  R$   54.693,00   R$     1.976,63  R$ 56.669,63   R$    379,36  

271503-0 Maria Rabuske 82 58-D  R$   54.693,00   R$     1.976,63  R$ 56.669,63   R$    379,36  

 

Cadastro Proprietário Quadra Lote 
Valor venal 
territorial 

antes da obra 
Valorização 
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a obra 
(calçamento) 

Valor da 
Contribuição 
de Melhoria 

281700-0 Município de Maravilha P/QD 93  R$  415.296,00   R$   30.821,97  R$ 446.117,97   R$   2.880,53  

282200-0 Teresinha Luci Seibert 81 12A1  R$    22.248,00   R$     2.010,13  R$ 24.258,13   R$    154,31  

282202-0 
Marcos Ferreira de Salles/ 
Rosani Slys N. de Salles 

81 12A2  R$    22.248,00   R$     2.010,13  R$ 24.258,13   R$    154,31  

282201-0 Carmes Maria Tecchio 81 12-B  R$    29.664,00   R$     2.680,17  R$ 32.344,17   R$    205,75  

282300-0 Ivanor Jaci Machado 81 11  R$  143.870,40   R$     2.680,17  R$ 146.550,57   R$    997,90  

282400-0 Adelar Ianke 81 96-A  R$    29.664,00   R$     1.340,09  R$ 31.004,09   R$    205,75  

282401-0 
Cirinita Bruch / Fatima A. 
Bueno 

81 96-B  R$    29.664,00   R$     1.340,09  R$ 31.004,09   R$    205,75  

282402-0 Deonildo Jairo Glinke 81 96-C  R$    29.664,00   R$     1.340,09  R$ 31.004,09   R$    205,75  

282403-0 Esp. De Martha Bruch 81 96-D  R$  124.588,80   R$      670,04  R$ 125.258,84   R$    864,16  

282404-0 Sergio Bruch e Outros 81 96-E  R$  105.307,20   R$      670,04  R$ 105.977,24   R$    730,42  

282405-0 Pedro Vandesir Ripplinger 81 96-F  R$    29.664,00   R$     1.340,09  R$ 31.004,09   R$    205,75  

282406-0 João Pedro Nunes 81 96-G  R$    29.664,00   R$     1.340,09  R$ 31.004,09   R$    205,75  

282500-0 Luiz Walczacki 81 A/B 95  R$    79.722,00   R$     2.881,18  R$ 82.603,18   R$    552,96  

282502-0 
Altair Claudio Wanscher, 
Laudenar de Souza, Neli T. 
Wanscher 

81 95-C  R$  116.802,00   R$      670,04  R$ 117.472,04   R$    810,15  

282503-0 
Moises Lima da Cruz e Jorge 
M. 

81 95-D  R$  123.847,20   R$      670,04  R$ 124.517,24   R$    859,01  

282504-0 Pedro Bertolo 81 95-E-F  R$    81.576,00   R$     2.948,19  R$ 84.524,19   R$    565,82  

282600-0 Luiz Gnoatto 81 94  R$  357.451,20   R$     6.432,41  R$ 363.883,61   R$   2.479,31  

285900-0 Município de Maravilha 80 A p/6e7  R$    30.257,28   R$     1.608,10  R$ 31.865,38   R$    209,87  

285901-0 Darci Schimidt 80 B p/6e7  R$    27.408,05   R$     1.456,67  R$ 28.864,72   R$    190,10  

285902-0 
Berberina Fatima Vargas 
Priebe 

80 C p/6e7  R$    27.408,05   R$     1.456,67  R$ 28.864,72   R$    190,10  

285903-0 Adriane Wenzel 80 D p/6e7  R$    27.408,05   R$     1.456,67  R$ 28.864,72   R$    190,10  

285904-0 Ireno Irio Haack 80 E p/6e7  R$    27.408,05   R$     1.456,67  R$ 28.864,72   R$    190,10  

285905-0 Salete Emilia Braganholo 80 F p/6e7  R$    27.462,93   R$     1.459,35  R$ 28.922,28   R$    190,49  

286000-0 Ivanete Muler 80 G p/6e7  R$    34.399,86   R$     1.608,10  R$ 36.007,96   R$    238,60  

281508-0 Rui Eduardo Billig 79 91-I  R$    25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281509-0 Alcino Gass 79 91-J  R$    25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281510-0 Luis Carlos Carvalho 79 91-L  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281511-0 José Rodrigues 79 91-M  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281512-0 Nelson Fischer de Mattos 79 91-N  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  

281513-0 Maria Geneci de Campos 79 91-O  R$   25.956,00   R$     1.340,09  R$ 27.296,09   R$    180,03  
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EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO 
DE MELHORIA nº 004/2015

ROSIMAR MALDANER, Prefeita 
municipal de maravilha, estado de 
Santa Catarina, no uso de suas atri-
buições e em cumprimento ao que 
dispõe o decreto Lei n.º195/67 de 24 
de fevereiro de 1967, Lei municipal 
n.º 1942/93, Lei Complementar n.º 
40/2011 de 19 de dezembro de 2011 
e Lei Complementar nº 058/2013 de 
13 de novembro de 2013, faz saber a 
quem interessar possa, que o muni-
cípio de maravilha lança edITaL de 
CoBraNça de CoNTrIBUIçÃo 
de meLHorIa, para ressarcimen-
to parcial ou total ao erário público 
municipal, dos valores parciais des-
pendidos nas obras de pavimenta-
ção com pedra irregulares (calça-
mento), compreendendo a seguinte 
via pública da cidade de maravilha:

1 DELIMITAÇÃO DA zONA BE-
NEFICIADA:

RUA ELOI LUIz DADAN: (tre-
cho compreendido entre a estaca 
26+00 até 33+16,80m, ou seja, da 
rua Gov. Pedro Ivo até a rua São 
José), totalizando uma área de 
(1.662,10m²).

2 MEMORIAL DESCRITIVO 
DO PROJETO

o presente memorial descreve 
normas para a execução dos servi-
ços de pavimentação com pedras 
de basalto irregulares (calçamento) 
em via urbana da cidade, compre-

endendo todas as atividades neces-
sárias para a execução da obra, nos 
termos definidos no processo licita-
tório nº 1247/2012 na modalidade de 
Tomada de Preço n. 008/2012, e de 
acordo com o orçamento individual 
de cada trecho da obra efetuado pelo 
engenheiro civil Jorge Luiz dummer.

as obras compreenderam os se-
guintes serviços:

1. Terraplenagem;
2. drenagem pluvial;
3. Pavimentação;
4. Sinalização viária;
5. Passeio.

3 CUSTO TOTAL DA OBRA
o custo total para a realização da 

obra com as melhorias realizadas, de 
acordo com a planilha quantitativa 
e orçamentária publicada no edi-
tal de Contribuição de melhoria nº. 
005/2012 de 05 de junho de 2012 foi de 
r$ 69.102,37 (sessenta e nove mil, cen-
to e dois reais e trinta e sete centavos) 
com o custo de r$ 41,57 (quarenta e 
um reais e cinquenta e sete centavos) 
por metro quadrado de área pavimen-
tada.

4 DETERMINAÇÃO DA PAR-
CELA ABRANGIDA PELA CONTRI-
BUIÇÃO DE MELHORIA

a cobrança da Contribuição de 
melhoria terá como limite o custo da 
obra (item 3 do edital) computadas as 
despesas de estudo, projetos e todos 
os investimentos necessários para que 
os benefícios dela decorrentes sejam 
integralmente alcançados pelos imó-
veis da zona de influência.

a importância a ser absorvida pe-
los contribuintes será de 10% (dez por 
cento) do valor da obra. o município 
participa no custo da obra com a im-
portância de 90% (noventa por cento) 
do valor da obra.

5 DETERMINAÇÃO DO FATOR 
DE ABSORÇÃO

o fator de absorção do benefício 
da zona atingida tem como base à va-
lorização dos imóveis, tendo como li-
mite máximo o custo da obra da rua e, 
individualmente, o valor da efetiva va-
lorização ocorrida no respectivo imó-
vel, apurada mediante procedimento 
administrativo, realizado por comissão 
designada.

6 FORMAS DE PAGAMENTO
os pagamentos poderão ser efetu-

ados nas seguintes formas:
em 03 (três) parcelas mensais 

consecutivas, com desconto de 15% 
(quinze por cento), ou em até 36 (trinta 
e seis) parcelas mensais consecutivas 
fixas sem desconto. o vencimento da 
primeira parcela será no dia 15 de ju-

nho de 2015.

7 OPÇÃO DE PAGAMENTO
Ficará a critério do contribuinte 

optar pela condição de pagamento 
que melhor lhe convir.

8 DISPOSIÇOES GERAIS
São partes integrantes deste edital 

a relação dos imóveis abrangidos e a 
respectiva valorização, conforme ane-
xo I do presente edital.

os proprietários dos imóveis be-
neficiados com a obra de que trata este 
edital têm o prazo de 30 (trinta) dias, a 
contar da data da publicação do mes-
mo, para a impugnação de quaisquer 
dos elementos constantes, que estão 
à disposição dos interessados na Se-
cretaria municipal de administração 
e Fazenda, durante o horário de ex-
pediente, cabendo ao impugnante o 
ônus da prova.

a impugnação deverá ser dirigida 
à administração municipal através 
de petição, que servirá para o início 
do processo administrativo, na qual o 
proprietário poderá reclamar contra 

eventuais erros de localização, cálculos 
e número de prestações.

9 DISPOSIÇõES FINAIS
demais informações poderão ser 

obtidas pelo contribuinte na Secretaria 
municipal do Planejamento, adminis-
tração e Fazenda. 

 
maravilha, SC, 26 de março de 2015.

ROSIMAR MALDANER
Prefeita municipal

ANEXO I
AO EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO 

DE MELHORIA Nº 004/2015
Laudo de avaliação de imóveis, 

após a conclusão da obra Pública (cal-
çamento), localizados na rUa eLoI 
LUIZ dadaN: (trecho compreendido 
entre a estaca 26+00 até 33+16,80m, 
ou seja, da rua Gov. Pedro Ivo até 
a rua São José), com área total de 
(1.662,10m²), conforme parecer da 
Comissão especial de avaliação, 
designada através do decreto mu-
nicipal nº 003, de 02 de janeiro de 
2013.

PUBLICAÇÃO  LEGAL

Cadastro Proprietário Qd. Lt. 
Valor venal 
territorial 

antes da obra 
Valorização 

Valor venal 
territorial após 

a obra 
(calçamento) 

Valor da 
Contribuição 
de Melhoria 

285701-0 
Francisco Muller e Fatima 
Soares 

80 4-A  R$ 22.248,00   R$ 5.710,94   R$ 27.958,94   R$ 343,00  

285702-0 Lusimar Rosa da Silva 80 4-B  R$ 22.248,00   R$ 5.710,94   R$ 27.958,94   R$ 343,00  

285600-0 Valdecir Silveira Martins 80 1-A  R$ 37.080,00   R$ 9.518,23   R$ 46.598,23   R$ 457,33  

285601-0 Celio Kafer Feil 80 1-B  R$ 37.080,00   R$ 9.518,23   R$ 46.598,23   R$ 457,33  

285301-0 
Município de Maravilha / 
Catarina f. Rodrigues 

66 J - 1  R$ 22.248,00   R$ 5.710,94   R$ 27.958,94   R$ 457,33  

285316-0 Jani Rosalia Enck 66 106-I  R$ 22.248,00   R$ 5.710,94   R$ 27.958,94   R$ 457,33  

281700-0 Município de Maravilha P/QD 93  R$ 17.056,80   R$ 4.378,39   R$ 21.435,19   R$ 1.600,65  
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Cadastro Proprietários Quadra Lote 
Valor venal 
territorial 

antes da obra 
Valorização R$ 

Valor venal 
territorial após a 

obra 
(calçamento) 

Valor da 
Contribuição 
de Melhoria 

TRECHO 01 

259503-0 
José Analicio Antonio 
Gonçalves 

70 27-D  R$   88.103,40   R$   4.248,14   R$  92.351,54   R$    424,81  

259504-0 Olindo Fontana Bittencourt 70 27-E  R$   94.396,50   R$   4.551,58   R$  98.948,08   R$    455,16  

259603-0 
Cleiton Fernandes dos 
Santos / Ediane Matte 

70 29-D  R$   40.047,00   R$   1.930,97   R$  41.977,97   R$    193,10  

259602-0 Marisiane Lisboa 70 29-C  R$   38.583,38   R$   1.860,40   R$  40.443,78   R$    186,04  

259601-0 Dirceo Turmina 70 29-B  R$   71.593,55   R$   3.452,07   R$  75.045,62   R$    345,21  

259600-0 Dirceo Turmina 70 29-A  R$   80.111,16   R$   3.862,77   R$  83.973,94   R$    386,28  

260100-0 Anildo Herpich 77 A  R$   81.714,95   R$   3.940,10   R$  85.655,05   R$    394,01  

260101-0 Anildo Herpich 77 B  R$   36.709,75   R$   1.770,06   R$  38.479,81   R$    177,01  

260102-0 Nevio José Marostica 77 C  R$   36.709,75   R$   1.770,06   R$  38.479,81   R$    177,01  

260103-0 
Evandro Ademir Pietsch e 
Ivanice Freytag Pietsch 

77 D  R$   36.709,75   R$   1.770,06   R$  38.479,81   R$    177,01  

260104-0 Clairton Neiland 77 E  R$   36.709,75   R$   1.770,06   R$  38.479,81   R$    177,01  

260007-0 
Maria Rosa Nunes de 
Siqueira 

77 31-G  R$   23.837,50   R$   1.149,39   R$  24.986,89   R$    114,94  

TRECHO 02 

281507-0 Município de Maravilha 79 91-H  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281506-0 Imblusina da Rosa 79 91-G  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281505-0 Adolfo Arndt 79 91-F  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281504-0 
Esp. De Emilia Veiga da 
Costa 

79 91-E  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281503-0 Ari Ribeiro 79 91-D  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281502-0 Claudio Rachel 79 91-C  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281501-0 Evaristo Rodrigues Franca 79 91-B  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281500-0 Lourdes Schappo 79 91-A  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281700-0 Município de Maravilha P/QD 93 
 R$  

415.296,00  
 R$   22.847,52   R$  438.143,52   R$   2.284,75  

281600-0 Lauro Borges Cavalheiro 79 92-A  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281601-0 Tarci Roque de Oliveira 79 92-B  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281602-0 Vilibaldo Arnoldo Schapp 79 92-C  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281603-0 
Teresinha Salete de 
Campos 

79 92-D  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281604-0 Valdecir Silveira Martins 79 92-E  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281605-0 Ademir Muller 79 92-F  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281606-0 Suely Cacilde Gudiel 79 92-G  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

281607-0 Vilibaldo Arnaldo Schappo 79 92-H  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280901-0 
Município de Maravilha / 
Antonio da Silva 

67 B  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280902-0 
Município de Maravilha / 
Gema Laskowski 

67 C  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280903-0 Município de Maravilha 67 D  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280904-0 
Município de Maravilha / 
Edi José Becker 

67 E  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280905-0 Município de Maravilha 67 F  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280906-0 
Município de Maravilha / 
Clerio Pimel 

67 G  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280907-0 
Município de Maravilha / 
Margarete de Souza 

67 H  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280908-0 Joel da Luz 67 I  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280909-0 Ivanira Greff 67 J  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280910-0 
Alvicio de S. Leite, Alcimir 
A. S. Leite e Alair S. L. dos 
Santos 

67 L  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280911-0 
Esp. De Olga Trocha 
Kommers 

67 M  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280912-0 Nilva Pandolfo 67 N  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280913-0 Pedro Vandesir Ripplinger 67 O  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

28014-0 Selvina Alionça de Oliveira 67 P  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280915-0 Silvestre Alberti 67 Q  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280916-0 Nadir Pereira Drews 67 R  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

280917-0 Município de Maravilha 67 S  R$   25.956,00   R$   1.427,97   R$   27.383,97   R$    142,80  

TRECHO 03 

285301-0 
Município de Maravilha / 
Catarina F. Rodrigues 

66 J1  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285302-0 
Município de Maravilha / 
Rosemar Wilsmann 

66 J2  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285303-0 
Município de Maravilha / 
Otilia de Andrade 

66 J3  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285304-0 Joacir Felski 66 J4  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285305-0 
Município de Maravilha / 
Hilda Ivanila Kepsele 

66 J5  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285306-0 
Município de Maravilha / 
Maria Ivonete Abeck 

66 J6  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285307-0 Beno Wenzel 66 J7  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285308-0 Altair Auri Arendt 66 J8  R$   22.248,00   R$   1.883,86   R$   24.131,86   R$    188,39  

285600-0 Valdecir Silveira Martins 80 1-A  R$   37.080,00   R$   3.139,76   R$   40.219,76   R$    313,98  

285500-0 Jacir Alberto Drecksler 80 G  R$   29.664,00   R$   2.511,81   R$   32.175,81   R$    251,18  

285501-0 Micheli Maria Robert 80 F  R$   29.664,00   R$   2.511,81   R$   32.175,81   R$    251,18  

285404-0 Vanderlei Lang 80 E  R$   29.664,00   R$   2.511,81   R$   32.175,81   R$    251,18  

285400-0 
Salete Frumi / Sidnei 
Facco 

80 3-D  R$   29.664,00   R$   2.511,81   R$   32.175,81   R$    251,18  

285401-0 
Eliane M. G. Facco / Sidnei 
Facco 

80 3-C  R$   29.664,00   R$   2.511,81   R$   32.175,81   R$    251,18  

285402-0 Eliane Maria Galo Facco 80 3-B  R$   29.664,00   R$   2.511,81   R$   32.175,81   R$    251,18  

285403-0 Adiles Maria Cembranel 80 3-A  R$   34.326,00   R$   2.906,56   R$   37.232,56   R$    290,66  

 

PUBLICAÇÃO  LEGAL
EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO 
DE MELHORIA nº 005/2015

ROSIMAR MALDANER, Prefei-
ta municipal de maravilha, estado de 
Santa Catarina, no uso de suas atri-
buições e em cumprimento ao que 
dispõe o decreto Lei n.º195/67 de 24 
de fevereiro de 1967, Lei municipal 
n.º 1942/93, Lei Complementar n.º 
40/2011 de 19 de dezembro de 2011 
e Lei Complementar nº 058/2013 de 
13 de novembro de 2013, faz saber a 
quem interessar possa, que o muni-
cípio de maravilha lança edITaL de 
CoBraNça de CoNTrIBUIçÃo de 
meLHorIa, para ressarcimento par-
cial ou total ao erário público munici-
pal, dos valores parciais despendidos 
nas obras de pavimentação com pedra 
irregulares (calçamento), compreen-
dendo a seguinte via pública da cidade 
de maravilha:

1 DELIMITAÇÃO DA zONA BE-
NEFICIADA:

RUA IGUAÇU: trecho 01: (trecho 
compreendido entre a estaca 0+00 até 
4+19,43m, ou seja da rua Nidolfo Car-
los mattje até a rua São Jorge), com 
área de (994,36m²); trecho 02: (trecho 
compreendido entre a estaca 0+00 
até 12+4,50m, ou seja da rua Prefeito 
Baldissera até a rua eloi Luiz dadan), 
com área de (1.470,15m²); trecho 03: 
(trecho compreendido entre a estaca 
0+00 até 5,0+0,00m, ou seja da rua eloi 
Luiz dadan até o final) com área de 
(1.022,76m²), totalizando uma área de 
(3.487,27m²).

2 MEMORIAL DESCRITIVO DO 
PROJETO

o presente memorial descreve 
normas para a execução dos servi-
ços de pavimentação com pedras de 
basalto irregulares (calçamento) em 
via urbana da cidade, compreenden-
do todas as atividades necessárias 
para a execução da obra, nos termos 
definidos no processo licitatório nº 
1247/2012 na modalidade de Tomada 
de Preço n. 008/2012, e de acordo com 
o orçamento individual de cada trecho 
da obra efetuado pelo engenheiro civil 
Jorge Luiz dummer.

as obras compreenderam os se-
guintes serviços:

1. Terraplenagem;
2. drenagem pluvial;
3. Pavimentação;
4. Sinalização viária;
5. Passeio.

3 CUSTO TOTAL DA OBRA
o custo total para a realização da 

obra com as melhorias realizadas, de 
acordo com a planilha quantitativa 
e orçamentária publicada no edi-
tal de Contribuição de melhoria nº. 
003/2012 de 05 de junho de 2012, foi 
de r$ 138.234,21 (cento e trinta e oito 
mil, duzentos e trinta e quatro reais e 
vinte e um centavos) sendo: trecho 1: 
r$ 32.075,66 (trinta e dois mil, setenta 
e cinco reais e sessenta e seis centavos) 
com o custo de r$ 32,26 (trinta e dois 
reais e vinte e seis centavos) por metro 
quadrado de área pavimentada; trecho 
2: r$ 69.970,53 (sessenta e nove mil, 
novecentos e setenta reais e cinquenta 
e três centavos) com o custo de r$ 47,59 
(quarenta e sete mil e cinquenta e nove 
centavos) por metro quadrado de área 
pavimentada; trecho 3: r$ 36.188,02 
(trinta e seis mil, cento e oitenta e oito 
reais e dois centavos) com o custo de 
r$ 35,38 (trinta e cinco reais e trinta e 
oito centavos) por metro quadrado de 
área pavimentada.

4 DETERMINAÇÃO DA PARCE-
LA ABRANGIDA PELA CONTRIBUI-
ÇÃO DE MELHORIA

a cobrança da Contribuição de 
melhoria terá como limite o custo da 
obra (item 3 do edital) computadas as 

despesas de estudo, projetos e todos os 
investimentos necessários para que os 
benefícios dela decorrentes sejam inte-
gralmente alcançados pelos imóveis da 
zona de influência.

a importância a ser absorvida pe-
los contribuintes será de 10% (dez por 
cento) do valor da obra. o município 
participa no custo da obra com a im-
portância de 90% (noventa por cento) 
do valor da obra.

5 DETERMINAÇÃO DO FATOR 
DE ABSORÇÃO

o fator de absorção do benefício 
da zona atingida tem como base à 
valorização dos imóveis, tendo como 
limite máximo o custo da obra da rua e, 
individualmente, o valor da efetiva va-
lorização ocorrida no respectivo imó-
vel, apurada mediante procedimento 
administrativo, realizado por comissão 
designada.

6 FORMAS DE PAGAMENTO
os pagamentos poderão ser efetu-

ados nas seguintes formas:
 em 03 (três) parcelas mensais 

consecutivas, com desconto de 15% 
(quinze por cento), ou em até 36 (trinta 
e seis) parcelas mensais consecutivas 
fixas sem desconto. o vencimento da 
primeira parcela será no dia 15 de ju-
nho de 2015.

7 OPÇÃO DE PAGAMENTO
Ficará a critério do contribuinte 

optar pela condição de pagamento que 
melhor lhe convir.

8 DISPOSIÇOES GERAIS
São partes integrantes deste edital 

a relação dos imóveis abrangidos e a 
respectiva valorização, conforme ane-
xo I do presente edital.

os proprietários dos imóveis be-
neficiados com a obra de que trata este 
edital têm o prazo de 30 (trinta) dias, a 
contar da data da publicação do mes-
mo, para a impugnação de quaisquer 
dos elementos constantes, que estão 
à disposição dos interessados na Se-
cretaria municipal de administração 
e Fazenda, durante o horário de expe-
diente, cabendo ao impugnante o ônus 
da prova.

 a impugnação deverá ser dirigi-
da à administração municipal através 
de petição, que servirá para o início 
do processo administrativo, na qual o 
proprietário poderá reclamar contra 
eventuais erros de localização, cálculos 
e número de prestações.

9 DISPOSIÇõES FINAIS
demais informações poderão ser 

obtidas pelo contribuinte na Secretaria 
municipal do Planejamento, adminis-
tração e Fazenda. 

maravilha, SC, 26 de março de 2015.

ROSIMAR MALDANER
Prefeita municipal

ANEXO I
AO EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO 

DE MELHORIA Nº 005/2015
Laudo de avaliação de imóveis, 

após a conclusão da obra Pública (cal-
çamento), localizados na rUa IGUa-
çU: trecho 01: (trecho compreendido 
entre a estaca 0+00 até 4+19,43m, ou 
seja da rua Nidolfo Carlos mattje até a 
rua São Jorge), com área de (994,36m²); 
trecho 02: (trecho compreendido entre 
a estaca 0+00 até 12+4,50m, ou seja da 
rua Prefeito Baldissera até a rua eloi 
Luiz dadan), com área de (1.470,15m²); 
trecho 03: (trecho compreendido entre 
a estaca 0+00 até 5,0+0,00m, ou seja da 
rua eloi Luiz dadan até o final) com 
área de (1.022,76m²), totalizando uma 
área de (3.487,27m²), conforme parecer 
da Comissão especial de avaliação, de-
signada através do decreto municipal 
nº 003, de 02 de janeiro de 2013.
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Bom Jesus do Oeste
M/01

o primeiro jantar de confrater-
nização da associação dos Piscicul-
tores de Bom Jesus do oeste Pesque 
e Viva foi realizado no último dia 
14 de março. Conforme os organi-
zadores, cerca de 300 pessoas, en-
tre associados, familiares a amigos, 

participaram e puderam degustar 
grande diversidade de pratos pre-
parados à base de peixes.

a associação Pesque e Viva 
agradece a presença de todos que 
prestigiaram e fizeram do evento 
um sucesso. 

o prefeito de Bom Jesus do oes-
te, airton antônio reinehr, durante 
a semana esteve junto com o secre-
tário do departamento municipal de 
estradas e rodagens (dmer), Irineu 
Ceschini, acompanhando o anda-
mento dos serviços do departamen-
to, do Urbanismo e da Secretaria de 
agricultura, entre eles a abertura de 
parte da avenida 29 de Novembro e 

a melhoria de algumas estradas no 
interior do município.

o município contratou, por meio 
de licitação, os serviços de um rom-
pedor hidráulico para melhorar al-
guns trechos de estradas, sendo que 
este trabalho foi executado durante 
a semana e deverá ter continuidade 
em breve.

Para o prefeito, as estradas tem 

que estar em boas condições de tra-
fegabilidade. “estas melhorias em 
alguns pontos isolados vão propiciar 
boas condições, pois é um grande 
compromisso nosso com a popula-
ção bom-jesuense. estamos apro-
veitando o tempo e desenvolvendo 
os trabalhos com agilidade para que 
consigamos beneficiar as comunida-
des com estradas de qualidade”.  

abertura da avenida 29 de Novembro e a melhoria de 
algumas estradas no interior já foram realizadas 

Prefeito acompanha serviços 
em diversos departamentos

MELHORIAS 

Prefeito e secretario do DMER acompanham os trabalhos Abertura de parte da Rua 29 de Novembro

Fotos: Prefeitura/divulgação

Meio ambiente

Confraternização 

Município realizará coleta 
de lixo digital

Primeiro Jantar do Peixe é 
sucesso

o município de Bom Jesus do 
oeste realizará a coleta de lixo di-
gital na terça-feira (31). os muníci-
pes que possuem materiais digitais, 
como, gabinetes/CPUs, monitores, 
televisores, processadores eletrôni-
cos, impressoras, celulares e lâm-
padas florescentes, entre outros, 
podem encaminhá-los ao setor de 
Vigilância Sanitária, que fará a cole-
ta junto ao departamento de obras 
na cidade durante todo o dia.

de acordo com os responsáveis, 

muitos materiais, por ser contami-
nantes, demandam certos cuidados, 
tanto no seu manuseio como modo 
de transporte. “Portanto, temos que 
ter consciência e responsabilidade, 
visando a saúde do meio ambiente 
e consequentemente o bem-estar 
da população”, frisam.

Conforme os responsáveis, es-
tes materiais, após a coleta, serão 
recolhidos e transportados por uma 
empresa especializada, que fará a 
destinação correta do lixo digital. 

Lixo digital pode ser entregue até a terça-feira (31)

Imagem ilustrativa

Diversos pratos à base de peixe foram servidos

Divulgação
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Maravilha
M/02

Uma força-tarefa de manuten-
ção das estradas do interior de ma-
ravilha está sendo realizada pela 
prefeitura do município, por meio 
da Secretaria de agricultura. Nesta 
semana o trabalho foi realizado nas 
linhas Consoladora e Central. 

a prefeita, rosimar maldaner, 
o vice-prefeito, Sandro donati, e 
o secretário de agricultura, Pedro 
Gilberto Ioris, acompanharam a 
obra de substituição de tubos para 
aumentar a vazão e escoamento e 
evitar alagamentos nas estradas. 

além da substituição dos tubos, 
estão sendo patroladas as estradas 
gerais e feitas melhorias em acessos 
das propriedades. a nova tubula-
ção é maior do que a existente e é 
uma reivindicação muito antiga das 
comunidades do interior. Somente 
nas linhas Central e Consoladora já 
foram solucionados três focos onde 
a vazão dos tubos não era suficien-

Ascom Prefeitura

Prefeita, vice-prefeito e secretário de Agricultura acompanharam a 
substituição de tubos

Na manhã desta terça-feira (24) 
a secretária de educação, roseméri 
rodrigues da Silva, e a coordenadora 
pedagógica, raquel rollwagen, parti-
ciparam do programa atualidades da 
rádio Líder Fm para falar sobre o Pla-
no municipal de educação que está em 
andamento no município.

Conforme roseméri, no plano são 
traçadas metas de toda a educação 
de maravilha para os próximos dez 
anos. “o Plano Nacional de educação 
foi aprovado em 2014 e transformado 
em lei, agora os estados e os municí-
pios terão que se adequar e alinhar 
seus planos com o nacional. o esta-
do já está com a proposta preliminar 

e agora, usando as metas estaduais e 
nacionais, vamos traçar as metas mu-
nicipais”, afirma.

até o dia 30 de abril terá que ser 
concluído o texto-base, que será en-
viado para as escolas, aberto para a 
comunidade e após acolhidas todas as 
sugestões, serão compiladas e enviado 
o texto-base para o Poder Legislativo, 
para que transforme em lei. o prazo 
para esse processo é até o dia 24 de 
junho.          

atualmente o programa conta 
com 20 metas e são divididas em 
quatro grupos: 1 - educação básica 
com qualidade; acesso; universali-
zação da alfabetização. 2 - redução 

das desigualdades e a valorização 
da diversidade. 3 - Trata sobre a 
valorização dos profissionais da 
educação. 4 - refere-se ao ensino 
superior.

a população também poderá 
participar da construção do Plano 
municipal de educação de mara-
vilha. a coordenadora-pedagógica 
salientou como os munícipes po-
dem colaborar. “a partir do dia 1º 
de abril estará disponível no site da 
prefeitura de maravilha o documen-
to-base, também estará disponível 
um e-mail [pme@maravilha.sc.gov.
br], para onde as pessoas poderão 
enviar as suas sugestões”, explica.

Plano traça metas de toda a educação municipal para os 
próximos dez anos

Plano municipal de educação 
é elaborado em maravilha 

METAS 

a administração de maravilha 
passa a ter em seu quadro de atendi-
mentos para a população mais uma 
dentista. a partir da próxima semana 
Gracielle mattei inicia os atendimen-
tos, integrando a equipe da Secretaria 
municipal de Saúde.

aprovada pelo concurso público 
realizado pela administração muni-

cipal, Gracielle é graduada em odon-
tologia pela Universidade do oeste 
de Santa Catarina (Unoesc), campus 
de Joaçaba, desde 2003, é especialista 
em Saúde da Família e em dentística 
restauradora. atuou no programa 
estratégia Saúde da Família nos muni-
cípios de maravilha e Flor do Sertão e 
também em consultório particular.

Gracielle Mattei foi aprovada em 
concurso público realizado pela 
administração municipal

Arquivo pessoal

Melhorias 

Secretaria Municipal de Saúde

Força-tarefa é realizada nas estradas 
do interior de maravilha 

Nova dentista passa a atender 
na saúde pública 

te. o secretário de agricultura cal-
cula que serão utilizados mais de 60 
tubos somente nessas intervenções.

a frota de máquinas da prefei-
tura seguirá por todas as comuni-

dades efetuando as melhorias que 
foram definidas pelo Conselho de 
desenvolvimento rural de maravi-
lha, em reuniões conjuntas com a 
administração municipal.

a sala de vacinas da prefeitura 
de maravilha disponibiliza a vacina 
HPV. os horários são de segunda à 
sexta-feira, das 7h às 11h e das 13h 
às 17h. Serão vacinadas adolescen-
tes do sexo feminino de nove a 13 
anos. a adolescente deverá tomar 

três doses da vacina. 
a primeira dose já está dispo-

nível na sala de vacinas, a segunda 
está agendada para setembro deste 
ano e a terceira será agendada para 
60 meses após a data da primeira 
dose. 

a Câmara de Vereadores de ma-
ravilha, além de prestar homena-
gem ao médico Laércio Fornasari, 
realizou a quinta sessão de caráter 
ordinário de março, nesta segunda-
feira (23).

Na ocasião, foram aprovados os 
projetos de lei nº 05/2015, 13/2015 
e 17/2015 em segundo turno. o pro-
jeto de lei nº 05/2015 objetiva auto-
rizar o Poder executivo municipal 
a escriturar para o mutuário arli 
arend o imóvel de propriedade do 
município, que foi adquirido e qui-
tado por meio do Fundo municipal 
de Habitação. da mesma forma, o 
projeto de lei nº 13/2015 objetiva 
autorizar o Poder executivo muni-
cipal a escriturar para os mutuários 
Neli de Lima e Cristio maiko de 
Lima mario; e darci maria da Costa 
imóveis de propriedade do municí-
pio, que foram adquiridos e quita-
dos por meio do Fundo municipal 
de Habitação.

o projeto de lei nº 17/2015 au-
toriza o Poder executivo municipal 
a repassar, em forma de contribui-
ção financeira, o valor de r$ 30 mil 

Ascom/Câmara de Vereadores

Saúde 

Votações

Vacina HPV já está disponível 

Matérias são aprovadas 
em segundo turno 

ao Centro de Tradições Gaúchas 
Juca ruivo de maravilha, para au-
xiliar na realização do 16º rodeio 
Crioulo e artístico Nacional.

Também deram entrada os proje-
tos de lei nº 26/2015 e 27/2015, além 
do projeto de lei complementar nº 
03/15. o projeto 26 autoriza o Poder 
executivo municipal a doar 30 folhas 
de zinco usadas para a associação 
dos Frangueiros de maravilha.

o de nº 27 autoriza o Poder 
executivo municipal a contribuir 
financeiramente com as seguintes 
entidades de maravilha: Grupo de 
Idosos Pioneiro, Grupo de Idosos 
Lar de Convivência e associação 
Cultural alemã (acalmar).

o projeto de lei complementar 
visa autorizar o executivo a promo-
ver os atos necessários à cobrança 
da contribuição de melhoria em 
relação à pavimentação asfáltica da 
rua Santa Catarina, trecho compre-
endido entre a avenida euclides da 
Cunha e a rua dr. Silvio Noronha, 
na extensão de 2.460,40 m2.

as matérias foram encaminha-
das às comissões competentes.
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Maravilha
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em SC foram identificados 3.044 focos do mosquito 
aedes aegypti

Focos da dengue 
são encontrados 
em maravilha

RISCO DE EPIDEMIA 

a equipe epidemiológica de 
maravilha está montando arma-
dilhas para encontrar focos do 
mosquitos aedes aegypti e ae-
des albopictus, transmissores 
da dengue e febre chikungunya. 
Somente no último dia 20 seis 
novos focos foram encontrados 
no município. Com esses dados, 
os números sobem para 12 focos 
neste ano.

o número de casos confirma-
dos de dengue chegou a 781 em 
Santa Catarina, conforme o rela-
tório divulgado pela diretoria de 
Vigilância epidemiológica (dive) 
na quarta-feira (25). Foram iden-
tificados 3.044 focos do mosquito 
aedes aegypti, que transmite a 
doença. os municípios de Chape-
có, São miguel do oeste, Joinville, 
Itajaí, Xanxerê, Xaxim, Balneário 
Camboriú, Pinhalzinho e Itapema 
são considerados infestados pelo 
mosquito, definição realizada de 
acordo com a disseminação e ma-
nutenção dos focos.

Conforme o agente de comba-
te às endemias do município de 
maravilha, maurício Leonirson, 
diversas armadilhas estão espa-
lhadas no município. “a armadi-
lha para o mosquito transmissor 
da doença serve para ter uma ação 
rápida da equipe epidemiológica. 
elas estão espalhadas pela cidade, 
se nós encontrarmos o mosquito, 
sabemos que naquela região pode 
ter o aedes aegypti e aedes albo-
pictus. assim nós podemos fazer 
uma ação de controle, fazendo 
visita nas moradias próximas das 
armadilhas”, explica.

os seis focos foram encon-

trados no Bairro Floresta e para 
Leonirson são inéditos. “Nunca 
aconteceu encontrar tantos focos 
numa única vez”, diz. Com isso, o 
secretário de Saúde de maravilha, 
Jonas dall´agnol, pede o apoio da 
população. “É um combate que 
a gente não vai vencer sozinho. 
então, que cada um cuide de sua 
residência, de sua empresa”, aler-
ta. a orientação do secretário é 
que todos podem contribuir, não 
deixando recipiente onde possa 
acumular água, desde uma casca 
de ovo, tampinha de garrafa, até 
vasos ou pneus.

durante a semana novas 
amostras foram colhidas, mas não 
há confirmações de novos focos. a 
equipe epidemiológica e agentes 
de saúde do município também 
realizaram visitas de orientação 
nas residências, para combater 
possíveis focos do mosquito.  

Prevenção
entre as recomendações da 

dive para evitar a disseminação do 
vírus da dengue estão evitar usar 
pratos nos vasos de plantas e, caso 
utilize, colocar areia nas bordas; 
guardar garrafas e objetos que pos-
sam armazenar água sempre com a 
abertura virada para baixo.

Também é necessário manter 
as lixeiras tampadas, bem como 
as caixas d’água. Plantas que acu-
mulam água, como bromélias, de-
vem ser evitadas. o acúmulo de 
lixo também deve ser evitado, pois 
pode se tornar foco do mosquito da 
dengue.

além disso, é importante tratar 
a água da piscina com cloro e limpá
-la uma vez por semana; rolos de-
vem ficar fechados e desentupidos. 
os potes de comida e de água dos 
animais devem ser lavados com es-
cova, também semanalmente.

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Durante a semana novas amostras foram colhidas

Serviço Militar
Quarenta e quatro jovens 
recebem Certificado de 
Dispensa de Incorporação

Na manhã de quinta-feira (26) 
44 jovens receberam o Certificado de 
dispensa de Incorporação (CdI), da 
classe de 1996, dispensados da presta-
ção do Serviço militar Inicial no muni-
cípio de maravilha.

a Lei do Serviço militar prevê que 
todo o cidadão dispensado da pres-
tação do Serviço militar Inicial deve 
receber o certificado de dispensa de 
incorporação, em uma cerimônia cívi-
ca, sendo obrigatoriamente cantado o 
Hino Nacional e prestado compromis-
so pelos dispensados. 

o Serviço militar, por intermédio 
da 7ª delegacia de Serviço militar, 
promoveu o evento, que teve como 
objetivo proporcionar aos cidadãos 
dispensados de incorporar em uma 
organização militar um momento cí-
vico, a par da responsabilidade que 
assumem perante a pátria, como cida-
dãos brasileiros.

o primeiro-tenente Carlos alber-
to Soares marinho, delegado da 7ª 
delegacia de Serviço militar, fez uma 
alocução aos jovens compromiten-
tes e disse que se caso necessário, o 
exército Brasileiro e a Nação poderão 
convocá-los a prestar a sua colabo-
ração. “Nenhum país poderá existir 
livre soberano sem dispor de forças 
que zelem pela sua segurança e que 
o defendam de conflitos internos e 
externos. as forças armadas neces-
sitam de efetivos permanentes e que 
são majorados em momentos de cri-
se por intermédio da mobilização. 
Para isso que existe o Serviço militar, 
que forma reservistas a quem a pátria 
confiará a sua defesa nos momentos 
difíceis”, ressaltou.         

a obrigatoriedade com o Serviço 
militar só se extinguirá em 31 de de-
zembro do ano em que completarem 
45 anos.

Fotos: Isabel Müller/O Líder 

Jovens fizeram juramento à Bandeira nacional

Dispensados receberam o Certificado de Dispensa das mãos das 
lideranças presentes   
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Cunha Porã
M/04

OBRAS

Construções do campo municipal de futebol e do centro de Saúde e obras de pavimentação são alguns dos 
pleitos atendidos 

administração atende pleitos que há anos são 
reivindicados por moradores

Tendo como objetivo cuidar das 
pessoas, o governo de Cunha Porã, 
gestão 2013/2016, busca o desenvol-
vimento, por meio de subsídios que 
fazem com que obras, ações e serviços 
sejam executados em prol da comuni-
dade. Nesse sentido, o prefeito, Jairo 
ebeling, destaca que a administração 
tem priorizado pleitos antigos, que 
há anos vêm sendo reivindicados por 
moradores, cujas obras vêm em favor 
da qualidade de vida da comunidade. 

o prefeito visitou algumas das 
obras em execução, conversou com 
moradores que se encontravam aos 
arredores, além de acompanhar os 
trabalhos pelas empresas vencedoras 
dos processos licitatórios. Na terça-fei-
ra (24) ebeling esteve acompanhado 
do vice-prefeito, douglas Gollmann, 
que também conferiu como está o an-
damento dos trabalhos no município. 

Incentivo ao esporte
entre os trabalhos em andamento 

está a construção do campo munici-
pal de futebol, localizado no Bairro 
augusto Kempfer, e soma o montante 
de r$ 344.987,30. Parte do valor é pro-
veniente de emenda parlamentar, por 
meio do ministério dos esportes, além 
de contrapartida municipal. Segundo 
ebeling, o município não tinha um 
local disponível para a prática de es-
portes, e com a conclusão do campo, 
será possível que várias modalidades 
sejam ofertadas à população de todas 
as idades.

Qualidade e acessibilidade 
Várias obras de pavimentação 

com pedras irregulares estão em 
andamento. Uma delas está locali-
zada na rua do arroio, compreen-
dendo os trechos I e II, que somam 
6.481,10m². a obra tem investimentos 
de r$ 385.223,59. além disso, já estão 
praticamente finalizadas as obras de 
calçamento no Bairro Colina Verde, 
que contempla a rua Vereador astor 
Weber, trechos I e II; rua 25 de Julho, 
rua Professora dirce Lenz e rua ar-
naldo Krambeck, compreendendo 

5.512,75m². essa ação soma investi-
mentos de r$ 322.339,41. 

No Bairro Bela Vista pode ser visto 
o andamento de obras, com execução 
da pavimentação com pedras irregu-
lares. os trabalhos estão concentrados 
no prolongamento da avenida do Co-
mércio, e compreendem 5.145,80m². 
Serão investidos em torno de r$ 306 
mil. as três obras de pavimentação 
têm recursos provenientes de contra-
partidas municipais, além de repasses 
do Fundo de apoio aos municípios 
(Fundam). 

Saúde centralizada
outra ação é a construção do novo 

centro de Saúde, que está em anda-
mento nas proximidades do hospital. 

Serão 424m² de área construída, que 
vai abrigar salas de atendimentos que 
atendem as exigências da agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (an-
visa). a obra soma investimentos de 
r$ 408 mil do ministério da Saúde, e 
contrapartida municipal inicial de r$ 
150 mil.

de acordo com o líder do execu-
tivo, um dos compromissos da atual 
gestão era a implantação do atendi-
mento 12 horas, que já vem sendo 
executado. Com o novo Centro de 
Saúde, além de priorizar a continui-
dade deste projeto, será uma forma 
de centralizar os atendimentos den-
tro da atenção básica e proporcionar 
melhor infraestrutura para profissio-
nais e munícipes.

Fotos: Viviane Seben/Ascom prefeitura

Campo municipal será para prática de diversos esportes Pavimentação com calçamento vai proporcionar melhorias na 
trafegabilidade 

Tubulações são readequadas nas laterais da via no Bairro Bela Vista

Após conclusão, trecho calçado será mais uma opção de ligação com a 
BR-158

Novo centro de Saúde vai garantir mais comodidade aos munícipes

Adequação

Plano municipal de educação tem etapa concluída
mais duas etapas do Plano mu-

nicipal de educação foram con-
cluídas pela equipe da Secretaria 
de educação de Cunha Porã. a pri-
meira consistiu em um treinamento 
realizado no dia 18 de março, em 
maravilha, que teve como coorde-
nadora a avaliadora educacional 
da Secretaria de articulação com os 
Sistemas de ensino (Sase)/ministé-

rio da educação (meC)/União Na-
cional dos dirigentes municipais de 
educação (Undime), mareni rosa 
da Silva.

Participaram do encontro as 
coordenadoras pedagógicas mara 
Becker e marcia dal’agnoll, além 
da secretária de educação, Crisane 
Frey, e secretária-adjunta, marise 
Schmidt. durante o treinamento fo-

ram repassadas orientações sobre a 
elaboração do Plano municipal de 
educação, que deverá ser aprovado 
pela Câmara de Vereadores em for-
ma de lei até o dia 24 de junho de 
2015.

o plano municipal de educação 
visa trabalhar metas e estratégias 
para a educação em nível munici-
pal, que será válido para o exercício 

2015/2025. Cunha Porã fará a ade-
quação do Plano, cujas metas deve-
rão estar vinculadas às nacionais.

Já a segunda etapa de discussões 
deste Plano foi debatida em nível 
municipal, no dia 19, e contou com 
a participação da comissão técnica, 
que será responsável pela prepara-
ção do diagnóstico das metas e es-
tratégias. Para isso, ficou definido 

que no dia 2 de abril será realiza-
da reunião de trabalho com todos 
os professores, durante o período 
vespertino, data em que os alunos 
serão dispensados das aulas. após 
este encontro a comissão técnica vai 
elaborar um documento-base para 
dar prosseguimento às adequações 
do Plano de educação de Cunha 
Porã.
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Ação 
Secretaria de Obras e 
Infraestrutura garante melhorias 

No decorrer da última semana, 
várias foram as atividades desempe-
nhadas pelas equipes da Secretaria de 
obras e Infraestrutura de Cunha Porã, 
que integraram a cidade e o interior. 
entre as ações realizadas no interior 
esteve a recuperação de estradas nas 
linhas Quaraí, Itajaçú, Pindorama e 
Poço redondo e parte da Linha Santo 
antônio.

Na semana que passou o prefeito, 
Jairo ebeling, acompanhou as obras 
de patrolamento na Linha Quaraí. Na 
oportunidade, o líder do executivo 
aproveitou para dialogar com mora-
dores e com os servidores públicos 
que operam os equipamentos. Con-

forme o prefeito, as estradas estão 
recebendo melhorias em virtude dos 
estragos causados pelas chuvas, além 
disso, já há uma preocupação com a 
proximidade do inverno, por isso as 
equipes estão empenhadas em viabi-
lizar essas melhorias o quanto antes.

Já no perímetro urbano as ativi-
dades estão concentradas na poda 
das árvores, cujos trabalhos são exe-
cutados por empresa terceirizada. No 
decorrer da semana foi feita a limpeza 
de parte da rua moura Brasil, em fren-
te às obras da empresa Ceraçá. além 
disso, semanalmente as equipes provi-
denciam o recolhimento de entulhos, 
oriundos da construção civil. 

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Prefeito acompanhou as obras no interior e conversou com moradores e secretário

Embelezamento da cidade é providenciado com a poda das árvores 

o Centro de educação Infantil ali-
ce Silva Winckler, de Cunha Porã, busca 
proporcionar atividades diferenciadas 
aos seus alunos, e recentemente im-
plantou o projeto Ciranda dos Livros. 
a atividade é desenvolvida com as tur-
mas do período matutino, do pré 1 com 
a professora Noili Nilson; pré 2 com re-
nata Lüdke; e pré 3 com andréa Fischer 
e Cleide Freitag.

a ação tem em vista a importância 
da formação do leitor, por isso o projeto 
Ciranda dos Livros tem como objetivo 
incentivar o hábito de ler e estimular 
a criatividade dos alunos, tornando a 
leitura um ato prazeroso, como tam-
bém possibilitar a interação entre pais 
e filhos, estimulando os pais a contar 
histórias para seus filhos e ampliar a 
linguagem oral dos educandos.

Conforme as profissionais, a res-
ponsabilidade em estimular o hábito 
de leitura na infância é de extrema im-
portância, sendo algo de competência 

Ciranda dos Livros tem como objetivo incentivar o 
hábito de ler e estimular a criatividade dos alunos 

CeI alice Silva Winckler incentiva 
a leitura por meio de projeto

EDUCAÇÃO 

Divulgação/Ascom Prefeitura

Pré 3 e as professoras Andréa Fischer e Cleide Freitag

tanto da escola como também dos pais, 
afinal, gostar de ler é algo que se adqui-
re por meio do estímulo dos pais e pro-
fessores.

a equipe lembra que o comporta-
mento da família influencia diretamen-
te os hábitos da criança, ou seja, se os 

pais leem muito, a tendência natural é 
que a criança adquira o gosto pelos li-
vros. Portanto, a família tem o papel de 
mostrar para a criança que a leitura é 
uma atividade prazerosa, e não apenas 
uma obrigação ou algo que deve ser fei-
to porque foi pedido na escola.

Encontro
Prefeitura e Bombeiros celebram parceria 
com entrega de termo de execução de obra

Na segunda-feira (23), no gabinete 
do executivo de Cunha Porã, foi cele-
brada mais uma vez a parceria entre a 
prefeitura e o Corpo de Bombeiros. Na 
ocasião foi entregue o termo de execu-
ção da obra que prevê a ampliação de 
edificação da unidade dos Bombeiros, 
que somará 57m² e vai compreender 
garagem para armazenamento de veí-
culo da corporação.

o valor investido será de r$ 29.400 
mil e é proveniente do Fundo de ree-
quipamento do Corpo de Bombeiros 
(Funrebom). a obra será executada pela 
empresa vencedora do processo licita-
tório Sigma empreendimentos Ltda., e 
deverá ser entregue no prazo de 60 dias.

estiveram presentes no ato o pre-

feito, Jairo ebeling, o comandante do 2º 
Grupamento de Bombeiros militar de 
Cunha Porã, sargento Sidinei dezordi, 
e os representantes da empresa Sigma 
empreendimentos Ltda., Felipe e Célio 

regoso. as lideranças destacaram a im-
portância desta obra, salientando que 
a estruturação do Corpo de Bombeiros 
propicia mais qualidade nos atendi-
mentos a toda a comunidade.

Termo de execução da obra entregue prevê a ampliação de edificação do 
Corpo de Bombeiros

Viviane Seben/Ascom Prefeitura
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os integrantes da comissão do 
Conselho municipal do Idoso partici-
param na última semana de reunião 
no Centro de referência de assistência 
Social de modelo. a pauta foi a elabora-
ção do regimento interno do Conselho 
municipal do Idoso.

a psicóloga do Cras, Patricia ma-
chado, iniciou a reunião agradecendo 

a presença de todos e em seguida fez 
a leitura de um modelo de regimento 
interno, e juntamente com a comissão, 
realizou as alterações necessárias, de 
acordo com a realidade do município. 
este regimento interno será apresenta-
do em encontro no mês de abril, para 
todos os integrantes do Conselho mu-
nicipal do Idoso, para ser aprovado.

Integração

Regimento

Envelhecimento saudável

Idosos do Grupo Conviver realizam 
passeio para São João do Oeste

Comissão do Conselho Municipal 
do Idoso teve reunião

Viver Melhor do Bairro Palmeiras 
comemora um ano

Na última semana os integrantes 
do Grupo de Idosos Conviver de mo-
delo realizaram passeio para a cidade 
de São João do oeste, nas águas ter-
mais. Participaram 68 idosos, que es-

tavam acompanhados pela psicóloga 
do Cras e coordenadora dos grupos 
de idosos, Patricia machado; a pri-
meira-dama, Karine maldaner; e a 
esposa do vice-prefeito, eliz Sehnen.

Divulgação

Passeio foi realizado nas águas termais de São João do Oeste

Ascom Prefeitura 

Ascom Prefeitura 

Ascom Prefeitura 

Ascom Prefeitura 

Integrantes do Conselho Municipal do Idoso se reuniram na última semana

o grupo do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos para Ido-
sos – Viver melhor, do Bairro Palmeiras, 
comemorou na quarta-feira (18) um 
ano. Neste período foram realizadas 
diversas atividades, entre elas palestras 
com vários profissionais, dinâmicas, 
atividades recreativas e lazer, entre ou-
tras.

o Serviço de Convivência tem o 
objetivo de desenvolver atividades que 
contribuam no processo de envelhe-
cimento saudável, ativo e autônomo, 

bem como o fortalecimento dos vín-
culos familiares e comunitários, a fim 
de prevenir situações de risco pessoal 
e social.

de acordo com a psicóloga e coor-
denadora, Patricia machado, para co-
memorar o aniversario do grupo foi re-
alizada homenagem aos participantes, 
que receberam presentes. Participaram 
da homenagem a primeira-dama, Ka-
rine maldaner; a diretora do departa-
mento de assistência Social, marizete 
Floss; e o professor eloir rucks.

Integrantes do 
grupo foram 
homenageados 
e receberam 
presentes

autoridades prestigiaram o evento em homenagem ao 
dia Internacional da mulher

9ª Festa das Flores reúne 
mais de 500 mulheres 

VALORIzAÇÃO

em homenagem ao dia In-
ternacional da mulher, o governo 
de modelo, juntamente com os 
departamentos municipais e enti-
dades parceiras, realizou, no últi-
mo dia 21, a 9ª Festa das Flores. o 
evento contou com a participação 
de mais de 500 mulheres.

o evento iniciou com a recep-
ção das mulheres e seguiu com 
pronunciamento das autoridades. 
em seguida foi servido jantar, se-
guido de dança, com animação da 
erê Som Luz e Imagem.

as lideranças enalteceram o 
reconhecimento pela passagem 
da data. Prestigiaram o evento o 
prefeito, ricardo maldaner, e a 
primeira-dama, Karine maldaner; 

Mais de 500 mulheres participaram de homenagem em 
comemoração ao seu dia

vice-prefeito, Clóvis Schlosser, e 
sua esposa, elis Sehnen; vereado-

res; diretores e secretários muni-
cipais.

Brincadeira 

DMER

3ª Caça ao ovo será realizada hoje

Veículos são adquiridos com 
recursos próprios

o governo de modelo convida to-
das as crianças de até dez anos para 
participar da 3ª Caça ao ovo, que será 
realizada hoje (28), na Praça Coloni-

zador João muxfeld, a partir das 16h. 
Conforme os organizadores, cada 

criança que encontrar o ovo receberá 
um ovo de chocolate na troca. as lar-

gadas serão separadas por idade e o 
Coelho e a Coelha farão distribuição 
de doces. Para as crianças do interior 
terá transporte.

Na segunda-feira (23) foi reali-
zada a entrega oficial dos dois novos 
veículos que foram adquiridos com 
recursos próprios do município, to-
talizando r$ 105.130 mil.

de acordo com a administra-

ção, foram adquiridos um Hyundai 
Hr no valor de r$ 61.500 mil e um 
Fiat Strada Working CC no valor de 
r$ 43.630 mil. estes veículos serão 
utilizados pelo dmer, obras e Ser-
viços Urbanos, para executar os tra-

balhos com mais qualidade.
a entrega foi realizada pelo pre-

feito, ricardo maldaner, e acompa-
nhada pelos colaboradores do setor, 
bem como demais setores da prefei-
tura e munícipes.

Entrega foi realizada na segunda-feira (23) pelo prefeito, Ricardo Maldaner
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Na segunda-feira (23) foi realiza-
da, no auditório da acimo, reunião 
com os pais dos alunos que frequen-
tam a apae de modelo. o encontro 
teve como objetivo o repasse de infor-
mações referentes ao funcionamento 
deste ano letivo, bem como a apresen-
tação da equipe de professores e técni-
cos que estarão atuando na instituição, 
projetos, atividades e ações a serem 
desenvolvidos no decorrer de 2015.

a reunião foi coordenada pela di-
retora, eliana Kothe, que contou com 
a participação da presidente da apae, 
Silvainha Kreutz. a assistente social da 
apae, Nadia deotti albani, e a psicó-
loga, Julciane Pagliari, apresentaram 

o calendário de atividades propostas 
ao Grupo de mães, que se encontra 
uma vez por mês para desenvolver ati-
vidades diversificadas, que têm como 
intuito promover, junto às famílias, o 
fortalecimento dos vínculos familia-
res e consequentemente melhorar a 
qualidade de vida das pessoas com 
deficiência.

“ressaltamos que a instituição 
oferece atendimento nas áreas de Pe-
dagogia, Saúde e assistência Social”, 
frisa a direção. atualmente são aten-
didas 123 pessoas com deficiência, 
pertencentes aos municípios de Bom 
Jesus do oeste, modelo, Serra alta e 
Sul Brasil. 

Ano letivo
Apae de Modelo realiza 
reunião com pais

Reunião com os pais dos alunos foi realizada na Acimo

Apae/divulgação 

Na quarta-feira (25) foi realizada 
reunião ordinária do Conselho mu-
nicipal dos direitos da Criança e do 
adolescente de modelo. em destaque 
esteve a discussão da realização da 
Conferência municipal dos direitos 
da Criança e do adolescente, agenda-
da para o dia 14 de maio, no auditório 

da escola de educação Básica dom 
Helder Câmara, sendo que a progra-
mação será definida e divulgada nos 
próximos dias.

outro assunto de destaque foi a 
discussão do lançamento do edital 
do processo unificado de escolha 
dos novos conselheiros tutelares para 

mandato de 10 de janeiro de 2016 a 10 
de janeiro de 2020, o qual será lança-
do e divulgado nos próximos dias.

Também foi discutida a progra-
mação alusiva ao dia 18 de maio, dia 
Nacional de Combate ao abuso Sexu-
al Infantojuvenil, a qual estará sendo 
divulgada nos próximos dias.

Planejamento 
Conselho municipal dos direitos da Criança 
e do adolescente se reúne

encerramento da atividade será hoje (28), na sede da aspumo

alunos do curso de Zootecnia 
realizam vivência agropecuária

UDESC DE CHAPECó

desde o sábado (21) 17 alunos do curso de Zootecnia da Udesc 
de Chapecó realizam a disciplina do terceiro semestre de Vivência 
agropecuária em propriedades rurais de modelo.

Cada estudante foi encaminhado para uma propriedade, onde 
ficaram hospedados e trabalhando por uma semana com a família 
dos agricultores, vivenciando o dia a dia e a realidade do local.

Hoje (28) as famílias dos agricultores, acadêmicos, autoridades 
municipais e representantes da Udesc estarão reunidos na sede da 
aspumo para o encerramento da atividade.

Ascom Prefeitura
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o QUe oCorre Com 
oS PoNToS deSTINadoS 

ao ProPrIeTÁrIo de 
VeÍCULo NÃo HaBILITado?

alguns leitores tem nos questionado sobre o que vem a ocorrer com os 
pontos decorrentes da imposição de penalidade por infração de trân-
sito quando o proprietário do veículo não for habilitado e figurar como 
responsável pela falta cometida. Buscaremos dar resposta a essa dúvida.

o Código de Trânsito Brasileiro estabelece que as penalidades serão 
impostas ao condutor, ao proprietário do veículo, ao embarcador e ao trans-
portador, salvo os casos de descumprimento de obrigações e deveres impos-
tos a pessoas físicas ou jurídicas expressamente mencionados no Código.

assim, segundo os ditames legais, ao proprietário caberá sem-
pre a responsabilidade pela infração referente à prévia regularização e 
preenchimento das formalidades e condições exigidas para o trânsito 
do veículo na via terrestre, conservação e inalterabilidade de suas ca-
racterísticas, componentes, agregados, habilitação legal e compatível 
de seus condutores, quando esta for exigida, e outras disposições que 
deva observar, enquanto que ao condutor caberá a responsabilidade 
pelas infrações decorrentes de atos praticados na direção do veículo.

Na prática, o efetivo responsável pela infração de trânsito vem preci-
samente apontado no anexo IV da Portaria nº 59/2007 do departamento 
Nacional de Trânsito – denatran (Tabela de codificação de multas).

 Imaginemos, pois, que um proprietário de veículo automotor 
não habilitado empreste seu carro à pessoa regularmente habilita-
da, e esta venha a exceder a velocidade em ponto da rodovia que 
haja fiscalização eletrônica. o infrator, no caso, é o condutor do ve-
ículo. Porém, como não ocorre sua imediata identificação, o pro-
prietário terá quinze dias de prazo, após a notificação da autuação, 
para apresentá-lo, na forma em que dispuser o Contran, ao final do 
qual, não o fazendo, será considerado responsável pela infração.

assim, em nosso sentir, pretendia o legislador obrigar o proprie-
tário a informar quem efetivamente era o condutor do veículo nas 
situações em que houvesse o cometimento de infração de trânsito e 
não fosse possível identificá-lo. Contudo, por um lapso, esqueceu de 
aprecatar-se em relação aos pontos decorrentes da infração de trân-
sito nas hipóteses em que o proprietário do veículo não é habilitado. 
É indiscutível que ele deverá, se não indicar o condutor responsável 
pela infração, suportar as consequências financeiras decorrentes da 
multa. Porém, os pontos não poderão ser computados a ninguém, 
pois inexiste, no caso, prontuário de condutor apto a recebê-los. 

o caso deveria merecer, em nosso pensar, tratamento análogo 
ao do veículo de propriedade de pessoa jurídica. Segundo o art. 257, 
§ 8º do CTB, decorrido o prazo de quinze dias e não havendo iden-
tificação do infrator e sendo o veículo de propriedade de pessoa ju-
rídica, será lavrada nova multa ao proprietário do veículo, mantida 
a originada pela infração, cujo valor é o da multa multiplicada pelo 
número de infrações iguais cometidas no período de doze meses.

No último dia 19 os agentes pe-
nitenciários da Unidade Prisional 
avançada (UPa) de maravilha, em 
revista aos pertences que seriam 
entregues a um detento, encontra-
ram dois tabletes de maconha em 
um tubo de creme dental.

a droga seria entregue ao deten-
to deivid Patrick Correia, que está 
preso cerca de 60 dias por porte ile-
gal de armas e de drogas. ele rece-
beu uma visita no dia 17 e no dia 19 
a mesma pessoa foi até a Unidade 
somente para entregar o material 
de higiene. a pessoa foi identificada 
e será chamada para prestar escla-
recimentos. “ela só não foi presa na 
situação porque deixou os perten-
ces na recepção e logo se evadiu do 
local. Quando os agentes fizeram a 
revista ela não se encontrava mais 
na Unidade. Foram feitas buscas, 
mas não foi localizada”, afirma o di-
retor da UPa, Josias augustinho de 
oliveira.

de acordo com ele, os agentes 
sempre revistam o que entra na 
Unidade e essa droga estava den-
tro de um tubo de creme dental. 
“as coisas que entram na Unida-

agentes penitenciários revistaram os pertences que 
seriam entregues ao detento e encontraram a droga

Visita tenta repassar droga 
para detento em maravilha 

APREENSÃO

Fotos: Divulgação/uPA

Dois tabletes de maconha estavam 
em um tubo de creme dental

Deivid Patrick Correia cumpre 
sanção disciplinar por 30 dias em 
outra unidade Prisional do Estado

de de maravilha são limitadas. Por 
exemplo, não é permitida a entrada 
de alimentos, até porque o estado 
fornece alimentação suficiente. a 
única coisa que entra é o material 
de higiene dos internos. mas com 
isso não irá mais entrar creme den-
tal que não seja com o tubo transpa-
rente, o que vai se tornar mais caro 
para a visita”, destaca.    

o detento foi transferido para 
outra unidade para cumprir sanção 
disciplinar por 30 dias. Já a mulher 
está proibida por um ano de visitar 
qualquer estabelecimento penal do 
estado. “o detento e a mulher se-
rão indiciados por tráfico de drogas 
dentro da Unidade Prisional”, res-
salta o diretor.     

Incêndio 
Polícia militar de maravilha atende 
possível crime ambiental 

Na sexta-feira (20) um homem, 
coletor de materiais recicláveis, 
ateou fogo na vegetação seca em 
um terreno baldio localizado na 
rua Santa Bárbara com a rua São 
José, no Bairro Bela Vista. a inten-
ção foi limpar o local para o novo 
proprietário. as chamas se alastra-
ram em direção ao material reci-
clável que se encontrava no local, 
coletado pelo morador, e a situa-
ção ficou fora de controle. Com as 
chamas, uma fumaça densa e preta 
se formou e o Corpo de Bombeiros 
e Polícia militar (Pm) foram acio-
nados.

Segundo a Polícia militar (Pm), 
foi constatado que havia significa-
tiva quantidade de lâmpadas fluo-
rescentes depositadas no local. o 
homem se apresentou aos policiais 
como autor de ter provocado o fogo 
e informou que cuida da manu-
tenção do terreno e trabalha com a 
coleta e venda de material recicla-
do. Quanto às lâmpadas, ele disse 
que eram descartas naquele local 
pela prefeitura, sendo que vários 
vizinhos reclamaram, também, da 

atitude da prefeitura e de empresas 
que descartam lâmpadas naquele 
local, sendo inapropriado.

a equipe de reportagem do 
Grupo WH Comunicações entrou 
em contato com a assessoria de im-
prensa da prefeitura para esclarecer 
o caso. Conforme a assessoria, a 
administração sempre se preocu-

pa com o meio ambiente e nega ter 
depositado esse tipo de material no 
local. “Quando a prefeitura precisou 
descartar esse tipo de material, uma 
empresa de São miguel do oeste 
recolheu”, explicam. Conforme a 
assessoria, a associação dos Cata-
dores de material reciclável não 
aceitava esse tipo de material.

Quantidade significativa de lâmpadas estava no local

 Corpo de Bombeiros

Recuperação 
Veículo furtado em Maravilha 
é encontrado em Ampére

Na noite de quarta-feira (25), 
por volta das 22h30, a 3ª Compa-
nhia do 2º Pelotão da Polícia mi-
litar de ampére (Pr) foi chamada 
para verificar a atitude de quatro 
homens que teriam adentrado em 
lotes baldios, na rua Guaíba com a 
rua Brasília, Centro de ampére. 

os homens estavam no veícu-
lo Gm/astra HB advantage, de cor 
preta, quatro portas, placas NHI-
3358, de maravilha (SC). Conforme 
a Polícia militar que atendeu a ocor-

rência, em verificação no sistema o 
veículo possui alerta de furto/roubo 
na cidade de maravilha no dia 23 de 
março de 2015.

o veículo foi guinchado para o 
pátio do Pelotão de ampére, para 
posteriormente entregar na dele-
gacia de Polícia Civil, que após foi 
solicitado apoio de Pinhal de São 
Bento, realeza e Francisco Beltrão, 
onde foram efetuadas buscas nas 
proximidades do local, mas sem 
êxito na localização dos indivíduos.
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NHô 
CHICO
morreu em 

Piracicaba (SP), 
aos 87 anos, o 
cantor, composi-
tor e poeta Fran-
cisco Fornaziero, 
mais conhecido 
como Nhô Chico. ele era considerado 
um dos maiores representantes no Brasil 
do cururu, estilo de música caipira seme-
lhante ao repente, em que os “cantado-
res” fazem desafios de rimas entre si. du-
rante a carreira, fez parcerias com outros 
cururueiros conhecidos, como Parafuso 
e Pedro Chiquito. Nhô Chico morreu no 
último dia 20, após ficar internado desde 
o dia 13 em uma Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI). o cantor sofria de mal de 
Parkinson. além de cerca de 300 compo-
sições, ele deixou cinco filhos e a esposa, 
aparecida de oliveira Fornaziero, com 
quem foi casado durante 65 anos.

CLáUDIO 
MARzO
o ator mor-

reu no domingo 
(22), no rio de 
Janeiro. Segundo 
a Clínica São Vi-
cente, onde ele 
estava internado 
desde o início de março, vítima de um 
enfisema pulmonar. No ano passado, 
Cláudio marzo já havia sido internado di-
versas vezes na Clínica São Vicente. Seu 
último trabalho na televisão foi em 2008, 
na série Guerra e Paz, da rede Globo. 
em 2007 ele interpretou ramalho Jr. na 
minissérie amazônia, de Galvez a Chico 
mendes. No mesmo ano ele trabalhou na 
novela desejo Proibido. o ator também 
integrou o elenco de novelas como Ir-
mãos Coragem (1970), Plumas & Paetês 
(1980) e Pantanal (1990). marzo foi casa-
do com a atriz Betty Faria, com quem tem 
uma filha, alexandra. ele também foi ca-
sado com a atriz denise dumont, com 
quem teve um filho, diogo. o ator ainda 
é pai de Bento, fruto de seu casamento 
com a atriz Xuxa Lopes.

JORGE 
LOREDO 
o ator, co-

nhecido pelo 
personagem Zé 
Bonitinho, de 89 
anos, morreu na 
quinta-feira (26). 
ele estava inter-
nado em um Hospital em Copacabana, 
no rio de Janeiro, desde o dia 3 de feve-
reiro na Unidade de Terapia Intensiva. 
a causa da morte foi falência múltipla 
dos órgãos. apesar da idade, até dois 
anos atrás o humorista continuava tra-
balhando e usando as redes sociais para 
falar com os fãs e divulgar sua agenda de 
shows. Loredo nasceu em 7 de maio de 
1925 (completaria 90 anos em 2015), 
foi criado em Campo Grande, na Zona 
oeste do rio de Janeiro. o persona-
gem “Zé Bonitinho” foi criado por 
Loredo, inspirado num colega que se 
achava um grande galã. Loredo costu-
mava imitá-lo nas festas, arrancando 
gargalhadas. “Zé Bonitinho” estreou 
na televisão em 1960, no programa 
“Noites Cariocas”, exibido pela extinta 
TV rio, com os primeiros textos rotei-
rizados por Chico anysio. em 2010, 
ano em que completou 50 anos, “Zé 
Bonitinho” continuava na TV, no hu-
morístico “a praça é nossa”. o irresistí-
vel “Zé Bonitinho” tinha bordões ines-
quecíveis, que Loredo repetia com a 
voz impostada de um conquistador: 

“Câmera, close; microfone, please”, ou 
“Garotas do meu Brasil varonil: vou 
dar a vocês um tostão da minha voz!”.

LUIz WALTER DIDOMÊNICO 
Faleceu na quarta-feira (25), às 

13h30, aos 66 anos, em Palmas (Pr), 
onde residia atualmente. didomêni-
co foi vítima de parada cardíaca em 
sua residência. ele foi vice-prefeito 
de Paraíso na primeira gestão do mu-
nicípio, de 1993 a 1996, quando era 
prefeito Ênio reckziegel. didomênico 
também foi vereador e patrão do CTG 
Vento minuano, de Paraíso. o velório 
foi realizado na Igreja Católica e o se-
pultamento foi realizado no cemitério 
municipal de Paraíso.

VALDECIR LUIz CECHINATTO
Faleceu no dia 18 de março, no 

Hospital regional de São miguel do 
oeste, aos 47 anos. Seu corpo foi ve-
lado na Cripta da Igreja matriz de São 
miguel do oeste e sepultado no cemi-
tério municipal.

ALBINA ANzILIERO
Faleceu no dia 20 de março, em 

sua residência, aos 86 anos. Seu cor-
po foi velado na Capela mortuária de 
descanso e foi sepultado no cemitério 
municipal.

DELMINO GUERRA
Faleceu no dia 21 de março, no 

Hospital de Tunápolis, aos 84 anos. 
Seu corpo foi velado na Igreja matriz 
de Santa Helena, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

LORENA CRISTINA PELLE
Faleceu no dia 21 de março, no 

Hospital regional de Chapecó, aos 71 
anos. Seu corpo foi velado na Cripta 
da Igreja matriz de Guaraciaba e se-
pultado no cemitério municipal. a fa-
mília convida para a missa de sétimo 
dia, a ser celebrada amanhã (29), às 
8h30, na Igreja matriz de Guaraciaba.

ANA KRAEMER
Faleceu no dia 23 de março, no 

Hospital regional de São miguel do 
oeste, aos 72 anos. Seu corpo foi vela-
do na Capela mortuária da Igreja ma-
triz de São miguel do oeste e sepulta-
do no cemitério municipal.

MOACIR DIAS DA SILVA
Faleceu no dia 23 de março, no 

Hospital Santa Isabel de Blumenau, 
aos 45 anos. Seu corpo foi velado na 
Capela de Linha Caçador Baixo, Barra 
Bonita, e foi sepultado no cemitério de 
Linha Polaca.

JANDIR BEAL
Faleceu no dia 23 de março, no 

Hospital regional de São miguel do 
oeste, aos 56 anos. Seu corpo foi vela-
do no salão da Igreja Católica de Para-
íso e sepultado no cemitério católico 
de Paraíso.

MARIA EDUARDA FRELECHI 
WOLFARTH

Faleceu no dia 23 de março, no Hos-
pital regional de Chapecó, aos três anos. 
Seu corpo foi velado na Capela de Linha 
Barra Grande, Paraíso, e sepultado no ce-
mitério da comunidade.

CLAUDIO FORTI
Faleceu no dia 24 de março, no 

Hospital São Vicente de Paula de Pas-
so Fundo (rS), aos 67 anos. Seu corpo 
foi velado na Igreja Católica de Várzea 
alegre, em Bandeirante, sendo sepul-
tado no cemitério da comunidade.

duas audiências foram realizadas nesta semana, na 
segunda-feira (23) e sexta-feira (27) 

audiências estão sendo realizadas 
e sentenças devem sair em breve 

OPERAÇÃO OSTENTAÇÃO

a maior operação já deflagrada 
no município por tráfico de drogas 
e associação ao tráfico, denomina-
da “ostentação”, está próxima de ter 
um desfecho. Nesta semana duas 
audiências foram realizadas, uma 
na segunda-feira (23) e a outra na 
sexta-feira (27), sendo que a próxi-
ma está marcada para a quarta-fei-
ra (1º). 

Para fazer a escolta dos acusa-
dos presos da Unidade Prisional 
até o Fórum da Comarca, onde são 
realizadas as audiências, o depar-
tamento de administração Prisio-
nal (deap) contou com o apoio do 
Núcleo de operações Táticas (NoT) 
de Chapecó. a ação foi coordenada 
pelo diretor da Unidade Prisional 
de maravilha (UPa), Josias augusti-
nho de oliveira, e envolveu mais de 
20 agentes de maravilha, Chapecó 
e São miguel do oeste. Conforme o 
diretor, a escolta e o reforço na se-
gurança são para coibir tentativas 
de resgate dos presos. 

atualmente 12 dos 29 indivídu-
os indiciados estão presos. Nas au-
diências de instrução e julgamento, 
o ministério Público (mP), defesa e 
a juíza poderão fazer perguntas às 
testemunhas e após serem ouvidas, 
os acusados serão interrogados. 
mais de 40 testemunhas estão sen-
do ouvidas. 

Na audiência de segunda-feira a 
juíza de direito Heloisa Beirith Fer-
nandes expediu o alvará de soltura 
de dieison rodrigo Beckers, men-
cionando que após depoimento de 
uma das testemunhas, fortes indí-
cios levaram a entender que o acu-
sado não compunha a organização 
criminosa. 

a operação foi deflagrada no dia 
17 de outubro de 2014 e o inquérito 
policial foi entregue pelo delegado 
daniel Sá Fortes régis, em dezem-
bro, pedindo a prisão preventiva de 
21 indivíduos indiciados. 

Fotos: Isabel Müller e Ilaine Rohden/O Líder

Doze dos 29 indivíduos indiciados estão presos

Cerca de 20 agentes aturam na ação de escolta dos presos  

Treze acusados presos foram levados pelo Deap para audiência no Fórum 
da Comarca de Maravilha   

Cunha Porã 
Veículo sai da pista e colide em árvore 

Na manhã de terça-feira (24) aconteceu, em 
Cunha Porã, no km 105, 8 da Br-158, às 10h20, co-
lisão transversal envolvendo o veículo Gm/monta-
na de São miguel do oeste, conduzido por romeu 
Binsfeld, de 52 anos, que ficou ileso, e o veículo Fiat/
Uno, com placas de morro da Fumaça (SC), condu-
zido por Valtezer Silva Pereira, de 64 anos, que teve 
lesões leves.

Conforme a Polícia rodoviária Federal (PrF), o 
Uno não aguardou no lado direito para entrar à es-
querda, acabou colidindo na montana e com a força 
do impacto saiu da pista e colidiu contra uma árvore. 

Divulgação PRF

uno colidiu em uma árvore, o condutor 
sofreu lesões leves
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a Secretaria de estado do desen-
volvimento econômico Sustentável 
(SdS) divulgou na última semana o 
relatório de acompanhamento do Ca-
dastro ambiental rural (Car) de Santa 
Catarina por Secretaria de desenvol-
vimento regional (Sdr). até o mês de 
fevereiro, nos 14 municípios da região 
de maravilha foram realizados 3.884 
cadastros, o que corresponde a 26,31% 
do total de 14.763 propriedades rurais 
existentes na região.

Conforme o relatório, Flor do Ser-
tão é a cidade da região com o maior 
percentual de propriedades cadastra-
das no Car. dos 451 imóveis, 320 já 
estão cadastrados, chegando a 70,95% 
no total. Tigrinhos e Bom Jesus do oes-
te registram desempenhos parecidos, 
com 51,22% e 50,84%. o município 
com o menor percentual de imóveis ca-

dastrados na Sdr de maravilha é Serra 
alta, com apenas 89 do total de 916, sig-
nificando 9,72%. 

em âmbito estadual, a Sdr de Se-
ara está na primeira colocação, com 
32,8% imóveis rurais da região cadastra-
dos. em seguida aparece a Sdr de São 
miguel do oeste, com 28,1%, e a Sdr de 
Quilombo, com 28%. a Sdr com mais 
cadastros realizados é de araranguá, 
com 4.199, número que corresponde a 
21,6% de propriedades. as Sdrs com 
menor adesão são de Brusque, com 
3,6%, Grande Florianópolis, com 5,9%, 
e Itajaí, com 6,1%.

o Car é um registro obrigatório 
para imóveis rurais, estabelecido pelo 
Novo Código Florestal, lei nº 12.651, 
de 2012. Nele são declarados os dados 
pessoais do proprietário ou possuidor 
rural, podendo ser pessoa física ou ju-

rídica, além de dados cadastrais e da 
localização georreferenciada das áre-
as de Preservação Permanente (aPP), 
áreas de reserva Legal (rL) e áreas de 
uso restrito (aUr).

o prazo para o registro vai até 
maio deste ano e caso não seja efetu-
ado, o proprietário de terras sofrerá 
restrições por parte de órgãos públi-
cos. além disso, a partir de maio de 
2017 os bancos não poderão gerar 
operações de crédito sem o recibo do 
Car. o preenchimento é feito no site 
www.car.gov.br e há agentes treina-
dos para auxiliar no processo nas pre-
feituras, secretaria de meio ambiente, 
sindicatos, cooperativas ou técnicos 
facilitadores.

mais informações sobre o Car 
podem ser encontradas no site  www.
cadastroambientalrural.sc.gov.br.

Município 
Número de imóveis 

cadastrados 28/02/15 
Número de imóveis 

por município 
Percentagem de 

cadastros realizados 

Flor do Sertão 320 451 70,95 

Tigrinhos 294 574 51,22 

Bom Jesus do Oeste 301 592 50,84 

Saltinho 364 961 37,88 

Iraceminha 468 1.353 34,59 

Sul Brasil 316 922 34,27 

Maravilha 463 1.926 24,04 

Santa Terezinha do 
Progresso 

228 1017 22,42 

Romelândia 321 1.563 20,54 

São Miguel da Boa Vista 132 659 20,03 

Modelo 151 837 18,04 

Saudades 263 1.791 14,68 

Pinhalzinho 174 1.201 14,49 

Serra Alta 89 916 9,72 

TOTAL SDR MARAVILHA 3.884 14.763 26,31 

 

ILAINE ROHDEN

a prefeitura de maravilha, por 
meio da Secretaria de agricultura, 
realizou, na terça-feira (23), o re-
passe de mais de r$ 300 mil para 
agricultores do município. os re-
passes são relativos ao pagamento 
do Bônus Fiscal com final 0 e 1 e de 
programas de Incentivo à agricul-
tura, como açudagem, atendimento 
veterinário, controle de brucelose e 
tuberculose, enterro de animais, in-
seminação artificial, instalação de 
rede de água, silagem ou plantio e 
terraplanagem.

a entrega dos recursos foi acom-
panhada pela prefeita, rosimar mal-
daner, e pelo secretário de agricul-

PROGRAMA VALOR 

BÔNUS FISCAL R$ 245.320,45 

AÇUDAGEM R$ 6.759mil 

ATENDIMENTO VETERINÁRIO R$ 240  

CONTROLE BRUCELOSE/TUBERCULOSE R$ 1.003 mil 

ENTERRO DE ANIMAIS R$ 1.100 mil 

INSEMINAÇÃO ARTIFICIAL R$ 2.750 mil 

INSTALAÇÃO DE REDE DE ÁGUA R$ 1.400 mil 

SILAGEM E/OU PLANTIO R$ 41.090 mil 
TERRAPLANAGEM R$ 4.882,92 

TOTAL R$ 3045.545,37 
 

repasse foi realizado na terça-feira (23) e é referente ao bônus fiscal e Programas de Incentivo à agricultura

Secretaria de agricultura repassa mais de r$ 300 mil 
em benefícios 

municípios da Sdr de maravilha 
cadastraram 3.884 propriedades rurais 

MARAVILHA

CAR

Ao todo, 410 agricultores foram beneficiados

tura, Pedro Gilberto Ioris. ao todo, 
foram repassados r$ 304.545,37 mil, 

beneficiando 410 agricultores.
o secretário de agricultura des-

Ilaine Rohden/O Líder 

taca que este valor é um benefício 
não só para os agricultores, mas para 
todo o comércio de maravilha, uma 
vez que ele é investido no comércio 
local. Ioris lembra que um dos últi-
mos programas criados pela Secre-

taria foi de controle de brucelose 
e tuberculose e que o trabalho na 
pasta é realizado com o apoio do 
conselho de desenvolvimento rural, 
formado por um casal de agriculto-
res de cada comunidade. 

Conhecimento 
Syngenta e Auriverde realizam 
“Soja Action 2015”

Na segunda-feira (23) a empresa 
Syngenta, em parceira da Cooperativa 
auriverde, realizou o evento “Soja ac-
tion 2015”, que teve como atividades 
uma tarde de campo na propriedade 
do produtor aloísio Werlang, da Linha 
Cristo rei, Cunha Porã, e palestra rea-
lizada na Ser auriverde.

o objetivo do “Soja action 2015” é 
difundir conhecimento e tecnologias 
para produção de soja, que visam me-
lhorar a produtividade e lucratividade 
do produtor. Na palestra ministrada 
por Lucas Navarini foram abordadas 
as tecnologias para controle de doen-
ças da lavoura da soja, especialmente 
a ferrugem asiática.

Na palestra foi apresentado o fun-
gicida elatus como produto mais efi-
caz para o controle da ferrugem. a efi-
cácia dos fungicidas depende também 
de cuidados com o momento correto 
de fazer a aplicação (estádio de desen-
volvimento), o intervalo de aplicação, 
as dosagens recomendadas e precisa 
ser levado em conta o tipo de bico, o 
adjuvante (produto que potencializa 
a atuação do defensivo), a quantida-
de de água por hectare, o horário de 

aplicação, entre outros. “Tudo tem que 
ser feito o mais correto possível para o 
funcionamento adequado dos defen-
sivos”, frisa Navarini.

Na propriedade de Werlang fo-
ram montadas 144 parcelas de soja, 
que foram avaliadas, em condições 
reais de produção, variedades, po-
pulação, duas épocas de plantio e as 
variedades novas, inclusive com tec-
nologia IPro (com transgenia para 
supressão de lagartas). além disso, 
no campo experimental, conduzido 
por Luís Tarcísio Benn, foi explanado 
sobre o uso correto de fungicidas e in-
seticidas para manter a melhor sani-
dade das plantas e controle de pragas 
para se obter o máximo potencial de 
produção.

o evento contou com a presença 
de mais de 100 pessoas, entre produ-
tores, técnicos e dirigentes cooperati-
vistas, inclusive com representantes 
da Cooper a1, de Palmitos. Para a di-
reção da auriverde, a parceria com a 
Syngenta representa a certeza de que 
o seu quadro social tem acesso ao que 
há de melhor em tecnologia de pro-
dução de soja.

Tarde de campo sobre lavoura de soja foi realizada em Cunha Porã

Auriverde/divulgação 
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No domingo (22) foram conhe-
cidos os semifinalistas do Cam-
peonato municipal de Futebol 
de Campo de modelo. Já estavam 
classificadas as equipes da edificar 
Construtora e Bom Sucesso da Pi-
tinga, por terem a melhor campa-
nha na primeira fase.

Na disputa por uma vaga na 
semifinal estavam as equipes do 
Tuiuti/eletro müller, que venceu a 

espírito Santo no jogo de ida por 2 
a 0. e no jogo de volta venceu nova-
mente por 4 a 2, garantindo a vaga 
na semifinal.

Também disputavam uma vaga 
as equipes da Santa rosa e Juven-
tude Lajeado Pedro. No jogo de ida 
o Juventude venceu por 2 a 0, e no 
jogo de volta venceu novamente 
por 2 a 0, ficando com a vaga.

os jogos de ida das semifinais 

serão realizados amanhã (29), no 
estádio alto da montanha em mo-
delo, quando jogam, às 14h, Bom 
Sucesso da Pitinga x Tuiuti/eletro 
müller; e às 16h, edificar x Juventu-
de Lajeado Pedro.

Já os jogos de volta serão reali-
zado no dia 5 de abril, às 14h, entre 
edificar x Juventude Lajeado Pedro; 
e às 16h, Bom Sucesso da Pitinga x 
Tuiuti/eletro müller.

Tênis de mesa 

Cunha Porã 

AMF

Atletas maravilhenses 
intensificam preparação para 
primeira etapa da Liga Oeste

ADCP joga segunda rodada 
da Taça RCO de Futsal

Equipes sub-13 e adultas 
jogam neste fim de semana

No sábado (21) as equipes da 
associação desportiva Cunha Porã 
(adCP) deslocaram-se até Pinhalzi-
nho para disputar a segunda rodada 
da 22ª Taça rCo de Futsal. as equipes 
masculina e feminina jogaram contra 
Serra alta. 

No masculino, o primeiro tempo 
não proporcionou muitas chances de 
gol, e o placar permaneceu zerado. Já 
no segundo tempo as duas equipes 
começaram atacando mais, e em um 
contraataque, o pivô cunha-porense 
eduardo (du) abriu o marcador. Na 
sequência, após uma bola combinada 

de falta, o goleiro adversário deu rebo-
te e Lucas marcou o segundo gol, dan-
do números finais à partida, com saldo 
de 2 x 0 para a adCP. 

No naipe feminino, as meninas da 
adCP saíram com a primeira derrota 
da competição. apesar do revés, o jogo 
foi intenso, e somente no fim da parti-
da as adversárias conseguiram passar 
a frente do marcador, terminando com 
o resultado de 3 a 2 para Serra alta. a 
próxima rodada da competição está 
marcada para terça-feira (31), contra 
a equipe de Nova erechim, no Centre-
ventos de Pinhalzinho.

Buscando tornar os treinamen-
tos mais eficientes e atrativos, a as-
sociação amigos do Tênis de mesa 
de maravilha (aaTmm) tem em seu 
projeto para 2015 uma série de ini-
ciativas voltadas às escolinhas da 
acema-dme/erva daninha.

Uma delas é a confecção de uni-
formes novos, em acordo já firmado 
com a erva daninha, que disponibi-
lizará as novas camisetas de forma 
gratuita para os atletas ativos das 
escolinhas.

os atletas da escolinha também 

terão a participação garantida nas 
cinco etapas do Circuito oeste de 
Tênis de mesa, nas cidades de Pi-
nhalzinho, São miguel do oeste, 
Chapecó, São domingos e mara-
vilha.

outro objetivo da associação é 
a aquisição de um robô lançador 
de bolas. Para tanto é necessário 
a complementação do investimento 
por meio de um novo parceiro para 
a equipe. este parceiro terá partici-
pação em todo o material publicitá-
rio da modalidade de tênis de mesa, 

inclusive em mais de 100 camisetas, 
além de toda a divulgação já habi-
tual.

empresas interessadas podem 
entrar em contato com o presidente 
da aaTmm, Tiego drumm, pelo te-
lefone 8889 5748 para agendar uma 
visita, na qual será explanado todo o 
projeto de parceria.

atualmente a aaTmm mantém 
parceria com a prefeitura de mara-
vilha, por meio do departamento de 
esportes e da acema e com patrocí-
nio da erva daninha.

Na última semana os atletas da 
escolinha de tênis de mesa da acema
-dme/erva daninha iniciaram a in-
tensificação dos treinamentos visando 
a primeira etapa do Circuito oeste de 
Tênis de mesa que será realizada no dia 
18 de abril, em Pinhalzinho.

os atletas treinam de três a quatro 
períodos semanais nos núcleos do gi-
násio evangélico e também no Parque 
de exposições (Tomatão) de terça-feira 
a sábado. Paralelamente ao treinamen-
to, será realizada a etapa municipal dos 
Jogos escolares para alunos de 12 a 14 
anos.

outra iniciativa é a realização de 

um treinamento na cidade de Pinhalzi-
nho, no Centro de Treinamento, que foi 
realizado ontem (27), quando quatro 
atletas das escolinhas participaram.

Para a primeira etapa do Circui-
to oeste participarão um grupo de 30 
atletas nas classes federado e escolar, 
nos naipes feminino e masculino em 
todas as idades. os atletas devem estar 
com seu cadastro em dia na associação 
amigos do Tênis de mesa de maravilha. 

as inscrições se encerram no dia 
11 de abril. até lá novos atletas podem 
iniciar os treinamentos na escolinha e 
buscar uma das vagas para esta com-
petição.

Inovação 

Modelo

aaTmm busca parceria para 
aquisição de equipamento

Conhecidos os semifinalistas do Campeonato 
municipal de Futebol de Campo

daniela Ferraz, de 14 anos, participará das provas de 100, 
200 e 400 metros

atleta maravilhense do 
paradesporto participa do 
circuito rio-Sul

 COMPETIÇÃO

a atleta maravilhense daniela 
Ferraz, de 14 anos, embarcou com 
o técnico douglas Lago para Curi-
tiba (Pr), onde vai participar das 
provas de 100, 200 e 400 metros 
da etapa rio-Sul no Circuito Brasil 
Caixa de atletismo, Halterofilismo 
e Natação. 

a organização das provas é do 
Comitê Paraolímpico Brasileiro e 
reúne atletas do rio de Janeiro, Pa-
raná, Santa Catarina e rio Grande 
do Sul. as provas serão hoje (28) 
e amanhã (29). a expectativa de 
daniela e Lago é atingir os índices 
para obter classificação para a eta-
pa nacional. “Se chegarmos bem 
no nacional nosso objetivo é buscar 
um lugar na seleção paraolímpica”, 
planeja douglas.

daniela é treinada pelo profes-
sor douglas Lago e recebe o incen-
tivo da administração municipal 

para competir. em maravilha são 
aproximadamente 15 atletas que 
treinam no paradesporto nas mo-
dalidades de natação, bocha parao-

límpica e atletismo. Todos os atletas 
estão se preparando para disputar 
os Parajasc, que serão no fim de 
abril, em São miguel do oeste. 

Prefeita, Rosimar Maldaner, o diretor de Esportes, Marcelo Heinz, e o diretor-
técnico, Edinar Zardo, receberam Daniela na prefeitura nesta semana

Divulgação/Ascom Maravilha 

a equipe da categoria sub-13 
representou maravilha na noite de 
ontem (27) no Campeonato esta-
dual da Federação Catarinense de 
Futsal, sendo que os jogos foram 
realizados no Ginásio da escola 
Nossa Senhora da Salete. o primei-
ro jogo foi entre Citromax/Futsal 
São Lourenço x Bugre do oeste e no 
segundo jogo da noite a disputa foi 
entre amF/aCema/real alimen-
tos/Kasa empreendimentos x aFa/ 
Futsal São Carlos. até o fechamento 
da edição os jogos não haviam sido 
realizados.

os jogos prosseguem durante 
todo o dia de hoje, sendo que às 09h 
se enfrentam amF/aCema/real 
alimentos/Kasa empreendimentos 
x Citromax/Futsal São Lourenço e 
em seguida é o jogo é entre Bugre 
do oeste X aFa Futsal São Carlos. Já 
pela parte da tarde, às 15h será rea-
lizado o jogo da amF/aCema/real 

alimentos/Kasa empreendimentos 
X Bugre do oeste, sendo logo em 
seguida o jogo é entre aFa Futsal 
São Carlos X Citromax/Futsal São 
Lourenço.

Já as equipes adulta masculina 
e feminina também entraram em 
quadra ontem (27), no Ginásio do 
Tomatão. a equipe feminina jogou 
contra mondai, já a masculina en-
frentou a equipe adBJ/Bom Jesus 
do oeste. estas partidas são váli-
das pela VII Taça ric/TV record 
de Chapecó.

“Gostaríamos de convidar a to-
das as pessoas que gostam de futsal 
a prestigiarem nossas equipes nes-
tas duas importantes competições, 
que são de alto nível e também são 
de representação em nível regional 
e estadual e além do mais agrade-
cer aos patrocinadores que tanto 
nos ajudam”, frisa o coordenador 
amF, Beni Samarone de Lima.
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Esporte
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MARAVILHA

Festival teve o patrocínio da Kapass Corretora de Seguros. Jogos foram na Praça Cidade das Crianças

definidos os campeões do 2º Festival de Vôlei e 
Futevôlei de areia 

o 2º Festival de Vôlei e Futevôlei 
de areia de maravilha foi encerrado 
no domingo (22), organizado pelo 
departamento de esportes, com o 
apoio da administração pública e 
patrocínio da Kapass Corretora de 
Seguros.

a competição teve início no dia 
21 de fevereiro, com a participação de 
13 equipes no vôlei masculino adulto; 

nove no feminino adulto; vôlei mas-
culino joguinhos com sete equipes; 
feminino joguinhos com dez; vôlei di-
visão especial masculino oito equipes; 
feminino seis; futevôlei livre municipal 
com 12 equipes; e categoria máster 
com seis duplas.

ao todo, foram realizados 173 jo-
gos, na quadra de areia da Praça Cida-
de das Crianças, em frente à prefeitura. 

a acema/departamento de es-
portes agradece a Kapass Corretora 
de Seguros, por meio do seu proprie-
tário, Silvino Giacomin, que acreditou 
no festival, mesmo com as reformas 
do ginásio municipal e a cobertura 
da rua em frente à prefeitura, fican-
do o evento com pouca visibilidade 
e de acesso difícil. “mas novamente 
conseguimos realizar uma excelente 

competição. mesmo com as intempé-
ries do tempo, a participação foi boa, 
as famílias novamente prestigiaram, 
juntamente com o público em geral. 
além disso, o comportamento dos 
atletas foi excepcional”, destaca o dire-
tor-técnico e coordenador do evento, 
edinar Zardo. 

Conforme Zardo, o ponto negativo 
foi que algumas duplas se inscreveram 

e não compareceram em alguns jogos, 
mas ele ressalta que isso já está sendo 
revisto pelo departamento de espor-
tes, e para o próximo ano mudará a 
forma de inscrição.

a entrega das medalhas e premia-
ção foi realizada no domingo (22) e 
contou com a participação da prefeita, 
rosimar maldaner, e do diretor de es-
portes, marcelo dartora Heinz.

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações 

Divisão especial: 1º - Jacson  e Gilson, de Cunha Porã; 2º 
Márcio e Bruno; e 3º Thomas e Fábio

Feminino joguinhos: 1º Júlia e Vitória; 2º Natalia e Camila; e 
3º Poliana e Danieli

Masculino joguinhos: 1º Eduardo e Lucas; 2º Werison e 
Eduardo; e 3º Gustavo e Vilmar

Adulto feminino: 1º Eliana e Rubiane; 2º Schayane e Ana; e 
3º Mayara e Marciely

Adulto masculino: 1º Marcio e Bruno; 2º Gustavo e Vilmar; e 
3º Thomas e Fabio

Futevôlei máster: 1º Adecir e Leandro; 2º Rudimar e 
Adriano; e 3º Silvino e Eliandro

Futevôlei livre: 1º Adecir e Adriano; 2º Rodrigo e Ricardo; e 
3º Elieser e Fernando

Equipe organizadora, patrocinador e arbitragem Divisão especial feminino: Maitê e Jane, de Cunha Porã; 2º 
Marciely e Natalia; e 3º Mayara, Tauana e Graciela 
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Dupla
GreNalOneide Maravilha Celso Ledur
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IPIraNGa 3 X 1 Crm
Ipiranga garantiu o placar na primeira etapa. Com uma troca de passes envolven-

tes, logo aos 34 segundos de jogo, centroavante Beltrão abriu os trabalhos para o time 
da casa. esse gol relâmpago desmontou o esquema de jogo do Crm. maravilha tentou 
o gol de empate, e no contra-ataque Ipiranga liquidou a fatura, marcando mais dois 
gols. michel, de cabeça, descontou para o Crm. Ipiranga esteve mais compactado e 
apenas administrou o resultado na segunda etapa. alguns jogadores do Crm estive-
ram abaixo da média, jogam muito mais do que apresentaram em São José do Cedro. 

RECLAMAÇÕES
além do péssimo estado do gramado, 

Crm reclamou também de um gol anulado 
e da marcação do pênalti a favor do Ipiran-
ga. Árbitro João Fernando da Silva, popular 
dadá, marcou um empurrão sobre o goleiro 
márcio, do Ipiranga, antes mesmo da bola 
ser cabeceada para o gol. Técnico ari Silva 
Filho reclamou do lance e acabou sendo 
expulso. Na marcação da penalidade, cen-
troavante Beltrão, que comandou a vitória 
do Ipiranga, protegeu a bola de costas para 
o gol, com a cobertura do zagueiro michel. 
atacante desabou na grande área e o árbitro 
marcou a penalidade máxima. Novamente 
os jogadores questionaram a marcação.

COISaS BOaS
mesmo com a derrota, algumas coisas positivas podemos destacar nesse jogo. Por 

exemplo, o rebote foi sempre a favor do Crm na segunda etapa. a chamada segunda 
bola, mesmo com o gramado ruim, campo menor, sobrava para um atleta de maravi-
lha. Posso afirmar que o Ipiranga, quando jogar aqui no estádio dr. Leal Filho, cam-
po maior, vai ter muitas dificuldades! Neste domingo (28), às 15h, Crm enfrentará o 
ouro Verde de descanso. É o chamado jogo de seis pontos. ouro Vede venceu o último 
compromisso e ultrapassou o time de maravilha na tabela de classificação. aprovei-
ta o clima de rodeio, e venha de bombacha torcer pelo Clube recreativo maravilha.

GrÊmIo É LÍder
 
Líder do Gauchão, Grêmio emplacou a quinta vitória 

consecutiva. Foi um jogo sem emoções, mas disputado no 
meio-campo. ramiro, que completou 100 partidas pelo trico-
lor, experimentou de fora da área, sem muita força, e mesmo 
assim superou o goleiro do Novo Hamburgo, que bateu roupa. 
a vitória de 1 a 0 garantiu vaga antecipada nas quartas-de-fi-
nal. Grêmio, invicto há oito jogos, recebe neste domingo, às 
18h30, na arena, o São Paulo de rio Grande. Imortal tem a 
melhor defesa do campeonato, seis gols sofridos em 13 jo-
gos. alguém lembra a última vez que o Grêmio perdeu?

80 

CHICOTADAS 
No Iraque quem 

assistiu pela televisão o 
clássico entre Barcelo-
na 2 x 1 real madrid, 
levou 80 chicotadas. 
Tudo porque aquela 
região é controlada 
pelo estado Islâmico, 
que considera o fute-
bol um “produto do 
ocidente”. Pelas regras 
aplicadas, é proibido 
ver esse duelo entre 
messi e Cristiano ro-
naldo. Temendo esse 
tipo de punição, nosso 
amigo maximino desis-
tiu de abrir uma filial 
da sua lanchonete por 
lá. Segundo José mack, 
“maximino aguentaria 
levar 73 chicotadas, 
mas 80? É muita coisa”.

Fotos: Divulgação

Venceu
mesmo não jogando tudo aquilo que o torcedor esperava, o colorado derrotou o avenida 

no Beira-rio por 1 x 0. Jogando com todos os titulares disponíveis, inclusive d’alessando, o 
Inter afundou ainda mais o desesperado representante de Santa Cruz do Sul. a torcida, que 
já demonstra pouca paciência com o time, chegou a vaiar por algumas vezes, jogando no 
3-5-2, que parece ser o esquema preferido pelo técnico, diego aguirre, de agora em diante. 
o Inter começou o jogo ameaçando o avenida, criou algumas chances, como aos quatro 
minutos, quando alex bateu falta da entrada da área e a bola bateu no poste direito do 
goleiro alexandre, e na sobra Nilton cabeceou para a grande defesa do goleiro do avenida. 

Em seguida...
... aos 34 minutos, Taiberson sofreu lesão muscular na coxa esquerda e foi subs-

tituído por d’alessandro, que estava no banco. depois, quase ao final da primei-
ra etapa, saiu o único gol da partida, que garantiu os três pontos para o colorado no 
Campeonato Gaúcho. aos 41 minutos d’alessandro cobrou escanteio, Nico Frei-
tas desviou de cabeça e na segunda trave Juan, de cabeça, empurrou para o gol.

a superioridade... 
... do colorado se manteve no segundo 

tempo devido à fragilidade do time adver-
sário, que a despeito disso, também criou 
algumas oportunidades para balançar as 
redes de alisson, o que só não aconteceu 
graças a intervenções precisas deste go-
leiro de 22 anos e 1,93m de altura, e que 
tem representantes da imprensa não só 
do rio Grande do Sul, mas do centro do 
país, achando que ele merece uma chance 
do técnico dunga na Seleção Brasileira.

Sasha 
É talvez hoje o principal atacante co-

lorado, e não é para menos, pois em todos 
os jogos em que ele atua tem demonstra-
do que é, sim, o companheiro ideal para 
Nilmar, quando este estiver recuperado 
de lesão. Que esta dupla de atacantes tem 
muito a contribuir para o colorado, não 
só no Gauchão, onde o Inter classifica 
com certa facilidade, mas principalmente 
quando voltarem às partidas pela Liber-
tadores, onde o Inter voltará a atuar no 
próximo dia 16 de abril, quando enfren-
tará Universidad de Chile, em Santiago.

o Inter
Volta a campo pelo Campeonato Gaúcho 

amanhã (29), às 16h, no Vermelhão da Colina, em 
Frederico Westphalen, para enfrentar o desespe-
rado União, que tem apenas nove pontos e precisa 
pontuar para ainda tentar se salvar e permanecer 
na elite do futebol gaúcho no ano que vem.

Amanhã...
... Às 15h, o Crm terá mais um 

compromisso pelo estadual de 
amadores, quando enfrentará o 
ouro Verde de descanso. estaremos 
juntos. Bom fim de semana a todos!

Divulgação
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CTG Juca Ruivo de Maravilha realiza 
o 16º Rodeio Crioulo e Artístico 
Nacional, considerado um dos 
maiores eventos tradicionalistas 
do Estado. Programação iniciou
ontem (27) e segue até amanhã (29)

Doadores 
de vida!
Doando órgãos ou sangue, você e sua família podem mudar a vida 
de alguém. Coração, córnea, fígado, osso, medula óssea, pâncreas 
e rim são os órgãos que compõem a lista de espera
PÁGINAS A/14-17

FUSCA: 
O queridinho 
do mundo 

Sessão ordinária 
especial homenageia 
Laércio Fornasari
Medalha de Honra ao Mérito 
foi concedida ao médico 
maravilhense pelos relevantes 
serviços prestados à comunidade 
durante quase 30 anos de atuação

PÁGINAS V/02-03

PÁGINA A/06

Duas audiências foram 
realizadas nesta semana, 
uma na segunda-feira (23) 
e a outra na sexta-feira (27). 
Nova audiência está marcada 
para a quarta-feira (1º)

Audiências da Operação 
Ostentação estão sendo 
realizadas e sentenças 
devem sair em breve

PÁGINA A/25

Ilaine Rohden/O Líder

Isabel Müller/O Líder

270 190

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

27/03 12h

Força-tarefa é realizada nas 
estradas do interior de Maravilha

M/02
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Além da substituição dos tubos, estão sendo patroladas as 
estradas gerais e feitas melhorias nos acessos das propriedades

RODOVIAS DA REGIÃO
Nunca vi as rodovias de nossa região 
em situação tão precária como as 
tenho visto nos últimos tempos

A/07

LUIz CLÁUDIO CaRPES

A/05

LUCIanE mOzER

PEC DAS DOMÉSTICAS
a Câmara concluiu a votação do 
projeto que regulamenta a PeC 
das domésticas. agora a propos-
ta irá ao Senado, antes de seguir 
para sanção presidencial

BRINCADEIRA
Brincadeira uma ova! Já disse que 
as novelas não inventam, apenas 
reproduzem o povo, os costumes

A/09

LUIz CaRLOS PRaTES
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